
КОНКУРС ПЕСНИ  
И ТОЛЕРАНТНОСТИ 

Спасибо двух крутым российским медийным персонам 
за их бытовое хамство. Если бы не они, вряд ли на «Евро-
видение» в столицу Украины от России поехала девушка 
с ограниченными физическими возможностями, эдакая 
прелестная птичка певчая, прикованная к инвалидной 
коляске, Юлия Самойлова. А скорее всего, и вообще ни-
кто не поехал бы, ведь Россия находилась всего в шаге 
от воплощения в жизнь идеи бойкота конкурса в Киеве 
— матери городов русских. И если бы на Литвинову и 
Познера не обиделось полстраны за их жестокие слова 
на «Минуте славы» в адрес участника с ограниченными 
возможностями Евгения Смирнова, потерявшего ранее 
ногу в аварии, возможно, Первый канал и не сделал бы 
выбор в пользу именно этой кандидатки. Но в последнее 
время особенно наглядно видно: Эрнст буквально вслу-
шивается в своего телезрителя. 

Выбор Первого канала в пользу Юлии Самойловой в 
реалиях сегодняшнего дня можно охарактеризовать только 
одним словом — гениальный. Да, он конъюнктурный. Да, 
имеет политический подтекст. Но кто сказал, что должно 
быть по-другому? Ведь конкурс «Евровидение», увы, давно 
не музыкальный, а посему приезжать 
туда следует с четкой политической про-
граммой. Кто думает иначе, тот заранее 
проиграл.
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85 лет исполнится в этот втор-
ник супруге первого Президента 
России Наине Иосифовне Ельци-
ной. По предложению Владимира 
Путина отмечаться этот юбилей 
будет на государственном уровне 
— в Кремле. И это президентское 
решение представляется вполне 
логичным и закономерным. В пе-
риод пребывания Бориса Ельцина у 
власти его супруга принципиально 
не вмешивалась в вопросы управле-
ния государством. Но мало кому из 
первых леди удавалось представ-
лять нашу страну с таким досто-
инством. Накануне своего юбилея 
Наина Иосифовна дала большое 
интервью «МК».

— Наина Иосифовна, есть ли в вашей 
семье какие-либо традиции отмечания 
юбилеев?

— Я никогда не любила праздновать свои дни 
рождения — не знаю почему. Может быть, потому, что 
в детстве мы их широко не отмечали — семья была 
многодетная. Но вот Борис Николаевич дни рожде-
ния всегда любил и, будучи очень изобретательным 
человеком, всегда придумывал какие-нибудь сюр-
призы. Поэтому к дням рождения мы всегда очень 
тщательно готовились. Особенно мне запомнилось 
18-летие моей дочери Лены. Она как раз накануне 
проколола уши, и мы решили подарить ей сережки. 
Таня и говорит: «Мы их не просто ей в коробочке 
преподнесем, мы их подвесим!». Я спрашиваю: «А 
куда ты их подвесишь?» Она: «Мы сделаем модель 
головы и в уши вставим сережки!»
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Хорошо, что Рената Литвинова и Вла-
димир Познер не сидели в жюри нацотбора 
на «Евровидение», и хорошо, видимо, что и 
в этот раз никакого нацотбора, как в других 
странах, не было. А то бы — очередной скан-
дал, очередные извинения... А так — просто 
объявили: на «Евровидение» в этом году 
едет Юлия Самойлова. Сразу после этого 
известия Юлия дала интервью «МК».

Читайте 7-ю стр.

Накануне своего 85-летия супруга первого 
Президента России рассказала о своих мечтах, 

чаяниях и ошибках

НАИНА ЕЛЬЦИНА: 
«ВЫХОДЯ ЗАМУЖ, ЛЮБАЯ 

ЖЕНЩИНА ДОЛЖНА 
ПОНИМАТЬ:  

ОНА ЖЕРТВУЕТ МНОГИМ»

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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ЮЛИЯ САМОЙЛОВА: 
«МЕНЯ ПОДКОСИЛА 

ОПЕРАЦИЯ, НО Я СМОГУ!»

Российская 
участница 

«Евровидения»  
в Киеве 

рассказала  
о своей борьбе  
и победе среди 

всех кандидатов
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Активное таяние снега слишком быстро вывело из 
спячки самых опасных членистоногих леса — клещей. В 
этом году они проснулись раньше срока на целый месяц! 
Эпидемиологи предупреждают: даже если время года 
пока не располагает для прогулок в лесу, не теряйте бди-
тельности. Кровопийцы могут поджидать вас в городских 
парках и на садовых участках. Пока нет травы и листвы, 
они обитают в кучах мусора и на голых ветках деревьев 
и кустарников.
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Чем дольше затягивается кризис, тем активнее пра-
вительство ищет способы пополнить пустеющий бюджет. 
Однако пока все идеи чиновников сводятся к тому, чтобы 
увеличить налоги. Накануне министр финансов Антон 
Силуанов предложил повысить налог на добавленную 
стоимость с 18% до 22%. Таким образом он собирается 
«стимулировать предприятия, которые ориентированы на 
экспорт». Как обычно, за очередную правительственную 
идею заплатит население своими кровно заработанны-
ми. По оценке экспертов, ценники в магазинах взлетят 
на 8–10%. 

Читайте 2-ю стр.

НА ДЕРЕВЬЯХ 
УЖЕ РАССЕЛИСЬ 

МАРТОВСКИЕ КЛЕЩИ
В Подмосковье на месяц раньше 

времени активизировались 
кровососущие паразиты

МИНФИН ДОБАВИТ 
ТОВАРАМ ЦЕНУ

Ведомство предлагает повысить  
НДС с 18% до 22%
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«ХАБАРОВСКИЕ 
ЖИВОДЕРКИ» 
ПРИЗНАЛИ ВИНУ  
И РАСКАЯЛИСЬ 
Но зоозащитники, указывая 
на излишне провокационный 
внешний вид одной из 
обвиняемых в зале суда, 
доказывают обратное

ГАИШНИКОВ ОБВИНИЛИ В ЗАХВАТЕ АВТОДРОМОВ
На рейдерский захват 

учебных автодромов жалу-
ются автошколы. Причем в 
роли захватчиков выступили 
не коллекторы или рэкети-
ры, а… гаишники. Как стало 
известно «МК», автошколы 
уже обратились за помощью 
к руководству ГИБДД.

Общественники сетуют, 
что своих площадок у экза-
менационных подразделений 
ГИБДД во многих регионах не 
хватает, а в некоторых их нет 
вообще. Однако гаишники не 
растерялись и просто начали 
использовать для приема эк-
заменов у будущих автомоби-
листов учебные автодромы. 

При этом стражи порядка за 
такую аренду автошколам 
не платят ни копейки. В ре-
зультате педагоги вынуж-
дены отменять и перено-
сить практические занятия 
со студентами. А разгневан-
ные ученики, не желая идти 
на уступки, либо жалуются в 
надзирающие органы, либо 
предпочитают разорвать до-
говор и потребовать от школы 
вернуть деньги за несостояв-
шееся обучение.

В результате, как утверж-
дают представители автош-
кол в своей петиции, кото-
рую они направили в ГИБДД, 
этот бизнес терпит огромные 

убытки и постоянно подвер-
гается нападкам ревизоров. 
Более того, школы жалуются 
на произвол со стороны гаиш-
ников. Как говорится в пись-
ме, всякий раз перед очеред-
ным экзаменом дорожные 
полицейские заставляют 
администрацию автошкол 
чистить площадки до «чер-
ного асфальта», полностью 
избавляя поверхность от на-
леди и снега. Это им нужно 
для того, чтобы обеспечить 
идеальное сцепление колес с 
дорогой. Однако активистам 
такое требование показалось 
лишним, так как автодром не 
является дорогой, и машины 

по нему двигаются с черепа-
шьей скоростью. 

— Автошколы вынуждены 
увеличивать материальные 
затраты, что сказывается на 
стоимости обучения, — гово-
рит председатель Гильдии 
автошкол Сергей Лобарев. 
— При этом следует учесть, 
что во многих регионах даже 
федеральные трассы и цен-
тральные улицы городов пло-
хо убирают, а действующие 
нормативно-правовые доку-
менты разрешают автошко-
лам не рисовать разметку на 
снегу, а пользоваться съем-
ным оборудованием: конуса-
ми, стойками и так далее.

ПЕНСИОНЕРОВ ЛЕЧИЛИ ПО 
ПРИНЦИПУ «КОШЕЛЕК ИЛИ ЖИЗНЬ»

Банду лжеврачей, которые 
пугали пенсионеров тяже-
лейшими заболеваниями, 
обезвредили в эти выход-
ные сотрудники столичного 
уголовного розыска. 

Как стало известно «МК», 
списки будущих жертв зло-
деи незаконно добывали в 
органах соцзащиты. Затем 
жулики звонили старикам под 
видом врачей из поликлиник 
и сообщали о якобы выявлен-
ной по результатам анализов 
опухоли. Несчастным паци-
ентам, в зависимости от хода 
разговора, предлагали либо 
купить особый исцеляющий 
чудо-препарат, либо полу-
чить консультацию у све-
тила медицины, либо лечь 
в элитную клинику. После 
этого звонившие сообщали, 
что из-за большого наплыва 
больных количество предло-
жений ограничено и все бу-
дет делаться неофициально. 
Первый взнос они предлага-
ли передать подъехавшему 
курьеру. Добыча мошенни-
ков составляла от 250 тысяч 

рублей с одного обманутого 
пенсионера. Бывало, злодеи 
получали и до миллиона — 
«гробовые» деньги пенсио-
неров. Группа, от которой по-
страдали десятки стариков 
(сейчас количество жертв 
около 50 человек), действо-
вала в столице на протяже-
нии двух лет. Ее организатор, 
кореец по национальности, 
и раньше промышлял подоб-
ными телефонными обмана-
ми. Для своей безопасности 
злодей даже сменил город 
проживания — из Москвы 
перебрался в Краснодар, а 
сall-центр организовал в род-
ном Ростове-на-Дону. Был в 
группе и целый отдел кадров, 
подбирающий исполнителей, 
и бухгалтер, и координатор, 
осуществляющий общее 
руководство. Всего задер-
жано 10 человек. Организа-
тор попытался убежать — из 
Краснодара он помчался в 
Ростов, но также был схва-
чен. А участников столичного 
филиала задержали в подмо-
сковном Красногорске.

ИЗДАТЕЛЬ ПЫТАЛСЯ ЗАРАБОТАТЬ, 
ИСПОЛЬЗУЯ СОМНИТЕЛЬНЫй 

ЖУРНАЛИСТСКИй ПРИЕМ
Под домашний арест 

до 1 мая поместил 
Пресненский рай-
онный суд Мо-
сквы главу изда-
тельского дома 
«ИДР-формат» и 
по совместитель-
ству гендиректора 
Можайского поли-
графического ком-
бината Евгения Фель-
дмана (на фото), который 
10 марта был задержан в цен-
тре столицы по подозрению 
в вымогательстве. По версии 
следствия, мужчина якобы 
требовал от представителя 
компании-инвестора день-
ги, угрожая опубликовать 
статью-компромат в принад-
лежащем ему журнале.

История получила ход 
после того, как в полицию 
обратился руководитель 
направления информаци-
онной безопасности группы 
«Сумма» (холдинг занимается 
логистикой, строительством, 
телекоммуникациями, имеет 
также активы в нефтегазовой 
отрасли). Мужчина поведал, 
что стал жертвой шантажа со 
Евгения Фельдмана, который 
потребовал заплатить ему 
200 тысяч долларов США. В 
противном случае коммер-
сант обещал придать огласке 
сведения об одной из крупных 
сделок в подведомственном 
ему журнале «Компания» (из-
дательство медиамагната вы-
пускает также ежемесячный 
деловой журнал «Профиль»). 
Как якобы заявлял Фельдман, 
информация в случае обнаро-
дования нанесла бы крупный 

урон репутации «Сум-
мы». Правоохраните-

ли взяли дело в раз-
работку и, чтобы не 
вызвать подозре-
ния, предложили 
заявителю снача-
ла договориться 
о передаче части 

денег в размере 6 
млн рублей. Встре-

чу, во время которой 
предполагалось вруче-

ние Фельдману банковских 
документов о перечислении 
суммы на указанный им счет, 
назначили в одном из ресто-
ранов на Поварской улице.

— Народу у нас практически 
не было в зале, когда пришли 
двое мужчин в штатском, за-
няли понравившийся столик и 
заказали кофе и воду, — пове-
дал «МК» один из сотрудников 
заведения. — А потом пришли 
еще двое (Фельдман и со-
трудник компании-инвестора. 
— «МК»). У них был заказан 
ВИП-столик, отделенный от 
общего зала ширмой. Они и 
не успели ничего заказать, 
только изучали меню. По-
том один второму протянул 
какую-то папку. После это-
го те двое мужчин, которые 
заранее пришли, встали и 
прошли в кабинку. Затем они 
одного из ВИП-гостей увели 
с собой.

По факту инцидента было 
возбуждено уголовное дело 
по статье 163 УК РФ «Вымо-
гательство». По словам по-
терпевших, подобная схема 
получения денег от крупных 
игроков рынка применяется 
не в первый раз. 

НАЧАЛЬНИЦА ДВОРНИКОВ 
ПРИНЕСЛА СЕБЯ В ЖЕРТВУ 

КРАСОТЕ
От тяжелого послеопера-

ционного осложнения скон-
чалась 11 марта пациентка 
Института пластической 
хирургии и косметологии 
на Ольховской улице. Дама 
делала пластику лица.

Как стало известно «МК», 
48-летняя Ираида, жи-
тельница подмосковного 
Лосино-Петровского, при-
ехала в институт утром в 
субботу. Уже вечером она 
планировала уехать обрат-
но.

Кстати, в родном горо-
де женщину знали мно-
гие местные жители: она 
возглавляла участок МУП 
«Лосино-Петровская управ-
ляющая компания», коорди-
нировала работу дворников 
и уборщиц.

У дамы была яркая внеш-
ность, но, судя по всему, она 
была недовольна своим ли-
цом, раз решилась на круго-
вую подтяжку. Эта операция 
в принципе легкая. Но реко-
мендуется перед ней пройти 
медицинское обследование, 
чтобы исключить ослож-
нения (могут возникнуть 

проблемы с мимикой, об-
разоваться рубцы). Также 
вероятно и самое грозное 
осложнение — тромбоэм-
болия легочной артерии. 
Именно это последствие 
хирургического вмешатель-
ства и привело к трагедии. 
Даме стало плохо вскоре 
после операции.

В институте есть реани-
мация — туда экстренно 
отправили пациентку. Од-
нако, несмотря на принятые 
меры, она скончалась около 
13.00.

У погибшей остался взрос-
лый сын Кирилл, сотрудник 
МЧС. По словам знакомых, 
погибшая никогда не жа-
ловалась на здоровье. Как 
правило, тромбоэмболия 
легочной артерии характер-
на для тучных, пожилых, а 
также людей с повышенной 
свертываемостью крови (в 
случае с Ираидой первые 
два фактора можно смело 
откинуть). По мнению спе-
циалистов, здесь речь мо-
жет идти о недостаточном 
обследовании пациента 
перед операцией.

ЗЛОй РОК ПОКАЗАЛ ВСЕ СВОЕ 
КОВАРСТВО МНОГОДЕТНОй МАТЕРИ, 

ОТОБРАВ У НЕЕ ТРЕТЬЕГО РЕБЕНКА
Трагедии, связанные с 

детьми, буквально пресле-
дуют 38-летнюю жительницу 
юго-востока Москвы — в вос-
кресенье ее двухлетний сын 
выпал с шестого этажа квар-
тиры и разбился насмерть. 
Это уже третья смерть ребен-
ка в семье: до этого в 2015 
году один младенец умер при 
родах, а в 2004-м другой ма-
лыш сгорел при пожаре.

Как стало известно «МК», 
новая трагедия произошла 
в районе 17.00. Незадолго до 
этого с ночной смены при-
шел глава семейства (ему 22 
года). Он отправился в комна-
ту отдыхать. Возле него играл 
двухлетний сынишка (мама 
была в другой комнате). Было 
душно, мужчина приоткрыл 
окно и задремал. Он не заме-
тил, как малыш вскарабкался 
на подоконник, повертел руч-
ку окна и выпал.

Свидетелями стали про-
хожие, они вызвали экстрен-
ные службы города. Кто-то 
попытался спасти ребенка, но 
это уже было невозможно — 
мальчик скончался от травм, 
несовместимых с жизнью. 
Приехавшие медики конста-
тировали смерть.

Родители, оба в домаш-
ней одежде, а отец даже без 
рубашки, выбежали на ули-
цу спустя три минуты после 

падения сына. Безутешная 
мать впала в истерику. Она 
стала обвинять мужа, что тот 
не уследил за крохой, дала 
ему пощечину. 

Это уже не первое несча-
стье в семье москвички (в 
свое время она работала в 
военном комиссариате). В 
2004 году в квартире возник 
пожар (огнеборцы сказали, 
что произошло замыкание). 
Бабушка в это время пошла 
в сад забирать самого стар-
шего сына, которого женщи-
на взяла под опеку. А дома 
остались младшие мальчики 
(1999 и 2002 года рождения). 
Сосед, увидев дым, топором 
выбил входную дверь и спас 
одного ребенка. Второй маль-
чик задохнулся и сгорел. Ему 
было всего два года.

После этой беды женщи-
на долго приходила в себя. 
А в 2015 году вновь решила 
стать матерью (к тому же она 
встретила нового мужа). Как 
говорят соседи, женщина 
была беременна двойней, 
но при родах один ребенок 
— девочка — умер, а второй 
— это тот, который разбился в 
воскресенье. Таким образом, 
у женщины сейчас осталось 
двое сыновей: один (прием-
ный) уже совсем взрослый 
и живет отдельно, второму 
18 лет.

ЯМУ С ГОРЯЧИМ АСФАЛЬТОМ,  
КУДА УПАЛА ДЕВОЧКА, КОММУНАЛЬЩИКИ 

ОГОРОДИЛИ В СВОЕМ ВООБРАЖЕНИИ
Следователи ГСУ СК РФ 

по Москве, вероятнее все-
го, возбудят уголовное дело 
после падения в воскресенье 
пятилетней девочки в яму, 
залитую горячим асфальтом.  
ЧП случилось из-за халатно-
сти рабочих, не огородивших 
место проведения ремонт-
ных работ в Мароновском 
переулке. Ребенок получил 
тяжелые ожоги кожи рук.

Как стало известно «МК», 
в районе 13.00 многодет-
ная семья возвращалась с 
прогулки из парка искусств 
«Музеон». Пятилетняя Маша, 
разогнавшись на самокате, 
въехала в яму размером 3 
квадратных метра (часть ее 
была на тротуаре), в которую 
недавно залили битум. Лишь 
чудом туда не угодила ее се-
стра, она тоже передвига-
лась на самокате.

Место в нарушение всех 
правил было не огороже-
но, рабочих поблизости не 
наблюдалось. По словам 
очевидцев, ремонтные ра-
боты закончились примерно 
полчаса назад, после чего 

мастера уехали. Маша упала 
всем телом на битум, рас-
каленный как минимум до 
температуры в 100 градусов. 
От многочисленных ожогов 
спасла одежда, но постра-
дали руки. Как говорят оче-
видцы, при попытке снять ас-
фальт с конечностей слезла 
кожа! А ботинки девочки во-
обще расплавились. 

Папа Маши снял с дочки 
оплавившуюся одежду. От 
боли несчастный ребенок 
рыдал не переставая. Де-
вочке очень повезло, что она 
не упала в яму лицом, иначе 
последствия были бы куда 
тяжелее. Карета медиков 
«03» госпитализировала ре-
бенка в детскую городскую 
больницу с ожогами обеих 
кистей.

А рабочие на месте так и не 
появились. Людям пришлось 
некоторое время постоять 
возле огненного капкана, 
пока он не остыл, чтобы туда 
не угодил кто-нибудь еще из 
малышей. Это место много-
людное, а дорога ведет из 
парка. Москвичи просили 

сотрудников ГИБДД, кото-
рые в это время эвакуиро-
вали неправильно припар-
кованные машины, вызвать 
в переулок полицейских из 
ОМВД «Якиманка», но те 
были заняты процессом, 
хотя вполне могли бы свя-
заться с коллегами.

Коммунальщики столич-
ного района Якиманка заяви-
ли, что яма была огорожена 
по всем правилам, и винят 
во всем отца — мол, он не 
следил за дочерью.

— Почему отец не следил 
за ребенком? По сути, эта 
яма на проезжей части, она 
ехала по автомобильной до-
роге, — возмущался руко-
водитель ГБУ «Жилищник» 
района Якиманка. — На-
сколько тяжелые ранения 
у девочки— мы не знаем, 
справку из больницы нам 
пока не предоставили.

Истину установит ГСУ СК 
РФ по Москве. Следователи 
проведут проверку по факту 
падения девочки в горячий 
асфальт, по ее результатам 
примут решение. 

НИЧЕГО НЕ ПОДОЗРЕВАЮЩИЕ ВКЛАДЧИКИ 
ОПЛАЧИВАЛИ ЛЮБОй КАПРИЗ СОТРУДНИЦЫ БАНКА

Работницу Одинцовского 
филиала крупного банка суд 
за мошенничество отправил в 
места не столь отдаленные на 
четыре года. Женщина укра-
ла 200 млн рублей и успела 
спустить часть денег на до-
рогие дамские слабости.

Как стало известно «МК», 
выпускницу престижного сто-
личного финансового вуза 31-
летнюю Ярославу Марунину 
несколько лет назад с радо-
стью приняли на работу в под-
московный банк. Кандидат 
предоставила работодателям 
прекрасную характеристику. 
К тому же женщина была за-
мужем и воспитывала двух 
несовершеннолетних детей, 
что послужило дополнитель-
ным плюсом при приеме на 
вакантную должность фи-
нансового консультанта. И 
правда, поначалу претензий к 
новой сотруднице у руковод-
ства не возникало. Ей посто-
янно выписывали премии, а 
клиенты засыпали женщину 
благодарностями. 

Однако в 2014 году со сче-
тов клиентов стали пропадать 

деньги, да к тому же нема-
лые. Обманутые вкладчики 
написали заявление в по-
лицию. Правоохранители 
возбудили уголовное дело 
по статье «Мошенничество». 
Параллельно сотрудники 
службы безопасности орга-
низации провели свою про-
верку. Они выяснили, что к 
исчезновению денег имеет 
отношение Марунина, при-
чем продолжается это с 2012 
года. По просьбе мошенницы 
сотрудники кассы выписыва-
ли ей ордера, не зная, что их 
коллега потом подделывала 
подписи клиентов и получала 
по ним наличность.

Все это время леди жила на 
широкую ногу. Женщина по-
купала дорогостоящие вещи, 
недвижимость и автомобили. 
Так, во время обыска у нее 
изъяли несколько дамских 
сумочек стоимостью от 250 
до 500 тыс. рублей каждая, 
браслет с 45 бриллиантами 
стоимостью более 1 млн ру-
блей и другие драгоценно-
сти, а в гараже следователи 
нашли и арестовали элитную 

иномарку BMW Х5. Сразу по 
горячим следам правоохра-
нители не смогли задержать 
злоумышленницу — ее объя-
вили в федеральный розыск. 
Женщина попалась полицей-
ским сразу после рождения 
третьего ребенка в Красно-
дарском крае. До суда она 
находилась под домашним 
арестом. А муж, после того 
как узнал о задержании, по-
спешил развестись с жен-
щиной.

Недавно Одинцовский гор-
суд приговорил аферистку 
к 4 годам общего режима. 
Марунина так и не признала 
своей вины. Все арестован-
ное имущество мошенницы 
обращено в пользу банка.

Как рассказала старший 
помощник прокурора Мо-
сковской области по взаи-
модействию со СМИ Марина 
Каурова, обвинение по делу 
поддерживала Одинцовская 
городская прокуратура. У 
осужденной есть возмож-
ность обжаловать решение 
суда, что ее адвокаты и со-
бираются сделать.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лидия СЫЧЕВА,  
писатель

ГОСЛЮДИ 
ВЫСШЕГО 
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В последнее время власть бук-
вально фонтанирует идеями, 
как повысить фискальную на-
грузку. Например, в феврале в 

МЭР предложили увеличить ставку подо-
ходного налога с 13% до 15%. Теперь же в 
чиновнический объектив попал НДС. Впрочем, 
нивелировать его повышение должно пони-
жение ставки страховых взносов предприятий 
за своих сотрудников с 30% до тех же 22%. 
«Считаем возможным снизить совокупную 
ставку страховых взносов и перенести на-
логовую нагрузку на косвенные налоги. По 
нашим расчетам, с тем, чтобы это было ней-
трально для бюджета, ставки должны со-
ставлять, расчетно говоря, где-то около 22%. 
Ставка страховых взносов 22% компенсиру-
ется 22% ставкой по налогу на добавленную 
стоимость», — сказал Антон Силуанов.

На первый взгляд, инициатива Минфина 
вполне логична. В настоящее время большин-
ство предприятий буквально дышит на ладан. 
Помимо заработных плат работодатели де-
лают за своих сотрудников пенсионные от-
числения в размере 22%, в Фонд социального 
страхования — 2,9%, а также на обязательное 
медицинское страхование — 5,1%. В результа-
те набегают те самые 30%, о которых говорил 
Силуанов. Поэтому уменьшение страховых 
взносов вполне под силу несколько облегчить 
жизнь предприятий. В то же время собирае-
мость НДС отличается своей стабильностью, 
что могло бы пополнить бюджет, который 
третий год подряд — дефицитный. 

Однако, как отмечает главный аналитик 
GLOBAL FX Сергей Мельников, если сопоста-
вить приток денег в казну от НДС и от стра-
ховых взносов, то значительного изменения 
мы не увидим. «В 2015 году поступления от 
НДС составили 351 млрд рублей, или чуть 
выше 10% от общего показателя доходов 
консолидированного бюджета. При этом по-
ступления от страховых взносов составляли 
почти 20% от доходов, цифра была на уровне 
660 млрд рублей. То есть при одновремен-
ном и эквивалентном снижении страховых 
взносов и повышении НДС доходы бюджета 
могут даже несколько снизиться», — пояс-
няет эксперт. 

В то же время надо понимать, что не-
досчитаются денег прежде всего рядовые 
россияне. В новых реалиях плательщиками 
НДС станут не компании, а граждане, конеч-
ные потребители товаров и услуг. 

Напомним, что в настоящее время ставка 
НДС для большинства товаров составляет 
18%. Впрочем, для некоторых (например, 
детских) товаров она достигает 10%. 

При этом надо учитывать, что участник 
производства товаров при последующей его 
реализации выплачивает НДС. Но каждый 
раз эта сумма уменьшается за счет предыду-
щих выплат. А вот покупатель платит полную 
сумму НДС, которая включается в конечную 
стоимость товара. Поэтому именно на него 
ложится основная нагрузка от повышения 
ставки НДС до 22%.

И хотя Силуанов уверяет, что увеличение 
НДС не вызовет резкого скачка цен, эксперты 
к подобному прогнозу министра относят-
ся скептически. «По оценке Минфина, рост 
НДС на 1% увеличит инфляцию на 0,5–0,7%. 
То есть при повышении НДС с 18% до 22% 
цены вырастут на 2–2,5%. При этом за основу 
берется, скорее всего, номинальная инфля-
ция, которая с начала года держится лишь 
немногим выше 4,5%. Реальная ситуация 
наверняка будет отличаться, и стоит морально 
готовиться к скачку цен на 8–10%», — считает 
Сергей Мельников. 

Разделяет его точку зрения и первый за-
меститель директора Института актуальной 
экономики Иван Антропов. «У нас сегодня и 
так потребление товаров и услуг снижается, 
тормозя экономику, а теперь еще и запро-
граммировано повышение цен. Зато сборы 
в бюджет должны вырасти. Зачем стараться 
и работать, если можно в очередной раз за-
лезть в уже изрядно прохудившиеся карманы 
граждан?» — предупреждает он. 

Ирина БАДМАЕВА. 

МИНФИН 
ДОБАВИТ 
ТОВАРАМ 
ЦЕНУ

13 марта в Екатеринбурге начался суд по 
делу видеоблогера Руслана Соколовского, 
обвиняемого в оскорблении чувств верую-
щих, разжигании межнациональной и меж-
религиозной ненависти, а также в хранении 
«шпионской ручки». В первый день огласили 
обвинительное заключение и определили 
порядок судебного следствия. Сам блогер в 
общении с прессой отметил, что его акции 
культурнее, чем у Pussy Riot. 

Напомним. 22-летний Руслан из столицы 
Свердловской области в середине августа выло-
жил в Сеть видеоролик со своими похождениями: 
на нем было показано, как он ловит покемонов в 
Храме-на-Крови. А уже 2 сентября Соколовский 
был задержан по обвинению в оскорблении чувств 
верующих. 

В Верх-Исетский суд, где проходят заседания 
по делу блогера, понаблюдать за началом слу-
шаний пришло порядка 30 журналистов, полно-
стью заполнивших зал. Перед началом процесса 
председательствующая судья Екатерина Шопоняк 
предупредила представителей СМИ, что без разре-
шения суда фото- и видеосъемка, а также онлайн-
трансляции запрещены, и предложила заявить 
ходатайства о разрешении. Ходатайство заявили 
коллективно в устной форме. Руслан Соколовский 
и его адвокат Станислав Ильченко выступили за 
полное разрешение. Помощник прокурора Верх-
Исетского района Евгений Хохолков, выступающий 
обвинителем, также поддержал ходатайство, но 
с оговоркой. «Согласно УПК, свидетели должны 

ЛОВЕЦ 
ПОКЕМОНОВ 
СОКОЛОВСКИЙ 
ОСУДИЛ  
PUSSY RIOT
В Екатеринбурге начался 
суд над скандальным 
видеоблогером 

допрашиваться отдельно. Для обеспечения этого 
прошу на период допроса свидетелей видеосъ-
емку и онлайн-трансляции запретить», — сказал 
обвинитель. Председательствующая такие огра-
ничения одобрила.

Обвинительное заключение зачитывал по-
мощник прокурора. Соколовский поначалу слушал 
его с улыбкой, а затем принялся демонстративно 
читать принесенную с собой книгу Мэтта Ридли 
«Рациональный оптимист».

Обвинитель перечислил девять видеороли-
ков, изготовленных Соколовским и выложенных 
им в Интернет. Ролики, по версии обвинения, «воз-
буждают ненависть к группе лиц по национальному 
и религиозному принципу». Один ролик «Письма 
ненависти к феминистке» оскорбляет социаль-
ную группу «феминистки». Представитель про-
куратуры отметил, что Соколовский — носитель 
экстремистских и националистических взглядов, 
действовал осознанно, используя «жизненный 
опыт» и «специальные навыки и знания». 

Последний пункт обвинений касается хра-
нения «шпионской ручки». Евгений Хохолков на-
помнил, что оборот подобных средств ограничен 
только нуждами правоохранительных органов для 
оперативных мероприятий.

«Оскорблять я никого не хотел. Если кто оскор-
бился, безусловно, прошу у этих людей прощения. 
Что касается возбуждения вражды, то да, я атеист, 
но я не призываю сбрасывать попов с колоколен, 
я попросту к ним безразличен», — заявил Руслан 
Соколовский, когда ему дали слово. 

Обвинения, касающиеся ручки, подсудимый 
отрицает. По его словам, ручка принадлежит дру-
гому человеку и не является шпионской, посколь-
ку имеет цветовой индикатор начала видео- и 
аудиозаписи.

После реплики Соколовского судья объявила 
перерыв. В коридоре Руслан охотно общался с 
прессой и комментировал другие случаи, связан-
ные с оскорблением чувств верующих. В частности, 
он высказался об акции группы Pussy Riot. По его 
словам, выходка с игрой в Pokemon Go в Храме-
на-Крови гораздо безобиднее.

«Я пришел в храм и не сделал того, что кому-то 
могло помешать, — подчеркнул Руслан. — Pussy 
Riot пришли и сорвали богослужение. Я за то, 
чтобы акции были мирными». В подобном ключе он 
оценил и действия школьников, которые недавно 
сфотографировались в украденных рясах в том 
же Храме на Крови и заменили крест на гаечный 
ключ. «Они там что-то подменили? Это уже не 
очень хорошо, — заявил подсудимый. — Тем не 
менее я рад, что церковь их простила. Это очень 
правильное решение».

Владимир КУСКОВ,  
«МК-Урал» (Екатеринбург).

РОССИЙСКИЕ БАНКИ 
ЗАЛИЛИ ПЕНОЙ
Радикалы финансовой 
блокадой добивают экономику

Не зря говорится: «Есть у революции на-
чало, нет у революции конца». Радикалы, 
заблокировав торговлю Украины с Россией 
и поставки угля с территорий самопровоз-
глашенных республик, поставив тем самым 
существование промышленности Незалеж-
ной на грань выживания, на достигнутом 
не остановились. Теперь под прицелом 
оказались отделения российских банков. 
По убеждению «нацпатриотов», российские 
финансы стране не нужны. 

Гражданский корпус «Азов» объявил о старте 
новой блокады: война объявлена немногочислен-
ным отделениям российских финансовых учреж-
дений на Украине, а также их банкоматам. Десятки 
банкоматов по всей стране уже залиты монтажной 
пеной, на экраны мониторов лепятся наклейки 
RUSBANKOVER. Заклеиваются витражи и двери 
отделений российских банков. Особо досталось 
местным филиалам крупнейшего российского 
госбанка. Еще 10 марта командир батальона «Дон-
басс» Анатолий Виногородский от имени участни-
ков блокады дал вкладчикам этого финансового 
учреждения «две недели, чтобы те забрали свои 
деньги», — затем, по его словам, деятельность этой 
структуры будет насильно прекращена. 

Как всегда, «патриоты» метят по России, но 
попадают по своим. Ведь именно через эти отделе-
ния граждане Украины пока еще могут получать от 
«заробитчан», трудящихся на российских просто-
рах, денежные переводы. Стараниями радикалов 
этот ручеек помощи скоро будет перекрыт.

При этом украинские политологи отмечают, что 
своими действиями «патриоты» делают чуть ли не 
подарок российским финансистам. Банки, которые 
пока работают в Незалежной, и рады бы свернуть 
свою деятельность, но никому не могут продать свои 
структурные подразделения на Украине. Потому 
они пока вынуждены выполнять жесткие условия 
Нацбанка Незалежной, просто чтобы сохранить 
эти отделения до возможных «лучших времен». По 
данным финансистов, за 2 года российские банки 
завезли на Украину 73 млрд грн. Это две трети от 
всех прямых инвестиций в страну. 

Что же стоит за новым витком  
блокады — на этот раз финансовой?  

На этот вопрос «МК» ответили эксперты.
Василий ВОЛГА, лидер украинской 

партии «Союз левых сил», экс-глава Госу-
дарственной комиссии по регулированию 
рынков финансовых услуг Украины:

— Очень трудно с рациональной точки 
зрения комментировать действия этих «блоки-
раторов». Ни меня, ни какого-либо другого прак-
тикующего экономиста не готовили к изучению 
ситуации, когда государство целенаправленно 
уничтожает свою экономику и свои финансо-
вые структуры. Ведь по результатам 2016 года 
Россия была главным финансовым донором 
Украины. Количество средств, которые зашли 
через российские банки, превысило объем всех 
других инвестиций, которые страна получила 
от прочих инвесторов.

Нацбанк Украины отметил, что сегодня 
страна превратилась в финансовую пирамиду, 
которая в состоянии обслуживать свои внешние 
финансовые обязательства только при условии 
постоянных поступлений средств извне. 

И, подводя итог, могу сказать лишь сле-
дующее… Я совершенно не сторонник теории 
заговора, но, наблюдая сейчас за тем, что про-
исходит с этой блокадой и как государство 
самоустранилось от наведения порядка, при-
хожу к выводу, что Порошенко, Аваков и эти 
«блокираторы» осознанно работают на полное 
уничтожение экономики Украины.  

Александр РОДЖЕРС, политолог, 
экономист:

— Единственный, кому это выгодно, — По-
рошенко. Если украинские работники потеря-
ют возможность переводить деньги родным 
через российские филиалы, то вынуждены 
будут делать это через банк Порошенко. Он 
станет монополистом. Другой выгоды для 
страны нет. Ведь российские банки по сути 
являются последними инвесторами, которые 
путем докапитализации вкладывают средства в 
экономику Украины. И в случае их ухода ничего 
хорошего страну не ждет. Это будет еще одним 
серьезным ударом по украинской банковской 
системе, поскольку все четыре российских бан-
ка, еще работающих в стране, входят в десятку 
крупнейших финансовых организаций Украины. 
При том что в стране только за последний год 80 
банков разорилось. Так что сейчас банковскую 
систему просто добивают. И чем быстрее это 
сделают, тем быстрее страна покончит жизнь 
самоубийством. 

Елена ГАМАЮН.

К принятым в 2013–2016 годах законам 
до сих пор не готовы 1016 постановлений, 
распоряжений или указов, в результате 
чего многие из этих законов полноценно 
работать не могут. Эта проблема обсуж-
далась на заседании президиума Совета 
законодателей с участием спикеров палат 
российского парламента.

Замглавы аппарата правительства Андрей Ло-
гинов признал: «В последние годы обнаруживается 
рост нормативных предписаний в законодатель-
стве», то есть все чаще в тексте принятого закона 
многие детали не прописываются, и все сводится 
к поручению правительству или ведомству раз-
работать позднее тот или иной порядок, правила 
или требования, без которых весь закон может 
повиснуть в воздухе. В 2016 году предписания 
разработать нормативные акты содержались в 471 
законе, и было этих предписаний 1518 штук — в 
полтора раза больше, чем в 2015 году, и в 1,7 раза 
больше, чем в 2014-м. 230 законов, требующих под-
законных актов, приняли за два последних месяца 
своей работы депутаты шестого созыва. 

Чиновник не стал уточнять, что львиная доля 
принятых в прошлогоднем майско-июньском ав-
рале законов пришли из правительства — оно и 
настаивало на срочном их принятии. 

До сих пор не выполнено 1060 предписаний о 
разработке нормативных актов, предусмотренных 
принятыми в 2013–2016 годах законами. Причем 
359 из них приходится всего на четыре закона. Г-н 
Логинов объяснил задержку тем, что при написа-
нии и утверждении постановлений или распоря-
жений правительство проводит долгие и широкие 
консультации с отраслевыми ассоциациями, обще-
ственными организациями, экспертами. Но, заве-
рил чиновник, сейчас реализуется комплекс мер, 
которые позволят в 1,5 раза ускорить работу.

В Совете законодателей, куда входят депута-
ты, сенаторы и главы региональных парламентов, 
есть специальная комиссия по мониторингу зако-
нодательства. Ее председатель, глава парламента 
Северной Осетии — Алании Алексей Мачнев, про-
должил скорбный список проблемных законов, 
реализовать которые субъекты РФ не могут из-за 

отсутствия подзаконных актов: нет положения о 
порядке проведения независимой медэкспертизы, 
нет порядка ведения региональной части феде-
рального регистра больных СПИДом и туберкуле-
зом… А вице-спикер Госдумы Ирина Яровая («ЕР») 
добавила, что нет никаких признаков разработки 
документов, предусмотренных принятым в конце 
2016 года законом о новых требованиях к органи-
зации отдыха детей.

Г-н Мачнев надеется, что ситуация исправится 
после внесения в регламенты Госдумы и прави-
тельства изменений, требующих представлять в 
парламент информацию о подготовке норматив-
ных актов перед третьим чтением законопроектов. 

Но это требование касается лишь законов, затра-
гивающих вопросы социальных выплат, и тех, что 
связаны с бюджетными расходами. 

Спикер СФ Валентина Матвиенко выступила 
за радикальный способ решения проблемы: при-
нимать в основном законы прямого действия, 
которые не требовали бы разработки подзакон-
ных актов, а если и требовали, то в минимальном 
количестве. Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
с ней согласился — «иначе у нас и дальше будет 
буксовать работа». Дело за малым: Госдуме не 
принимать законы с отсылочными нормами, а 
Совету Федерации их не одобрять…

Марина ОЗЕРОВА. 

К чему приводит выполнение плана по законодательному валу

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАХЛЕБНУЛОСЬ 
СВОИМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ

13 марта кабмин передал в Кремль про-
ект соглашения о вхождении армейских 
подразделений Южной Осетии в состав 
Вооруженных сил РФ: как ожидается, оно 
будет подписано Владимиром Путиным и 
Леонидом Тибиловым. Хотя сам по себе до-
кумент, разработанный на основе Договора 
о сотрудничестве 2015 года, не содержит 
никаких сенсаций, его подписание в канун 
трехлетней годовщины присоединения 
Крыма выглядит символичным. Власти 
республики никогда не скрывали своего 
стремления к более глубокой интеграции с 
РФ, а в идеале — повторения в Южной Осе-
тии «крымского сценария».

Леонид Тибилов собирался встретиться с 
Владимиром Путиным еще в конце февраля, но 
поездка в Москву прошла впустую. По неофици-
альным данным, его принял лишь один из замов 
директора ФСБ, курирующий Южную Осетию. 
Нынешний визит состоится меньше, чем за ме-
сяц до президентских выборов, намеченных на 9 
апреля: Тибилов, популярность которого в респу-
блике невелика, экстренно нуждается в поддержке 
«тяжелой артиллерии» в лице Владимира Пути-
на. Причем одним рукопожатием и обсуждением 
товарооборота дело на этот раз не обойдется: 
планируется подписать соглашение о вхождении 
армейских подразделений Южной Осетии в состав 
Вооруженных сил РФ, а также обсудить важные для 
избирателей социальные вопросы — о повышении 
зарплат и пенсий (естественно, за счет бюджета 
РФ) и строительстве медицинского кластера. Кро-
ме того, Тибилов, как ожидается, расскажет Путину 
о референдуме (он состоится одновременно с 
выборами) о переименовании Южной Осетии в 
Государство Алания. По мнению южноосетинского 
лидера, новое название необходимо, чтобы про-
демонстрировать всему миру проблему единого 
осетинского народа, вынужденно разделенного 
границами (напомним, что в состав РФ входит 
Северная Осетия — Алания), и является одним 
из условий реализации в республике «крымского 
сценария». 

Соглашение о вхождении армейских подраз-
делений южных осетин в состав Вооруженных сил 
РФ было разработано в рамках Договора о сотруд-
ничестве, подписанного 18 марта 2015 года, — он 
изначально предусматривал формирование между 
двумя странами общего пространства обороны. 
Документ несколько отличается от аналогичного 
соглашения между Москвой и Сухумом. В слу-
чае Абхазии речь идет о создании объединенной 
группировки, в состав которой от российской 

ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ РВЕТСЯ В РОССИЮ
Только нужен ли Путину еще один крымский вариант?

стороны входит военная база, дислоцированная 
на территории республики, от абхазской — два 
мотострелковых батальона, авиационная и артил-
лерийская группы и отряд спецназа. В договоре 
уточняется, что группировка предназначена для 
«адекватного реагирования на вооруженное на-
падение (агрессию), а также на другие угрозы 
военной безопасности для обеих сторон». При 
этом сохраняются два Генштаба — российский 
и абхазский.

Южноосетинская армия насчитывает всего 
1250 человек (еще около 15 тыс. находятся в ре-
зерве), поэтому об объединенной группировке и 
сохранении даже формальной самостоятельности 
речь по понятным причинам не идет. Южноосе-
тинские солдаты будут включены в состав 4-й 
военной базы ВС России. Для этого всем бойцам 
предстоит уволиться из вооруженных сил Южной 
Осетии и заключить новый контракт с Миноборо-
ны РФ. «Дальнейшее прохождение ими военной 
службы будет осуществляться в соответствии с 
российским законодательством», — говорится 
в соглашении.

В такой формулировке готовящийся к под-
писанию документ, вне всякого сомнения, направ-
лен на дальнейшую интеграцию Южной Осетии 
в РФ — теперь уже не де-факто, а де-юре. Но на 
практике пока ничего не меняется: всем и раньше 
было понятно, кто на самом деле стоит на страже 

независимости отколовшегося от Грузии региона. 
В пользу того, что повторение на Кавказе «крым-
ского сценария» пока не входит в планы Москвы, 
свидетельствует внезапный отказ Тибилова от 
проведения референдума о присоединении к 
России и его замена на более безопасный пле-
бисцит о переименовании в Аланию. «Цхинвали 
не хочет создавать дополнительные трудности 
для российских коллег», — пояснил южноосе-
тинский лидер.

К числу таких трудностей, безусловно, от-
носится перспектива дальнейшего ухудшения 
отношений России с Западом: конфликт на пустом 
месте с Дональдом Трампом сейчас явно не входит 
в планы Кремля. Кроме того, на фоне сложных 
отношений с Украиной и затянувшейся ссоры с 
Белоруссией Москва, насколько это возможно, 
рассчитывает восстановить контакты с Грузией. 
Об этом прямым текстом совсем недавно заявил 
глава МИД РФ Сергей Лавров. Впрочем, эти на-
строения вполне могут измениться. Начиная с 2008 
года Россия целенаправленно готовит почву для 
безболезненного присоединения Южной Осетии 
— если по мере приближения выборов в Кремле 
решат, что «фактор Крыма» утратил свою магиче-
скую силу и рейтинг Владимира Путина нуждается 
в дополнительной поддержке, «кавказскую карту» 
достанут из колоды. 

Елена ЕГОРОВА. 

PR
ES

id
EN

tR
UO

.O
RG

Леониду Тибилову 
не дает покоя 
крымский 
сценарий.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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По меньшей мере 38 человек погибли в 
ДТП на Гаити. Пассажирский автобус из го-
рода Кап-Аитьен в столицу республики Порт-
о-Пренса, сперва сбил двух пешеходов (один 
из них скончался). Водитель решил скрыться 
с места преступления, но, проехав несколько 
километров, на полном ходу врезался в группу 
местных жителей, участвовавших в карнаваль-
ном шествии. Люди, ставшие свидетелями 
трагического инцидента, попытались поджечь 
автобус вместе с шофером и пассажирами. 
Тогда водитель попытался сбежать, однако 
был задержан стражами порядка. Полицей-
ским также удалось утихомирить разгневан-
ных людей, едва не устроивших самосуд. Пре-
зидент республики Жовенель Моиз выступил с 
обращением по поводу трагедии, выразив со-
болезнования родным и близким погибших.

Трехдневный траур был объявлен в Гва-
темале в связи с трагедией в приюте для 
несовершеннолетних. Пожар, произошед-
ший в учреждении, унес жизни по меньшей 
мере 40 человек. Некоторые из постра-
давших все еще находятся в больницах в 
критическом состоянии. По предваритель-
ной версии, причиной пожара стал поджог 
матрасов кем-то из подростков, живших 
в приюте, — незадолго до инцидента там 
произошли массовые беспорядки в свя-
зи с плохими условиями содержания. «Мы 
убеждены, что такие вещи не должны про-
исходить, и мы убеждены, что как страна 
мы ни на кого не сможем переложить от-
ветственность за случившееся — только на 
самих себя», — заявил президент Гватема-
лы Джимми Моралес.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Вторая часть обнаруженной недавно в Каире статуи египетского фараона 
Рамзеса ii была поднята на поверхность. Возраст находки, как сообщается, пре-

вышает три тысячи лет. Ожидается, что статуя Рамзеса, после того как ее соберут и отре-
ставрируют, будет выставлена в Большом Египетском музее (он должен открыться в районе 
Великих пирамид в 2018 году).

Народные избранники вы-
ступили с инициативой за-
менить материнский капи-
тал адресными пособиями 
на детей в зависимости 
от их количества в семье. 
Вместо единовременных 
выплат в размере 453 тыс. 
рублей за второго и после-
дующих детей предлагается 
ежемесячно начислять ро-
дителям по 3 тыс. рублей за 
одного ребенка, 8 тыс. — за 
двоих и 15 тыс. рублей — за 
троих или более детей. Одна-
ко в Минтруде РФ выступили 
против такой схемы. Министр 
Максим Топилин заявил, что 

ежемесячные выплаты будут 
стоить дороже материнского 
капитала, ежегодные траты 
бюджета на выплаты которо-
го составляют 340 млрд ру-
блей. Ранее глава ведомства 
сообщал, что правительство 
рассматривает предложение 
о продлении программы 
маткапитала до 2023 года. 
«Проблемы с обналичкой 
маткапитала недобросо-
вестными гражданами на 
самом деле нет, — считает 
заведующий Центром 

анализа социальных про-
грамм и рисков Института 
социальной политики НИУ 
ВШЭ Сергей СМИРНОВ. 
— Абсолютное большинство 
обладателей сертификатов 
направляют их на ипотеку. 
А ежемесячные пособия 
уже не будут «капиталом» и 
потеряют свою долгосроч-
ную функцию, кроме того, 
в неблагополучных семьях 
ежемесячные суммы могут 
быть потрачены совсем не на 
детей».

Городскую историю при-
летающей к нам из дале-
ких галактик космической 
пыли приоткрыла группа 
европейских исследовате-
лей во главе с норвежцем 
Джоном Ларсеном: они от-
ыскали частицы в крупных 
городах, просеяв около 
300 кг осадков, собран-
ных с крыш европейских 
домовладений, тротуаров 
и парковых скамеек. В ре-
зультате удалось обнаружить 
около 500 частиц космиче-
ского происхождения разме-
ром до 0,03 мм. Космическая 
пыль образуется в космосе из 
астероидов и комет. В день 
на нашей планете ее оседает 
до 100 тонн (!). Но если до 
последнего времени косми-
ческую пыль принято было 
искать только в свободных 
от земной пыли районах Ан-
тарктиды, то группа Ларсена 
решила досконально изучить 
именно те пылинки, что осе-
дают в городах. Космическая 
пыль состоит из крошечных 
остатков вещества, появив-
шегося со времени рождения 
Солнечной системы. Здесь и 
довольно грязный кометный 
лед, и металлические вклю-

чения от астероидов. Как 
прокомментировали «МК» 
в Институте геохимии и 
аналитической химии РАН 
(ГЕОХИ) им. Вернадского 
РАН, описанный эксперимент 

является первым лаборатор-
ным опытом, доказывающим 
наличие космической пыли 
на городских улицах. Раньше 
ученые знали об этом, но 
только теоретически.

СКончалСя 
ПомощниК 

ПрезиденТа СССр 
анаТолий черняеВ

12 марта ушел из жизни 
Анатолий Черняев — один 
из наиболее близких со-
ратников Михаила Горба-
чева. Анатолию Сергеевичу 
было 95 лет. В 1986–1991 
годах он работал помощни-
ком Генерального секретаря 
ЦК КПСС, затем Президента 

СССР по международным 
делам. С 1992 года — сотруд-
ник Горбачев-фонда. «Его 
вклад в формирование 
внешней политики 
перестройки, в 
демократиза-
цию страны 
неоценим, — 
отмечается 
в некрологе, 
размещен-
ном на сайте 
Горбачев-
фонда. — Глас-
ность была для 
него синонимом 

честности власти и свободы 
слова, его кредо, его sine qua 
non. Все эти годы Черня-
ев был рядом с Михаилом 

Сергеевичем Горба-
чевым — инициато-

ром перестройки, 
взявшим на себя 
ответственность 
за нелегкие, из-
менившие страну 
и мир решения. 
Отношения, 

которые сложились 
в те годы между 

ними, можно назвать 
братскими». 

еВроСоЮз Продлил 
СанКЦии

Совет ЕС продлил на 
шесть месяцев индиви-
дуальные санкции против 
граждан России, причаст-
ных, как считают в совете, 

к присоединению Крыма и 
развязыванию вооружен-
ного конфликта на востоке 
Украины. Под индивидуаль-
ные санкции попадают 150 
человек (среди них — депу-
таты Государственной думы, 
сенаторы Совета Федерации, 
бизнесмены и т.д.) и 37 

компаний. Персональные 
санкции предполагают запрет 
на въезд в страны Евросоюза 
и заморозку активов, раз-
мещенных на территории 
ЕС. Помимо индивидуальных 
санкций Евросоюз ввел эко-
номические санкции против 
России.

Народный художник СССР 
и РФ Зураб Церетели в 
третий раз и на новый 
пятилетний срок 
избран президен-
том Российской 
академии худо-
жеств. Возглав-
ляет он ее с 1997 
года. И тогда на 
эту должность 
претендовал не 
только он. Кто-то 

считал его чужаком. Но в 
итоге решили, что именно 

Церетели способен вы-
тащить Академию из 
многих бед, вернуть 
историческому 
зданию на Пречи-
стенке надлежащий 

облик. Не тайна, что 
знаменитый особняк 

Морозова, где она рас-

полагается, был в подержан-
ном состоянии. Особенно 
очевидцев впечатляли туале-
ты. И Церетели действительно 
навел порядок, и не только в 
архитектурной жемчужине. И 
теперь его выборы прошли 
без сучка и задоринки. За 
кандидатуру Зураба Церетели 
его коллеги отдали голоса 
единогласно.
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Реформа образования последних лет 
привела к массовой истерии родите-
лей больших городов вокруг поступле-
ния детей в престижные школы. Самая 
масштабная вступительная кампания 
ежегодно начинается в марте среди 
выпускников 4-х классов. В этом году 
в столице при поступлении в топовые 
учебные заведения на одно место будут 
претендовать около 10–15 школьников! 
Ради поступления в престижную шко-
лу некоторые родители готовы платить 
огромные деньги репетиторам и нагру-
жать малыша дополнительными заня-
тиями чуть ли не с 1-го класса.

В чем причина массового побега из 
«школ рядом с домом», попытался разо-
браться корреспондент «МК».

 В российских городах-миллионниках 
сформировалась элитная верхушка учеб-
ных заведений. Как правило, это лицеи и 
гимназии, находящиеся в топе рейтинга 
Минобразования, которые могут похва-
статься высокими баллами ЕГЭ и большим 
количеством выпускников, поступивших в 
престижные вузы. С каждым годом в такие 
заведения пытаются отдать своих детей 
все больше родителей. При этом многие 
сильные, но не столь популярные школы 
после 5-го класса сталкиваются с резким 
уменьшением числа учащихся.

В столице уже несколько лет сохраня-
ется следующая тенденция: в началке надо 
выбрать хорошего учителя в школе непо-
далеку от дома, а потом уже искать сильное 
учебное заведение, готовиться и пытаться 
в него поступить. 

— Мой ребенок учится в 4-м классе во 
вполне приличной школе на западе столицы, 
— рассказывает Наталья. — Уже со второго 
класса половина мам только и говорят о 
поступлении в 5-й класс в крутую, престиж-
ную школу. Многие одноклассники ребенка 
посещают подготовительные курсы или за-
нимаются с репетиторами. Дети страшно 
загружены дополнительными занятиями. 
Похоже, на этом поступлении многие ре-
ально помешались…

Несказанно наживаются на желании 
родителей определить своего ребенка в 
элитную школу репетиторы, специализирую-
щиеся на подготовке в данные учебные за-
ведения. Тариф за одно занятие составляет 

3–5 тысяч рублей, при этом проходят они 
не в индивидуальном порядке, а в группах 
по 3–4 школьника. То есть за одно занятие 
такой репетитор получает добрую половину 
зарплаты учителя младших классов. При 
этом гарантий поступления эта подготовка 
не дает. Некоторые репетиторы соглашаются 
заниматься только со способными учени-
ками, шансы которых поступить в сильные 
школы и без того велики. Менее порядочные 
просто не отвечают на звонки родителей 
после провала ребенка на экзамене.

Из-за всего этого неплохие, но не дотя-
гивающие до элиты учебные заведения в 5-м 
классе теряют до половины своих учеников. 
Это приводит к парадоксальным ситуациям. 
Получается, что хороший учитель началь-
ной школы для учебного заведения — вред. 
Ведь чем лучше детей готовят в началке, 
там больше шансов у них поступить в более 
сильную школу. Старое же учебное заведе-
ние в такой ситуации теряет лучших ребят, 
а значит, и позиции в рейтингах, и деньги — 
финансирование-то у нас подушевое. 

 — Каждый раз, когда мои дети пере-
ходят в 4-й класс, я нахожусь в напряжении, 
— рассказывает учитель одной из питерских 
школ. — Если из 25 человек уходят в другие 
школы 5–7, это еще ничего. А в прошлом 
выпуске из всего класса осталось всего 8 
самых слабых ребят, выговор от директора 

я получила серьезный, думала, вообще при-
дется менять место работы.

 При этом учиться во многих элитных 
школах намного сложнее, чем пройти туда 
по конкурсу. Дети, которым удается сдать 
экзамены благодаря усердному натаски-
ванию на конкретные задания, не тянут 
сложную программу. Некоторых ребят со 
временем и вовсе отчисляют из сильных 
школ, и это становится огромной психоло-
гической травмой — в первую очередь для 
ребенка, который чувствует, что не оправдал 
родительских надежд. Директор одного из 
топовых учебных заведений, попросивший 
не называть его имени, рассказал, почему 
в нашей стране все сильнее увеличивает-
ся отрыв между престижными и рядовыми 
учебными заведениями:

— На мой взгляд, причина в том, что 
после объединения школ в комплексы ими 
стало намного сложнее управлять, добивать-
ся того, чтобы качество образования оста-
валось на высоком уровне. К тому же многих 
сильных директоров заменили так называе-
мые менеджеры, которые в первую очередь 
занимаются экономией на всем и вся, а не 
заботой об образовании детей. В результате 
родители массово бегут в школы с сильной 
подготовкой и благоприятной атмосферой 
для ребенка, которые еще остались. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Два рутинных события слегка всколыхнули 
культурную жизнь России. Журналист Виталий 
Гулий, в прошлом народный депутат СССР и 
высокопоставленный номенклатурщик, был 
обвинен в «экстремизме» за книгу «Подножие 
российского Олимпа. Штрихи к портрету со-
временного чиновника». Бывшие коллеги по 
Совету Федерации не узнали себя в зеркале 
мемуаров и потребовали репрессий. Книга 
вышла смешным тиражом в 500 экземпляров. 
После «рекламы», которую получил автор (от-
сидка в изоляторе временного содержания на 
Петровке и грядущий суд), издание пользуется 
у читающей России повышенным спросом. Удо-
влетворить его непросто: крамольный мемуар 
изъят из книготорговли.

Примерно в это же время подведомствен-
ный Министерству культуры Институт наследия 
подал в суд на агентство REGNUM — видимо, 
из-за статей бывших сотрудников, уволенных 
из научного учреждения. Очернили они якобы 
свою «обитель», опубликовав на сайте агент-
ства пространные «докладные» о стиле работы 
нового начальства.

Что общего в этих событиях? Власти пре-
держащие бьются за «честь и достоинство». Но 
не ударная работа — их козырь, а репрессив-
ная дубина. И сражаются они не с внешними 
злопыхателями, а со своими состоявшимися в 
профессии коллегами. Людьми законопослуш-
ными, прежде не замеченными ни в экстремиз-
ме, ни в пристрастии к сутяжничеству.

Виталий Гулий работал на высоких долж-
ностях: полпредом президента в Сахалинской 
области, замом полпреда по ДФО, чиновником 
в Администрации Президента, в СовФеде, 
Минсельхозе и др. Неужто патологический 
экстремист мог двадцать с лишним лет про-
держаться в столь высоких сферах?! А как 
же спецслужбисты, «внуки Дзержинского»? 
Почему вовремя не опознали чужака?! А ведь 
могли бы задуматься: нет у Гулия ни офшоров, 
ни дворцов, ни яхт, ни самолетов, что крайне 
подозрительно для «подножия Олимпа». Есть 
только слово журналиста. Оказывается, это и 
есть нынче главная роскошь.

Идем дальше. Кандидат географических 
наук Марина Кулешова — автор статьи, по-
священной деятельности Института наследия. 
Новым руководством учреждения уволена за 
прогул (!). (Хорошо хоть не за алкоголизм или 
аморальное поведение.) Работала в институ-
те с 1992 года, но прогуливать стала только 
в 2016-м. Человек в своей среде известный, 
принимала участие в экспертизе и разработке 
нескольких законопроектов в Госдуме.

Неужто сия ученая дама так растеряла 
«компетенции», что посмела оклеветать го-
сучреждение — Институт наследия?! Вот та-
ким, например, пассажем: «За 2015 год план 
работ только официально менялся трижды, 
последняя версия появилась в ноябре, т. е. в 
конце отчетного периода… Финансирование 
выделяется на каждую тему [научных иссле-
дований. — Авт.], отсюда понятно, почему 
некоторые темы вдруг начинают клонировать-
ся, распадаясь на множество частных тем с 
одними и теми же ответственными лицами, 
другие, наоборот, сворачиваются вместе с 
финансированием».

Но ведь Кулешова написала правду! Увы, 
и даже не всю. Институт наследия активно 
радеет за «православные ценности». Но разве 
по-христиански платить научным сотрудни-
кам жалкую «минималку» (ниже прожиточного 
уровня), при том что руководители учрежде-
ния получали сотни тысяч?! А ведь некото-
рые «эффективные менеджеры» в институте 
Минкультуры не имеют даже ученых степеней. 
Правильно, чтобы руководить «материальным 
наследием», регалии излишни — достаточно 
нужных знакомств.

Никогда русская культура (настоящая, 
не имитационная) не строилась на лжи. И 
русская государственность — тоже. Книгу 
Виталия Гулия я читала. Она не произвела у 
меня, человека, хорошо знающего по журна-
листской работе Совет Федерации, никакого 
«экстремистского» возбуждения. (Зато это 
чувство часто просыпается при просмотре 
центральных телеканалов.) Автор написал 
общеизвестное. Но, видимо, в России настали 
времена, когда даже обыденная информа-
ция о властных коридорах приравнивается 
к экстремизму.

Головокружение от пиара так затуманило 
взор начальников, что никакого иного мнения 
о себе, кроме «аллилуйя!» от прикормленных 
социологов и «специалистов по связям с обще-
ственностью», они уже не воспринимают. Боль-
но им, видите ли, от трудовых усилий: мозоли 
натерли, ерзая в державных креслах! Потому 
и нужен мед лести. Одни законы сочиняют, 

имея в анамнезе судимость за педофилию, 
другие патриотизм «прививают», ударно 
осваивая бюджет, «перевыполняя» планы по 
госзаданию.

О чем же мечтают оклеветанные держав-
ники? Работа у них есть, деньги есть, пиар есть 
— чего же боле?! Ну что этим благополучным 
людям малотиражные мемуары пенсионера 
или писания безработной «прогульщицы»?! Им, 
у которых под рукой вся мощь государственных 
медиа — от телевидения до районных газет? 
А уж за деньги «сделать пиар» набежит целая 
орава народу — только кликни!..

Но высший шик, вершинное счастье для 
управленца-проходимца состоит в том, что-
бы честные люди славили его бескорыстно, 
«по зову души». Чтобы находили достоинства. 
Убеждали в нужности содеянного. Видели вы-
сокую миссию. Понимали, что лишь благодаря 
ударной работе имярека солнце всходит и 
заходит. И т.п. Или, на крайний случай, вос-
торженные бессребреники («люди из народа») 
должны узреть вершинные свершения в по-
путных занятиях державных многостаночников. 
Они ж могучие таланты, «соль солей». Один 
романы пишет без отрыва от руководства, 
второй — поддельный ученый, третий — бла-
гочестивец, не перекрестившись, взятки не 
возьмет!.. 

Восторги нужны, чтобы заглушать голос 
страха. (Голос совести давно утрачен — иначе 
мы имели бы другой состав «администраций», 
«дум», «советов», «институтов», «правительств» 
— и, как следствие, другую страну.) Страх, 
что из-за глупого стечения обстоятельств — 
законы-то для смердов писаны! — низвергнут 
с должности, отодвинут от бюджетного корыта, 
которое маскируется под некое госведомство. 
Потому «поля кормления» следует всячески 
облагораживать в общественном сознании. 
И это есть святая обязанность «внезапных 
патриотов».

Все поставлено с ног на голову в нашем 
бомонде: за телегрязь награждают орденами, 
а за слово правды — тащат в суд. Из сферы ду-
ховной вирус нравственной мутации проникает 
в органы государственного «тела», разлагая 
систему управления. Ожирение аппарата, 
парализация воли, разбалансировка регио-
нальной координации — только видимая часть 
«букета» болезней. Правда — горькое лекар-
ство, и она не нужна. Вместо нее — наркотик 
пропаганды и обезболивающее утешительной 
статистики.

Но если у нас такая хорошая жизнь, как 
нам рассказывают, то почему у нас пенсии и 
зарплаты мизерные? Цены высокие? Медицина 
аховая? Продукты плохие? Деревни вымершие? 
Реформы провальные? Технологии отсталые? 
Ракеты падающие? Кино беспомощное? Куда 
ни кинь — везде клин. И только начальство у 
нас — хорошее или замечательное, гослюди 
высшего сорта. (Одного Сердюкова взять — не-
заменимый кадр, никак не могут ему достойное 
место найти. Уж сразу выдвинули бы его в 
самодержцы всея Руси, и дело с концом.)

Как же такое противоречие между гениаль-
ным руководством и аховым результатом воз-
можно?! Где причинно-следственная связь?!

Конечно, народ виноват. Им отлично рулят, 
а он кочевряжится. Есть просит. Скулит: по-
боров много, платежи за ЖКХ высокие, жизнь 
тяжелая, работы нету… Некоторые грамотеи, 
вроде Гулия и Кулешовой, еще и «мнения» 
высказывают. Неблагодарные отщепенцы, 
нарушающие благостную жизнь высокоопла-
чиваемых бюджетников.

Где же выход? Будет ли болезнь госте-
ла развиваться стремительно или в текущем 
темпе — народу все одно беда. Дело зашло 
слишком далеко, и ни насильственные пере-
мены, ни «стабильность» в нынешнем духе 
облечения не принесут. И облагораживание 
политической системы консервами из запасов 
«культурного наследия» не поможет.

Мы безнадежно отстали технологически 
и концептуально от конкурентов по земному 
шару. Люди открывают новые планеты, ис-
точники энергии, «охорашивают» свои страны, 
а у нас одна забота — на каждый роток наки-
нуть платок. Но принудительное единомыс-
лие развитию не способствует! Мумификация 
общественной жизни делает нас еще слабее 
и беспомощней. А главное, голос народа во-
обще не звучит и не принимается властью во 
внимание.

Поэт прав! «Они, к особнякам привыкшие,/
Не слышат нашего презрения,/По ним тоскуют 
меры высшие —/За нищету и разорение!..»

СЕГО ДНЯ
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ГОСТИ «МК»

В среду, 15 марта, в 16.00, в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» состоится 
онлайн-конференция начальника Управ-
ления оценки качества общего образова-
ния Рособрнадзора Юлии Станиславовны 
ЕГОРОВОЙ и замдиректора ФИПИ Ольги 
Алексеевны КОТОВОЙ на одну из самых 
волнующих сейчас выпускников и роди-
телей тем — Единый государственный 
экзамен.  

Уже 23 марта стартует первый, до-
срочный этап сдачи ЕГЭ. Все ли готово 
к проведению экзамена? Кто составляет 
экзаменационные материалы? По какому кри-
терию устанавливают минимальные проходные 

баллы по предметам и почему каждый год 
они разные? Как быть, если в день сдачи ЕГЭ 
школьник заболел, и есть ли шанс сдать эк-
замены в основной этап? Что делать, если 
ребенка удалили с экзамена? Кто имеет право 
сдавать экзамены досрочно и в каких слу-
чаях? Есть ли бесплатные дополнительные 
курсы для подготовки к итоговым экзаменам 
в Москве и МО? И есть ли возможность у со-
временного школьника не сдавать ЕГЭ и при 
каких обстоятельствах?

Свои вопросы по проведению, со-
держанию и сдаче экзаменов вы можете 
задать нашим гостям уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК».

ЕГЭ, ОГЭ И ГВЭ-2017: МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

Наиболее актуальным для москвичей в по-
следние несколько недель стал вопрос рено-
вации отдельных кварталов — продолжение 
программы сноса ветхого жилья. Напомним, 
что Президент России Владимир Путин одо-
брил решение о продолжении сноса тех до-
мов, которые непригодны ни для жилья, ни 
для капремонта. Речь идет о пятиэтажках 
— кирпичных и панельных, а также о старых 
домах другой этажности.

13 марта в рамках расширенного заседания 
фракции «Единая Россия» в Московской городской 
думе обсудили вопросы внесения изменений в 
отдельные федеральные законы — ожидается, 
что решения будут рассмотрены Государствен-
ной думой.

Как отметил заместитель председателя Ко-
миссии МГД по городскому хозяйству и жилищной 
политике Валерий Теличенко, сейчас принято 
чрезвычайно важное, почти беспрецедентное 
решение.

— Гудит вся Москва, и возникает много во-
просов, связанных с реализацией прав граждан, 
с инфраструктурой города. Нам придется вести 
большую работу в рамках совершенствования 
нормативно-правовой базы, — объяснил он.

По предварительным данным, вопрос коснет-
ся 1,6 миллиона москвичей и потребует внесения 
изменений в Градостроительный кодекс города 
— каких именно, пока сказать трудно.

— Эта инициатива московского правитель-
ства, которую услышали наверху, чтобы выйти 
на разговор с Президентом России. Это огром-
ная работа: вносится изменения в 8 отраслевых 
законов, связанных с градостроительством и 
земельным кодексом. Основная инициатива ис-
ходит от москвичей. Чтобы попасть в программу 
реновации, нужно желание москвичей. В случае 
принятия закона в первом чтении возможны до-
работки и поправки, — отметила Ирина Белых, 
депутат Государственной думы от партии «Единая 
Россия».

Согласен с коллегой депутат Николай 
Гончар:

— Мы будем стремиться принять законопро-
ект как можно быстрее, хотя у участников рынка 
может возникнуть желание затормозить процесс. 
Например, у риелторов: представляете, насколько 
может вырасти цена на квартиру в пятиэтажке, 
если станет известно, что этот дом находится в 
микрорайоне, который попадает под реновацию 
в первую очередь? Подобное уже происходит в 
Тверском районе. Мы рассчитываем, что законо-
проект достаточно быстро пройдет первое чтение. 
При подготовке законопроекта ко второму чтению 

в работе примет участие наш Комитет транспорта 
и строительства. Мы очень рассчитываем на то, 
что эта работа будет проведена очень оператив-
но, и мы в самое ближайшее время примем этот 
законопроект в целом, что позволит Москве, за-
конодательной и исполнительной власти города 
принять соответствующие законы и нормативные 
акты и приступить к реализации этой масштабной 
программы.

Когда речь зайдет о реновации квартала, его 
жителей уже переселят. Сейчас берется коэффи-
циент 1,4 — для того, чтобы расселить 25 млн кв. 
метров, потребуется минимум 36 млн кв. метров. 
Тут не нужно загадывать — нужно начать. Тем 
более людей интересуют не средние цифры — их 
интересует, когда снос придет именно в их двор! 
Кроме того, на территории квартала может быть 
застройка современная. Здесь будет множество 
частных случаев, которые нужно будет учитывать, 
— пояснил он.

Напомним, что согласно законопроекту, 
который уже внесли в Государственную думу, 
переселение будет осуществляться в тот же 
или в соседний район проживания. При этом в 
соответствии с существующей практикой реа-
лизации комплексной программы реконструк-
ции районов пятиэтажной застройки первого 
периода индустриального домостроения более 
92% жителей переселяются в дома, находя-
щиеся в том же районе. По словам председа-
теля Комиссии МГД по городскому хозяйству 
и жилищной политике Степана Орлова, ре-
альная площадь нового жилья будет больше 
снесенного минимум на 20 процентов — даже 
при сохранении того же метража комнат новые 
планировки предусматривают просторные кух-
ни и санузлы. 

— Наш город станет комфортным, безопас-
ным, более современным — будет снесено бо-
лее 7000 домов, в которых сейчас некомфортно 
жить. Новая программа — масштабная, сейчас мы 
разрабатываем конкретный подход к проблеме. 
Будут решаться вопросы комплексного развития 
инфраструктуры этих территорий. Масштаб не-
сопоставим ни с чем, что было до того…

Председатель МГД Алексей Шапошников, 
отвечая на вопрос о возможном недовольстве 
москвичей, призвал не ориентироваться на шум, 
который поднимается в соцсетях. «Социальные 
сети — это виртуальная реальность; я предла-
гаю вам ходить по реальным домам в реальных 
районах. Например, в районе Свиблово. Там люди 
действительно мечтают о переезде. Плюс нуж-
но понимать, что есть разные квартиры, разные 
формы собственности. Есть квартиры, которые 
принадлежат городу, есть приватизированные. 
Каждый случай будет рассматриваться отдельно», 
— объяснил Шапошников.

Главное — сделать так, чтобы обеспечить 
москвичам более комфортную жизнь в домах, 
которые будут соответствовать современным 
требованиям. Там появятся не только просторные 
кухни или санузлы, но и лифты, мусоропроводы, 
благоустроенные дворы и подземные паркинги. 
Именно в интересах москвичей депутаты сегодня 
заостряют внимание на том, что нельзя «закопать-
ся» в бюрократических обсуждениях и необходимо 
скорее перейти к действиям.

Кроме того, представители фракции «ЕР» 
в Мосгордуме обсудили и другие социальные 
законопроекты — об ограничении продажи ал-
когольных энергетиков, о курительных смесях и 
ответственности за нападение на медицинских 
работников. 

— На протяжении 10 лет МГД участвовала в 
принятии Закона «О защите здоровья граждан 
от курения табака». Однако в городе процветают 
кальянные, хотя рейды по ним проходят постоянно. 
Колбы не дезинфицируются, максимум — меняют 
мундштуки, добавляют табак и спайсы… Кальян-
ные могут легко превратиться в наркопритоны. 
Это не только скрытое табакокурение, но и рас-
пространение заболеваний. Вейпинг — курение 
не только никотина, но и смесей. Оно не является 
безвредным, поскольку это постоянная ингаляция. 
Необходимо предложить вариант нового закона 
об ограничении курения табака: запрет продажи 
несовершеннолетним и запрет на курение вейпов 
в общественных местах, — объяснила депутат 
Людмила Стебенкова.

Что касается запрета на продажу алкоэнер-
гетиков, то речь идет о том, что каждый субъект 
Федерации пока имеет право решать этот вопрос 
самостоятельно.

Депутат ГД Геннадий Онищенко высказался 
в диалоге с коллегами весьма категорично:

— Закон про алкоэнергетики имеет больше 
перспектив. Сегодня есть субъекты, где продажа 
алкоголя равна нулю. А вот для защиты медработ-
ников нужно принимать все меры, чтобы сохранить 
здоровье и безопасность. Человек в белом халате 
всегда был святым человеком, на которого нельзя 
нападать даже в военное время. Сейчас он оказыва-
ется на койке в реанимации из-за нападений, а ведь 
после этого человек теряет возможность и помочь 
другим. Подобные инициативы должны принимать в 
обязательном порядке… Курительные смеси — это от-
чаянная попытка межнациональной табачной мафии 
против нашего российского закона. Использование 
электронных устройств для курения — это не только 
вредная привычка, но и некая субкультура, которая 
стремится не помочь тем, кто уже курит, а рекрути-
ровать молодежь. Думаю, скоро они сбросят цену 
ради того, чтобы продавать подросткам…

Напомним, что речь идет о внесении изме-
нений в Уголовный и Уголовно-процессуальный 
кодексы РФ с тем, чтобы сделать более жесткими 
меры наказания за нападения на медицинских 
работников и выделении их в отдельную статью 
— в крайних случаях может идти разговор о по-
жизненном лишении свободы. Более того, по сло-
вам депутата Инны Светенко, необходимо также 
ужесточить наказания для т.н. зацеперов:

— Термин «зацепинг» зашел в нашу жизнь 
уже с пониманием, что это за правонарушение. 
Речь идет о проезде на поездах, метро и трамваях 
с внешней стороны. Сейчас в КоАПе нарушение 
правил поведения на железной дороге оценива-
ется в сто рублей. Необходимо повысить норму 
и ввести норму за повторное правонарушение 
плюс обязательные работы. Может, эти люди 
как раз залатают дыры в ограждениях, которые 
устанавливает РЖД, или уберут мусор с путей?.. 
— задается вопросом Светенко.

Дарья ТЮКОВА.

Решение о переселении и сносе ветхих домов согласуют с москвичами

ДЕПУТАТЫ МОСГОРДУМЫ: ВОПРОС РЕНОВАЦИИ КАЖДОГО 
КВАРТАЛА БУДЕТ РАССМАТРИВАТЬСЯ ОТДЕЛЬНО

МОЯ МОСКВА

ШОК

«НАПИШИ ПИСЬМО 
ФРОНТОВИКУ»
«Московский комсомолец» 
объявляет конкурс в честь  
Дня Победы

Все меньше времени остается до самого 
главного и всеми любимого праздника — Дня 
Победы. «МК» продолжает принимать рабо-
ты на творческий конкурс для школьников: 
«Напиши письмо фронтовику». Принять уча-
стие в этом конкурсе — и стать победителем! 
— может любой ученик любой российской 
школы с 1-го по 11-й класс. 

Ни одно имя героев-победителей в Великой 
Отечественной, отстоявших мир в страшной 
войне против фашизма, воинов-«афганцев», 
участников боевых действий в других «горячих 

точках», не должно остаться безвестным. Обер-
нись вокруг — может быть, герой живет рядом 
с тобой? Может быть, это твой папа, дедушка, 
прадедушка, прабабушка? А может, это сосед по 
дому или по улице, тихий, незаметный, совсем 
не похожий на победителя? Возможно, этого 
человека уже нет в живых, но тебе о нем могут 
рассказать родители или знакомые... 

Мы затеяли наш конкурс, чтобы каждый из 
вас мог назвать своего героя, рассказать о нем. 
Ведь часто даже с близким человеком не всегда 
удается поговорить о самом главном. Гораздо 
проще сделать это в письме. Напиши письмо 
фронтовику, с которым ты знаком или о котором 
знаешь по рассказам старших. Расскажи ему 
в своем письме о том, насколько ты ценишь 
его героическое прошлое, какое важное место 
фронтовик, прошедший огонь и воду той или 
иной войны, занимает в твоей жизни и в жизни 
твоей семьи, да и вообще — поговори с ним обо 
всем, о чем считаешь нужным и важным.

Конкурсантов ждут специальные дипло-
мы. Авторы самых интересных, удивительных, 
искренних и трогательных посланий станут по-
бедителями конкурса.

Если у вас есть фотографии вашего героя — 
исторические или современные, — присылайте 
их тоже, вместе с письмом. 

Условия конкурса.
* Конкурс будет проходить в трех группах: 

для учащихся 1–4-х, 5–8-х и 9–11-х классов. 
* В каждой возрастной группе будут вы-

браны три лучших сочинения. Победители по-
лучат ценные призы. Также лучшие работы будут 
опубликованы на страницах «МК».

* Свои работы отправляйте на электронный 
адрес mk.konkurs.pobeda@gmail.com или на 
почтовый адрес редакции: 125993, Москва, 
улица 1905 года, 7, стр. 1, с пометкой «Пись-
мо фронтовику». 

* Обязательно указывайте свои фамилию, 
имя, отчество, номер школы и класс, а также 
обратный адрес и номер телефона. К письму 
также приложите свою фотографию.

* На конкурс принимаются работы, получен-
ные редакцией не позже 10 апреля 2017 года.

Конкурс «Напиши письмо фронтовику» про-
водится газетой «Московский комсомолец» при 
поддержке Министерства обороны, Министер-
ства образования и науки и Департамента об-
разования Москвы. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Новый порядок зачисления в аспирантуру
Минобрнауки припасло подарочек всем будущим аспирантам 
страны. Только что зарегистрирован приказ министерства, 
принципиально меняющий правила поступления в аспирантуру, 
и уже в этом году набор пройдет по-новому.

Суть изменений проста: правила поступления в аспирантуру пере-
стают быть едиными для всех и формируются каждым вузом на свой 
лад и вкус. Так, именно вуз теперь устанавливает не только количество 
и перечень вступительных испытаний, но также шкалу оценивания и 
минимальный порог баллов для поступления в аспирантуру. 

Впервые для аспирантуры устанавливается возможность получить 
дополнительные баллы за индивидуальные достижения соискателя: 
наличие публикаций, патентов, участие в научных мероприятиях и 
конкурсах и т.д. Сейчас они при любом раскладе будут суммироваться 
с суммой баллов за вступительные испытания, тогда как раньше на-
личие портфолио давало преимущества лишь при равенстве прочих 
критериев ранжирования списков поступающих.

Многие вузы не успевают выдать дипломы вовремя, что до сих 
пор создавало огромные проблемы для тысяч поступающих в аспи-
рантуру в год окончания специалитета или магистратуры. По новым 
правилам позволено предоставлять диплом не при подаче заявления, 
а в более поздний срок, а вступительные испытания будут проводиться 
поэтапно, по мере формирования групп из числа лиц, подавших до-
кументы. Вузам также разрешили принимать вступительные экзамены 
в аспирантуру у граждан других стран на иностранных языках.

Количество конкурсов на поступление в аспирантуру заметно 
расширится. Если по прежним правилам прием шел по крупным 
направлениям подготовки, а затем в рамках каждого разбивался на 
отдельные образовательные программы, то с этого года по каждой 
образовательной программе в рамках общего направления будет 
свой конкурс и свой перечень вступительных испытаний. 

Это означает, что даже в рамках одного вуза объем информации, 
связанной с поступлением в аспирантуру, резко возрастет. Отсут-
ствие ее в полном объеме у поступающих, притом заблаговременно, 
чтобы оставить время на подготовку к экзаменам по изменившемуся 
перечню, способно перекрыть дорогу в аспирантуру очень многим. И 
с этим надо считаться. Правда, закон обязывает учебные заведения 
публиковать всю информацию о приеме в более ранний срок — 1 
октября года, предшествующего приему. Но это лишь с 2018/2019 
учебного года, а в текущем году срок опубликования на сайте ин-
формации о приеме в аспирантуру не изменился.

Впрочем, главный риск новой системы директор Института раз-
вития образования ВШЭ Ирина Абанкина видит в другом: «По новым 
правилам аспирантура превратилась в обучение третьего уровня, 
и по итогам освоения ее программ помимо защиты диссертации 
теперь сдаются экзамены: в 2017 году будут впервые выдаваться 
свидетельства об окончании аспирантуры. Но сроки, отпущенные 
на изучение этих программ объемом 15–18 часов в неделю и под-
готовку диссертационного исследования, слишком коротки и не 
позволяют качественно сделать и то и другое. Времени на научную 
работу остается слишком мало, так что стоит разрешить часть про-
граммы аспирантуры осваивать еще в магистратуре, а другую — в 
аспирантуре, но в режиме онлайн».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ГОСЛЮДИ ВЫСШЕГО СОРТА
Даже обыденная информация о властных коридорах стала 
приравниваться к экстремизму

Предприниматель из Новосибирска решил рас-
крутить сайт своей бани, назвав ее в честь воен-
ной разведки гитлеровской Германии — «Абвер». 
А в качестве рекламного слогана выбрал фразу 
«Освенцим отдыхает». 
Посетителям обещали «уединенное место, жар-
кую и быструю печь, которая держит нужный 
режим температуры...»
«МК» удалось связаться с владельцем банного 
комплекса. Вячеслав Боев рассказал, чем ру-
ководствовался, когда выбирал столь неодно-
значное название и скандальный слоган. 

— Как родилась идея назвать баню «Абвер», 
вы поклонник Третьего рейха?

— Компьютерщик, который делал сайт, сказал, 
что в поисковике все названия выставлены в алфавит-
ном порядке. И если название бани будет начинаться 
с буквы «а», вторая буква будет «б», а третья «в», то оно 
будет выскакивать первым. Он предложил название 
«Абвер», я, не вникая, согласился. Мне хотелось, 
чтобы народ ходил в мою баню. 

— Слоган «Освенцим отдыхает» тоже пред-
ложил разработчик?

— Да, сказал, что надо креативить. Ему 20 лет, 
он совсем молодой, из Новосибирска, я даже воочию 
его не видел, мы списались с ним по Интернету, по-
том говорили по телефону. Он предложил: «Давайте, 
я вам сделаю сайт, если вам понравится, вы пере-
ведете мне 5 тысяч рублей на карточку». 

— Освенцим — концентрационный лагерь 
в Польше, где в газовых камерах было умерщ-
влено 1,4 млн человек. Также там проводились 
эксперименты над людьми. Лагерь смерти был 
освобожден 27 января 1945 года советскими во-
йсками, теперь это Международный день памяти 
жертв холокоста. У вас в Великую Отечествен-
ную войну кто-то погиб из родственников?

— Да, дед сложил голову под Ржевом. Это 
большая трагедия. Я каждое 9 Мая с его пор-
третом хожу на парад. Признаю, что сглупил и 
с этим названием, и со слоганом. Прошу у всех 
прощения. Просто я положился на профессио-
нализм разработчика. Я в компьютерах и совре-
менных технологиях не разбираюсь, мне 58 лет. 
Не представляю, что можно делать в интернет-
пространстве, а что — нет. Все вокруг твердят, 
что нужно идти в ногу со временем, вот я и по-
велся. Честно говоря, я не думал, что мой сайт 
кто-то будет смотреть, информация висела на 

нем три месяца, и никто ничего не говорил, не 
возмущался. 

— Удалось связаться с парнем, который 
разрабатывал вам сайт? 

— Он теперь не берет телефонную трубку, ис-
пугался, видимо, боюсь, что я его теперь не увижу 
и не услышу. 

— Смените теперь название бани?
— Уже поменял. Теперь меня и мою баню со-

бираются проверять различные комиссии. Звонят 
сейчас из разных инстанций. Что делать? Записываю 
их в очередь на проверку... Понимаю, что сейчас могут 
меня оштрафовать, а за что — всегда найдется. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ПИАР КОСТЕЙ 
НЕ ЛОМИТ

Владелец бани со слоганом 
«Освенцим отдыхает» просит  

у всех россиян прощения

МАРТОВСКИЕ СТРАДАНИЯ 
МЛАДШЕКЛАССНИКОВ

АСПИРАНТСКИЕ ЭКЗАМЕНЫ УСТАНОВИТ ВУЗ

Конкурс в топовые школы стал выше, чем в вузы
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

СТРАХОВЩИКИ УХОДЯТ В ОНЛАЙН
ОПЕК СЕЛА В НЕФТЯНУЮ ЛУЖУ Последние новинки на рынке автострахования

Картель готов понизить цены на сырье

  Екатерина ГУРКИНА

Как стало известно «ЭВ», 1 июня 
Банк России и Минкомсвязь запу-
скают пилотный проект по уда-
ленной идентификации клиентов 
российских банков на базе ЕСИА 
(Единой системы идентификации 
и аутентификации). Сбор через 
гаджеты эталонов голосов и лиц, 
с помощью которых будут иденти-
фицироваться «физики», доверили 
крупнейшим банкам. Ряд из них 
уже тестируют биометрические 
проекты.

Идентификация «физика»
В чем суть проекта? Все просто. Руководи‑

тель направления аналитики вкладов и депо‑
зитов портала «Банки.ру» Наталия Болдырева 

рассказывает, что в настоящее время клиент 
не может открыть расчетный счет или вклад 
дистанционно, если ранее не прошел очную 
идентификацию, то есть не предъявил доку‑
мент, позволяющий ответственному сотруднику 
банка убедиться в соответствии фотографии и 
данных паспорта реальному физлицу. Таковы 
требования закона 115‑ФЗ «О противодействии 
легализации доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма».

Строгие нормы такого важного закона, ко‑
нечно, никто нарушать не собирается. Поэтому 
полностью перейти на «удаленку» в общении с 
банками у населения пока не получится. Смысл 
происходящего заключается в следующем. 
«Клиент приходит в банк и идентифицирует себя 
с помощью паспорта и тех документов, которые 
запрашиваются. Эта информация сохраняется 
и передается в базу ЕСИА. Если клиент дистан‑
ционно обращается во второй банк, то после 
сверки данных он может открыть счет, вклад 

либо провести перевод», — пояснила зампред‑
седателя ЦБ Ольга Скоробогатова. 

Таким образом, единожды посетивший 
офис допущенной к участию в проекте кредит‑
ной организации «физик» сможет в дальнейшем 
пользоваться некоторыми продуктами и услуга‑
ми банков через Интернет.

Отметим, физлица получат возможность 
попасть в базу ЕСИА и через мобильные при‑
ложения смартфонов. Для этого к 1 июня плани‑
руется создать единый федеральный оператор 
по сбору и хранению эталонов голосов и лиц 
клиентов. Ряд отобранных ЦБ банков‑агентов 
уже тестируют соответствующие биометриче‑
ские проекты. 

По мнению специалистов, удаленная иден‑
тификация позволяет сделать доступными на‑
селению депозитные и кредитные продукты 
услуги широкого круга игроков рынка. В то же 
время банки смогут сократить издержки. По 
словам Скоробогатовой, если проект ЦБ будет 

проходить успешно, то дальнейшем к нему под‑
ключатся остальные участники рынка банков‑
ского ритейла. 

Плюс полпроцента 
Сейчас вся «удаленность» обслуживания 

заключается в том, что не клиент приходит в 
банк, а сотрудник банка приходит к клиенту. По‑
сле того как сотрудник провел идентификацию 
клиента, человек уже имеет возможность со‑
вершать практически все банковские операции 
удаленно через мобильное приложение или 
интернет‑банк. 

Кредитные организации с разветвленной 
сетью и высокой ежедневной проходимостью 
человеко‑потока всячески мотивируют клиент‑
ский спрос на дистанционные услуги — сокращая 
очные визиты в офисы, банки разгружают точки 
присутствия. Именно поэтому, к примеру, ставка 
по вкладам, оформленным с помощью дистанци‑
онных каналов, в среднем на 0,2–0,5 п.п. выше, 
чем ставка по частному депозиту с аналогичными 
условиями (срок, сумма, опции пополняемости 
и капитализации процентов), открытому в бан‑
ковском отделении. 

Приманки действуют — доля дистанционных 
депозитов растет. Так, например, по словам 
первого зампреда правления банка «Русский 
стандарт» Евгений Лапина, количество интернет‑
вкладов по итогам 2016 года выросло в 1,5 раза 
по сравнению с предыдущим годом, а их доля 
составила 11,6% в общем портфеле депозитов 
частных лиц. Руководитель службы сберега‑
тельных и комиссионных продуктов банка ВТБ 
(бывший Банк Москвы) Наталья Сумакова со‑
общила «ЭВ», что доля вкладов, открытых через 
интернет‑банк и банкоматы, составляет 20%. 
В «Хоум кредите» в портфеле депозитов 12% 
оформлено с помощью интернет‑банка.

В ожидании IT‑революции
Что касается глобального перехода к уда‑

ленной идентификации, о которой уже рассказа‑
но выше, то, судя по всему, инициаторы техноло‑
гической революции подошли к делу серьезно: 
в процессе первичной верификации внимание 
будет уделено биометрии голоса и лица. 

Нововведения потеснят пластиковые карты 
и вызовут волну сокращений в фронт‑офисах, 
уверены эксперты. Впрочем, пока рано судить, 
какой процент населения России морально готов 
к радикальным переменам.

Как сообщил директор по инновациям 
банка «Открытие» Алексей Благирев, онлайн‑
сервисы, как правило, предпочитают жители 
городов‑миллионников, в то время как жители 
небольших городов по‑прежнему любят хо‑
дить в отделения. Слова эксперта косвенно 
подтверждают данные ФОМ: на конец лета 
прошлого года уровень интернетизации на‑
селения в Москве и Питере составлял 79%, в 
«милионниках» — 72%, в населенных пунктах 
с количеством жителей от 100 тыс. человек до 
1 млн — 71%, а в небольших городах и селах — 
68% и 57% соответственно. 

И хотя в целом статистика проникновения 
Интернета в жизнь россиян выглядит довольно 
солидно, не стоит забывать об оборотной стороне 
медали: финансовых онлайн‑преступлениях. Как 
заявил генпрокурор России Юрий Чайка на одном 
из ведомственных совещаний, в России отме‑
чается значительный рост киберпреступлений: 
по его словам, в 2015 году их зарегистрировано 
44 тыс., что в четыре раза превышает показатели 
2014 года. При этом, по словам генпрокурора, 
резко выросло количество мошенничеств и краж, 
совершенных с использованием Интернета и 
иных коммуникационных ресурсов.

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Спрос на покупку ОСАГО онлайн 
превысил ожидания в несколько 
раз. Для популяризации КАСКО по-
лисы все чаще продают с помесяч-
ной оплатой.

Революционные изменения на рынке ОСА‑
ГО (электронные полисы и единый агент) станут 
для всех страховщиков серьезным стимулом 
для перехода в онлайн: оформление полисов на 
сайтах, личные кабинеты и мобильные приложе‑
ния будут появляться все чаще, а действующие 
— становятся более совершенными. 

Сокращение объемов продаж новых ав‑
томобилей вынудило страховщиков активнее 
разрабатывать предложения для сегментов 
подержанных машин и трейд‑ин, а также пред‑
лагать клиентам различные способы экономии: 
КАСКО с франшизой, «угон + тоталь», ущерб в 
результате ДТП с участием двух и более лиц и 
при невиновности водителя в ДТП. «Ряд ком‑
паний начали продавать полноценное КАСКО 
с ежемесячной оплатой, страховая премия в 
этом случае списывается с банковской карты 
клиента», — отметил главный исполнительный 
директор компании «Европлан» Александр 
Михайлов. 

Как сообщил Юрий Нехайчук из «Альфа‑
Страхования», результаты продаж е‑ОСАГО 
превзошли ожидания в несколько раз. По сло‑
вам эксперта, преимущества е‑ОСАГО раз‑
нообразны. Главный плюс — прямой контакт 
с клиентом. Это позволяет эффективно удо‑
влетворить его потребности и предоставить ему 
удобный сервис, доставляя при этом минимум 
хлопот с доступом к услуге, ее оплате, а также 
использованию. «Мы считаем, что доля онлайна 
в ближайшее время будет находиться в коридоре 
от 15 до 20% от совокупных продаж», — заметил 
Нехайчук.

Как полагают эксперты, особенно растет 
спрос на электронное ОСАГО в тех регионах, 
где были проблемы из‑за т.н. «автоюристов». 
«Сбалансировать рынок, «отодвинуть» от рынка 
пресловутых «автоюристов» и в целом привести 
его к более прозрачному состоянию призван 
закон о натуральном возмещении по ОСАГО», 
— считает зампредправления ФГ БКС Станис‑
лав Новиков. Напомним, законопроект в конце 
февраля во втором чтении одобрила Госдума. 

Натуральное возмещение убытков предпо‑
лагает замену денежных выплат на ремонт по‑
страдавшего автомобиля в автосервисе. Такой 
подход выгоден как страховщикам, которые со‑
кратят издержки на судебные разбирательства 
с «автоюристами», так и самим добросовестным 
клиентам, которые смогут отремонтировать свое 
авто в лицензированном центре. Минимальная 

гарантия на результат восстановительного ре‑
монта составит 6 месяцев, а для кузовных и 
покрасочных работ — 1 год.

Нововведения помимо плюсов имеют и 
минусы. Основной риск — приобретение фаль‑
шивого е‑ОСАГО. Купить полис в электронном 
виде можно только на официальных сайтах стра‑
ховых компаний, список которых приведен на 
официальном сайте РСА. Мошенники, зная это, 
научились искусно клонировать сайты страховых 
компаний, в особенности лидеров рынка, и про‑
давать на них доверчивым гражданам фальши‑
вые полисы е‑ОСАГО. Обнаружить различия в 
электронных адресах «клонов» и страховщиков 
можно лишь при тщательном сравнении. Чтобы 
не попасть на удочку мошенников, надо обратить 
особое внимание на метод платежа — на сайтах 
настоящих страховщиков это оплата банковской 
картой, в то время как злоумышленники обыч‑
но предлагают оплатить полис посредством 
электронных кошельков.

Владельцы полисов ОСАГО часто обра‑
щаются в офисы страховщиков по различным 
вопросам: вписать дополнительного водителя, 
оформить полис на бланке, внести корректиров‑
ку в полис. Хотя большинство таких операций они 
могут сделать самостоятельно в своем личном 
кабинете. 

В компании «Югории» советуют для оформ‑
ления электронного полиса выбирать все‑таки 

тех страховщиков, офисы которых работают 
в их городе или регионе. Понятно, что всегда 
лучше обратиться лично, если есть вопросы, 
особенно в нашей стране, где многим людям в 
силу возраста сложно привыкнуть к электрон‑
ным сервисам. Но прогресс не остановить. И 
мы все больше будем покупать коробочные 
решения через Интернет. Конечно, главным 
критерием при оформлении страховки для нас 
является цена. 

 Рост цен на автомобили и запасные части 
сказался и на стоимости полисов по страхова‑
нию автоКАСКО — эта услуга заметно подо‑
рожала. Вместе с тем не теряет актуальности 
запрос автовладельцев на защиту своих рисков. 
Поэтому особую актуальность сейчас приоб‑
ретают предложения, позволяющие, с одной 
стороны, снизить стоимость полиса, а с дру‑
гой — защитить автомобилистов от крупных 
трат. «При заключении договора КАСКО своим 
клиентам мы рекомендуем применять франши‑
зу. Это когда, к примеру, ущерб в 10–20 тысяч 
рублей автовладелец берется урегулировать 
за свой счет (например, за несколько царапин, 
сколов или небольшую вмятину на кузове). А 
если ущерб окажется больше, то сверх суммы 
франшизы его урегулирует страховая компа‑
ния», — говорит Юрий Стрекалов, начальник 
управления андеррайтинга и сопровождения 
автострахования СОГАЗ. 

Применение франшизы существенно эко‑
номит расходы. На сегодняшний день это очень 
востребованный вариант. Если для вас важно 
застраховать себя лишь от крупных финансо‑
вых потерь, т.е. только на случай угона или по‑
вреждений, при которых автомобиль не под‑
лежит восстановлению, можно выбрать полис 
с ограниченным набором именно этих рисков. 
Он обойдется примерно на 40–50% дешевле 
обычного КАСКО.

Конечно, дешевизна не должна являться 
самым главным критерием выбора компании. 
Важно обращать внимание на все условия, кото‑
рые компания предлагает. Наиболее передовые 
страховщики выдают направление в автосервис 
в день обращения, тогда как более отсталые 
могут заставить ждать тебя больше двух не‑
дель. Понятно, что лучше получить качественный 
сервис и заплатить немного побольше, чем 
сэкономить и потом тратить время и нервы на 
то, чтобы отремонтировать машину.

Но все возможности и последствия сделки 
нужно узнавать в момент покупки полиса, чтобы 
потом целый год не мучиться. Очень полезно 
почитать отзывы на профильных сайтах, чтобы 
потом понять, с чем предстоит столкнуться. 

Большие перспективы имеет телематика. 
Например, КАСКО с телематикой на обычные ТС 
уже есть у 30–40% крупных страховщиков. Наи‑
больший охват имеют те из них, кто использует 
мобильное приложение (вместо подключения 
устройства через OBD‑порт или «под капот»). 
«Пока страховщики не накопили достаточного 
объема статистики, позволяющего использовать 
тематику повсеместно. Интеграция баз данных 
лизинговых и страховых компаний позволит 
активнее использовать инструменты Big Data», 
— уверен Михайлов. 

ВКЛАД «УДАЛЕННЫЙ»
«Физикам» разрешат открывать счета и вклады дистанционно

Ремонт вместо выплат 
введут только  
для новых страховок
Депутаты снова изменили конструк‑

цию реформы ОСАГО, отказавшись за‑
менять выплаты ремонтом задним числом 
даже в рискованных для страховщиков 
регионах. Натуральное возмещение по 
ОСАГО будет действовать только по но‑
вым договорам, решил комитет Госдумы 
по финансовому рынку, законопроект не 
будет иметь обратной силы. Поправкам 
предстоит пройти еще второе чтение 15 
марта. Таким образом, натуральное воз‑
мещение по ОСАГО, т. е. ремонт вместо 
выплат, для всех автовладельцев зара‑
ботает только через год. 
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Качество топлива на АЗС 
определят экспресс‑тесты 
Правительство нашло новый, достаточно 

радикальный способ борьбы с некачественным 
топливом. Экспресс‑анализатор, разработанный 
в институте ВНИИР, может вне лаборатории за 
несколько минут с точностью до 95% определить 
октановое и цетановое числа топлива, а также 
массовую долю серы, концентрацию железа, 
марганца и свинца. Сейчас схема проверки 
предполагает направление проб на лаборатор‑
ный анализ, что занимает около недели, а также 
требует существенных затрат — 15–25 тыс. руб. 
за каждый образец в зависимости от региона. 
Теперь, поясняют в Росстандарте, если проверка 
пробы непосредственно на АЗС или нефтебазе не 
выявит нарушений, отпадет необходимость в ла‑
бораторном анализе. На него будут отправляться 
только те образцы, где экспресс‑анализ выявил 
отклонения от стандартов. По оценкам ведом‑
ства, такой подход позволит в шесть‑восемь раз 
снизить расходы на контроль качества топлива, 
увеличить охват проверок и сократить их сроки, 
а также снизить административное давление на 
добросовестный бизнес. Новую методику оценки 
качества топлива на основе экспресс‑анализа 
планируется ввести до конца года. По данным 
Росстандарта, в 2016 году нарушения были об‑
наружены на 18% российских заправок, при этом 
12% АЗС торговали топливом с нарушениями 
физико‑химических свойств. Это самый низкий 
уровень за последние пять лет. По разным оцен‑
кам, объем контрафакта на рынке может состав‑
лять 6–10 млн тонн (около 8–15% от потребления 
бензина и дизельного топлива в РФ).

Импорт из дальних стран 
вырос на четверть
По данным ФТС, в январе–феврале 2017 

года импорт товаров из стран дальнего зару‑
бежья в стоимостном выражении составил $24 
млрд 169,8 млн и по сравнению с аналогичным 
периодом 2016 года вырос на 26,1%, свидетель‑
ствуют предварительные данные таможенной 
статистики. В частности, увеличился импорт мяса 
и субпродуктов — в 1,8 раза, зерновых культур 
— на 33,4%, алкогольной и безалкогольной про‑
дукции — на 23,9%, масла растительного — на 
12,6%, сахара — на 12,5%, молочных продуктов 
— на 9,9%, овощей — на 5,4%, фруктов — на 1,5%. 
При этом стоимостный объем ввоза табака в 
феврале 2017 года по сравнению с аналогичным 
показателем за январь 2017 года сократился на 
27%, рыбы — на 5,5%.

Прилив оптимизма  
у зарубежных 
бизнесменов
Ежегодное исследование «Оценка ино‑

странным бизнесом деловой среды в России» 
Российского союза промышленников и пред‑
принимателей (РСПП) и FleishmanHillard Vanguard 
зафиксировало кратный рост доли респондентов, 
отмечающих позитивную динамику делового кли‑
мата в РФ: в 2016 году их было 23% против 6% в 
2015‑м. Наиболее острыми проблемами названы 
нехватка квалифицированных кадров (47% — в 
2016 году, 49% — в 2015‑м и 27% — в 2014 году), 
высокие административные барьеры (47%, 41% 
и 27% соответственно) и рост цен (45%, 55%, 
55%). Существенную, но меньшую роль играют 
коррупция в органах власти (хотя ее динамика 
выглядит тревожно — 35%, 34% и 18%) и недо‑
статочная защищенность прав собственности 
и контрактных прав (29%, 29%, 36%). Заметно 
ухудшилась оценка иностранным бизнесом уров‑
ня недобросовестной конкуренции как помехи 
для предпринимательства: в 2016 году об этом 
факторе заявили 29% респондентов против 5% 
в 2015 году и 9% в 2014‑м. Изменились и приори‑
теты предпринимателей при взаимодействии 
с органами власти. Оценка важности личных 
контактов снизилась до 80% (88% в 2015 году), а 
роль коллективных способов взаимодействия вы‑
росла для всех его видов: для бизнес‑ассоциаций 
и отраслевых объединений — до 79% с 77%, для 
публичного взаимодействия — до 47% с 41%, для 
консультативно‑совещательных органов — до 
30% с 24%. 

В центре Москвы построят 1 млн «квадратов»
За счет внебюджетных источников в Центральном округе Москвы в этом году введут 

в эксплуатацию почти 1 млн кв. м недвижимости. В графике заявлено 18 объектов общей 
площадью 989 000 кв. м, в числе которых треть приходится на жилье (семь объектов), пять 
гостиниц, остальные — объекты торговли, услуг и многофункциональные здания. Руководитель 
Департамента градостроительной политики города Москвы Сергей Лёвкин отметил, что «в 
целях сбалансированного развития центральной части мегаполиса важно соблюдать равно‑
весие между количеством рабочих мест и числом проживающих». Поэтому практически 70% 
ввода на территории ЦАО приходится на объекты жилого и временного проживания. Ранее 
департамент сообщал о том, что в 2016 году в центре Москвы за счет всех источников было 
введено 578 000 кв. м. Это почти в 2 раза меньше, чем в 2015 году.

54,8 тыс кв. м

цифра

жилья ввели в январе 2017 года в Москве 
в эксплуатацию. Это на 78,5% меньше по-
казателя аналогичного периода прошлого 
года, сообщил Мосгорстат. 

  Николай МАКЕЕВ

Первая декада весны оказалась про-
вальной для нефтяных котировок. Не 
успев добраться до отметки в $57, 
баррель скатился ниже $51. Главная 
причина — рост производства «черного 
золота» в США на фоне сокращения 
добычи в странах ОПЕК. Повышение 
ФРС процентной ставки, встреча лиде-
ров нефтяного рынка в Вене, готовых 
разорвать меморандум о снижении 
добычи, грозят обвалить котировки до 
$47–48 за баррель. Это больно ударит 
по рублю.

К снижению цен на нефть стоило готовиться 
с начала года. Рост котировок, которого ОПЕК и 
другие производители смогли добиться за счет 
ограничения добывающих мощностей, вызвал 
ответную реакцию со стороны американских 
компаний, специализирующихся на сланцевом 
сырье. Из‑за высокой себестоимости извлечения 
углеводородов при низких котировках на «черное 
золото» их рентабельность была нулевой и даже 
отрицательной. Высокие цены дали возможность 
получать прибыль, невзирая на издержки.

Вместе с тем, играя на повышение добычи, 
США и Канада свели на нет усилия ОПЕК по ста‑
билизации нефтяных цен. Особенно заметно это 
стало в первой половине марта, когда буквально 
за несколько торговых сессий котировки Brent 
рухнули почти на 10%. Теперь за «бочку» дают 
уже меньше $51.

Возможно, настало время для нового обвала 
нефтяных котировок. Причин ожидать такого раз‑
вития событий сразу несколько. Во‑первых, на этой 
неделе пройдет заседание совета директоров 
Федеральной резервной службы США. Судя по 
последним заявлениям ее главы Джанет Йеллен, 
ведомство примет решение об увеличении про‑
центной ставки. «Это ударит по нефтяным ценам, 
которые номинированы в долларах, и послужит 
стимулом укрепления курса американской валю‑
ты», — полагает директор Института стратегиче‑
ского анализа ФБК Игорь Николаев.

Во‑вторых, Международное энергетическое 
агентство (IEA) опубликует месячный отчет о про‑
изводственных показателях американских компа‑
ний. Эксперты уверены, что данные снова будут 
не в пользу котировок — добыча и запасы в США 
увеличатся, что также негативно повлияет на стои‑
мость сырья. Аналогичный отчет выпустит ОПЕК. 
Есть вероятность, что в нем будет отмечено, что 
далеко не все страны картеля соблюдают условия 
меморандума о сокращении производства.

В‑третьих, в Вене должна пройти встреча 
представителей IEA и ОПЕК, где будет вновь поднят 
вопрос об эффективности снижения добывающих 
мощностей. На прошлой неделе, когда обе стороны 
провели переговоры в рамках энергетической 
конференции CERAWeek в Хьюстоне, генсекретарь 
картеля Мохаммед Баркиндо заявил, что диалог 
относительно ситуации на нефтяном рынке про‑
должится. Впрочем, в кулуарах, как отмечает ряд 
зарубежных СМИ, участники конференции прямо 
говорили, что на очередном саммите ОПЕК, кото‑
рый намечен на 25 мая, организация не будет про‑
лонгировать условия прошлогоднего соглашения 
о сокращении производства.

По мнению аналитика ГК «Финам» Богдана 
Зварича, по совокупности всех наблюдаемых фак‑
торов и ожидаемых событий в ближайшее время 
цены на нефть упадут до $47,5 за баррель. Такое 
снижение сырьевых котировок будет губительным 
для российской валюты. «Заметного падения курса 
рубля, аналогичного тому, который наблюдался 
в отношении барреля, мы пока не заметили. Но 
все идет к тому, что доллар нацелился на планку 
в 62 рубля», — отмечает начальник аналитиче‑
ского департамента УК «БК Сбережения» Сергей 
Суверов.

Впрочем, есть и более пессимистические 
прогнозы. «В перспективе одного месяца такое 
резкое снижение цен вкупе с возможным уже‑
сточением денежно‑кредитной политики США 
может привести к глобальному ослаблению рубля, 
и при реализации негативного сценария доллар 
может подорожать до 70 рублей», — полагает 
Богдан Зварич.
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  Сергей ТИХОНОВ

В прошлом году в Подмосковье 
выявлено более 150 тыс. объектов 
недвижимости без кадастрового 
учета и регистрации прав. В этом 
году областные власти намерены 
повысить земельный налог для 
собственников участков, на кото-
рых есть незарегистрированные 
постройки. 

Волна слухов 
В Московской области завершается пере‑

ходный период, когда можно избежать штрафов 
за незарегистрированный объект капитального 
строительства. При этом под термин «незаре‑
гистрированные строения» подпадают хозяй‑
ственные постройки, бани, террасы, колодцы и 
даже заборы. Понятное дело, подобные ново‑
введения озадачили многих дачников. Особенно 
учитывая, что кадастровая оценка их собствен‑
ности вызывала множество нареканий со сторо‑
ны владельцев пригородной недвижимости.

В начале года появилась информация, что 
для выявления неучтенной собственности вла‑
сти прибегли к аэрофотосъемке, используя в том 
числе беспилотники и квадрокоптеры, которые 
чуть ли не заглядывали в окна домов благона‑
меренных граждан. В качестве наказаний за 
незарегистрированные строения назывались 
огромные штрафы и даже снос построек на 
участке. Но некоторые сообщения оказались 
слухами.

Из первых рук 
Как выяснил «ЭВ», за теплицы, дровницы, 

беседки, террасы и заборы налоги взимать 
не собираются. Не меняются также правила 
для жилых домов. Не платится налог на иму‑
щество за любые постройки на фундаменте 
площадью до 50 кв. м, если это единственное 
жилье. Причем площадь дома, бани или сарая 
рассчитывается по отдельности. Помимо этого 

сохраняются льготы для пенсионеров, ветера‑
нов и инвалидов, что, впрочем, не освобождает 
их от налога за земельный участок. В первую 
очередь внимание подмосковных властей со‑
средоточилось на неучтенной жилой и дачной 
недвижимости. 

Аэрофотосъемка проводилась. Правда, 
без использования экзотических дронов и 
квадрокоптеров, а с помощью самолетов. На 
основе полученных данных чиновники хоте‑
ли выявить строения, которые не значатся в 
базе данных. «С начала реализации проекта, в 
сентябре–декабре 2016 года, выявлено более 
150 тыс. объектов недвижимости без кадастро‑
вого учета и регистрации прав. До конца 2017 
года планируется выявить и вовлечь в налоговый 
оборот свыше 500 тыс. объектов капитального 
строительства на территории Московской об‑
ласти. Рост налогового дохода от недвижимого 
имущества физических лиц составит 1,8 млрд 
рублей», — пояснил председатель Комитета по 
вопросам имущественных отношений, земле‑
пользования, природных ресурсов и экологии 
Мособлдумы Владимир Шапкин. 

Напомним, что по закону регистрация пра‑
ва собственности — дело добровольное, она 
проводится только по заявлениям граждан. 
Собственно, Шапкин косвенно подтвердил 
это, сказав: «Работа носит перспективный и 

социальный характер. Позволяет реализовать 
принцип справедливости по обязанности уплаты 
налога всеми владельцами недвижимости». 

В этом году власти Московской области 
собираются повысить земельный налог для 
собственников участков, на которых есть неза‑
регистрированные постройки. Предполагается, 
что эта мера будет стимулировать граждан 
регистрировать жилые объекты в дачных и са‑
довых поселках. Главный вопрос: кого эта мера 
коснется в первую очередь?

 Две мишени 
По заверениям подмосковных чиновни‑

ков, их главная цель — незарегистрированные 
коттеджи в элитных поселках. Чаще всего они 
расположены в престижных районах области. 
«Основная часть объектов, которые не постав‑
лены на учет, принадлежит лицам, имеющим 
достаточно высокий уровень достатка. А неза‑
регистрированные объекты — это, как правило, 
замки и дворцы. Простые жители Подмосковья 
в основной части являются законопослушны‑
ми гражданами, своевременно регистрируют 
свое имущество и платят налоги», — пояснил 
Владимир Шапкин.

За регистрацию, которая не является обя‑
зательной по закону, собственнику участка при‑
дется выложить около 15 тыс. рублей. Вернее, 
сама госпошлина невелика, всего 350 рублей, 
но технический план у кадастрового инженера 
стоит 10–15 тыс. руб.

Еще одна мишень подмосковных властей 
— долгострои. Не секрет, что владельцы жилых 
домов, подключенных к электросетям, но не 
сданных официально в эксплуатацию, успешно 
избегают налоговой нагрузки. Пока решения 
нет, но ничего хорошего их владельцам ожидать 
не стоит. «Мы намерены установить критерии 
завершенности строительства. Были рассмо‑
трены различные предложения. На мой взгляд, 
наиболее действенный способ — стимулировать 
граждан заканчивать строительство и регистри‑
ровать свои дома, пока признается повышенная 
ставка налога к тем, кто в определенный срок 

не закончил строительство объекта», — считает 
Владимир Шапкин.

Здесь, правда возникает вопрос: что делать 
человеку, который, например, потерял работу, 
и у него просто нет средств для завершения 
строительства? А при этом с него еще хотят 
взять повышенный налог за недостроенный 
дом…

Пока власти Подмосковья не определились 
до конца, по каким критериям эти налоги рас‑
считываются. «Модели кадастровой оценки 
предполагают погрешность не более 30%. Если 
стоимость объекта на 29% меньше или больше 
реальной рыночной стоимости, то это считает‑
ся нормой и не подлежит переоценке. На наш 
взгляд, такая погрешность весьма существен‑
на», — считает руководитель отдела аналитики 
«Century 21 Россия» Кирилл Котриков.

Единых критериев оценки как не было, так 
и нет по сей день. «Раньше для проведения ка‑
дастровой оценки привлекались независимые 
оценщики. Сейчас говорят о создании спе‑
циальных ведомств, разрабатывается единая 
методика определения кадастровой стоимости. 
Но так как глобальная переоценка — довольно 
затратное мероприятие, то сроки и порядок ее 
проведения пока не определены», — пояснил 
руководитель офиса «Проспект Вернадско‑
го» департамента загородной недвижимости 
«ИНКОМ‑Недвижимость» Сергей Цывин.

Таким образом, навести образцовый поря‑
док в учете земельных участков и недвижимости 
быстро не получится. Логично сначала оконча‑
тельно определить методику оценки объектов 
капитального строительства в Московской об‑
ласти, а уже потом устанавливать карающие 
штрафы и повышенные коэффициенты при 
налогообложении недвижимости. 

  Олег БАСОВ

Специалисты подготовили рей-
тинг районов в «старых» границах 
Москвы с самым дешевым пред-
ложением новостроек. Возглавило 
его Крюково в Зеленограде: за 
один «квадрат» девелоперы здесь 
просят в среднем 91 тыс. рублей.

«Такого объема предложения жилья, как 
сейчас, в столичном регионе не было никог‑
да. Сейчас на рынке Москвы и Подмосковья 
продается около 7 млн кв. м нового жилья. До 
кризиса, когда цены росли, предложение было 
раза в два меньше», — сообщил руководитель 
АЦ «Индикаторы рынка недвижимости» Олег 
Репченко. По его данным, с 2014 года только 
в зоне от Третьего транспортного кольца до 
МКАД объем предложения вырос на 213%, с 
717,7 тыс. до 1,52 млн кв. м. В целом в «старой» 
Москве объем нового строительства за два 
года увеличился на 1,3 млн кв. м.

«Давление предложения на рынок огром‑
ное. При этом доходы потенциальных поку‑
пателей упали, а стоимость жизни — цены на 
продукты, расходы на оплату «коммуналки» 
— выросла. Даже если человек зарабатывает 
столько же, сколько и раньше, на решение 
жилищных проблем он может отдавать гораздо 
меньшую сумму», — подчеркнул Олег Репченко. 
Подавляющее большинство покупателей жилья 
могут позволить себе лишь квартиру стоимо‑
стью до 5 млн, — заметил зампред правления 
компании «Миэль» Владимир Яхонтов. 

В результате новостройки в границах «ста‑
рой» Москвы начали выигрывать конкуренцию у 
нового жилья в ближайшем Подмосковье. Тем 
более что многие проекты фактически располо‑
жены по соседству. По оценке АКЦ Est‑a‑Tet, 
из десяти районов с минимальной ценой ква‑
дратного метра в Москве шесть расположены 
за пределами МКАД (см. таблицу). 

В основном в самых дешевых столичных 
районах застройщики строят жилье комфорт‑
класса. Исключение составила Некрасовка, на 
территории которой возводятся только дома 
экономкласса. Еще один проект, представ‑
ляющий этот доступный сегмент, реализуется 
в Солнцеве. Интересно, что в Южном Бутове, 
славящемся недорогим жильем, девелоперы 
реализуют один проект бизнес‑класса (26% 
от общего объема предложения). 

Год назад в тройке лидеров рейтинга 
были Крюково (83,7 тыс. руб./кв. м), Солнцево 
(99,9 тыс. руб./кв. м) и Некрасовка (104,6 тыс. 
руб./кв. м). За последние двенадцать месяцев 
средневзвешенная цена в Крюкове выросла 

на 8,7% за счет повышения в микрорайоне 
строительной готовности корпусов. В Некра‑
совке после выхода новых корпусов цена за 
год, напротив, снизилась на 8,1%. Отметим, 
что здесь представлен максимальный объем 
предложения среди представленных в рейтинге 
— 106,1 тыс. кв. м. 

Солнцево за год сместилось со второй по‑
зиции на шестую в связи с ростом средневзве‑
шенной цены на 13,7%. На территории этого 
района идет активное строительство корпусов 
в двух масштабных проектах. Тройку лидеров в 
2017 году замкнуло Ховрино. Правда, количество 
новых квартир здесь ограничено. 

«Средняя цена за квадратный метр в обзоре 
самых доступных районов Москвы варьирова‑
лась от 91 до 132,2 тыс. руб./кв. м. При этом, 
например, в Химках аналогичный показатель 
равен 96,9 тыс. руб./кв. м, в Мытищах — 96,1 
тыс. руб./кв. м, в Реутове — 97,8 тыс. руб./кв. м. 
Появление сопоставимых по бюджету покупки 
с Подмосковьем предложений в «старых» гра‑
ницах Москвы, причем не только за, но и внутри 
МКАД, стало возможным благодаря выходу на 
фоне снижения покупательской способности 
новых более доступных проектов», — отметил 
директор департамента проектов Est‑a‑Tet Вла‑
димир Богданюк.

При этом большинство районов из рейтинга 
или уже имеют или в ближайшем будущем будут 
иметь хорошую транспортную доступность. 
Как напомнил Богданюк, на территории района 
Солнцево в 2017 году введут в эксплуатацию 
новые станции метрополитена в пешей доступ‑
ности от реализуемых жилых проектов, в Некра‑
совке также планируется открытие одноименной 
станции метро, а в Ховрине — одноименного 
транспортно‑пересадочного узла.

— В минувшую пятницу российский рынок ак‑
ций впервые предпринял попытку отскока наверх 
после распродажи предыдущей недели. Лучше 
других это получилось у компаний электроэнер‑
гетики — наиболее пострадавших от активности 
«медведей» и традиционно наиболее резких в 

своих движениях. В целом же контратака «быков» 
выглядела неубедительно на фоне продолжающей 
падение нефти. Котировки Brent вчера находились 
вблизи отметки $51. Давление нефтяного рынка 
сохраняется, что обещает оказывать давление и 
на рубль, и на отечественные акции. 

Принимая во внимание предстоящие на этой 
неделе заседания центробанков и экспирацию 
фьючерсных контрактов, имеет смысл в начале 
недели не торопиться с открытием позиций. Наш 
рынок остается перепроданным. Но в условиях 
снижающихся цен на нефть и отсутствия ярких 
инвестиционных идей портфельные инвесторы 
вряд ли будут проявлять заметный интерес. По‑
тенциал отскока наверх в текущих условиях, на 
наш взгляд, ограничен уровнем 2040 пунктов 
(+3,5%). Интересны и «Газпром», и Сбербанк, и 
АЛРОСА. Выравнивание котировок обыкновен‑
ных и привилегированных акций «Мечела» сто‑
ит использовать для перекладки из «префов» в 
«обычки». Обращаем внимание на не сломавшие, 
а лишь вернувшиеся к линиям поддержки средне‑
срочных повышательных трендов бумаги ММК и 
«Газпром нефти». 
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Станислав КЛЕЩЕВ, 
главный аналитик ВТБ24:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошлой неделе ключевым драйве‑
ром роста пары доллар–рубль (более 6%) стала 

статистика по запасам «черного золота» в США, 
что, в свою очередь, спровоцировало снижение 
цен на нефть и ослабило рубль. На этой неделе 
российская валюта также будет находиться под 
давлением на фоне низкой цены на нефть и ожи‑
даний по росту процентных ставок Федеральной 
резервной системы (ФРС) перед заседанием 
на следующей неделе. Эти факторы могут и 
дальше ослабить рубль до уровней 59,5–60 руб. 
за доллар.

Пара евро–рубль демонстрировала рост на 
фоне заявлений главы Европейского централь‑
ного банка Марио Драги по поводу снижения 
актуальности мер по стимулированию экономики 
еврозоны. Пожалуй, это и стало ключевым драй‑
вером роста для евро на прошлой неделе. На этой 
неделе рынок находится в ожидании решений 
ФРС по процентным ставкам, что усилит позиции 
доллара к мировым валютам. Что касается пары 
евро–рубль, то на текущей неделе можно ожидать 
роста до уровня 63–63,3 за евро.

Алексей ИЛЮЩЕНКО, 
директор департамента 
стратегии и маркетинга СМП 
Банка:
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ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ НА МАРШЕ

ДОСТУПНЫЕ МЕСТА НА «СТАРОЙ» ГРАНИЦЕ

В Подмосковье вводят штрафы за незарегистрированные постройки

Самые дешевые районы Москвы 

Минус 46%
цифра

В 2016 году жителям Подмосковья после 
оспаривания удалось снизить кадастровую 
оценку их недвижимости в среднем на 46%, 
сообщили в управлении Росреестра по Мо-
сковской области. 

Андрей 
ВОРОБЬЕВ, 
губернатор 
Подмосковья:
«Порядка 
40% объектов 
капитального 
строительства  

в Московской области  
не зарегистрировано»

Половина участков  
не имеет четких границ
На начало 2017 года в Едином государ‑

ственном реестре недвижимости (ЕГРН) со‑
держались сведения о 58,6 млн земельных 
участков, только половина из них (29,2 млн) 
имеет координатное описание границ, со‑
общил Росреестр.

Больше всего земельных участков с уста‑
новленными границами в ЕГРН зарегистриро‑
вано в Санкт‑Петербурге (144 тыс., или 81,7%), 
Башкирии (1,9 млн, 80,5%), Ямало‑Ненецком 
АО (170 тыс., 76,3%), Калининградской области 
(380 тыс., 72,3%) и ХМАО (498 тыс., 68,4%). Хуже 
всего регистрация идет в Кировской (764 тыс., 
19,7%) и Магаданской (68 тыс., 22,0%) областях 
и на Камчатке (109 тыс., 24,9%).

Как отметили в ведомстве, внесение в 
ЕГРН сведений о границах является гарантией 
прав собственников, сводит к минимуму воз‑
никновение земельных споров и позволяет 
адекватно начислять налог на имущество. 
Отсутствие установленных границ земельных 
участков не позволяет эффективно управлять 
земельными ресурсами и снижает инвестици‑
онную привлекательность. Для определения 
местоположения границ своих объектов не‑
движимости нужно обратиться к кадастровому 
инженеру. После подготовки межевого плана 
следует его представить в филиал Федераль‑
ной кадастровой палаты. За внесение сведе‑
ний о границах объекта недвижимости плата 
не взимается.

ТОП‑10 самых доступных по цене районов столицы

№ Район Ср. цена кв. м,                        Структура предложения   Кол-во Объем,
  тыс. руб. Эконом Комфорт Бизнес проектов тыс. кв. м
       
1 Крюково 91,0 – 100% – 2 34,6
2 Некрасовка 96,1 100% – – 1 106,1
3 Ховрино 99,7 – 100% – 1 0,6
4 Северный 105,2 – 100% – 3 56,8
5 Алтуфьевский 112,5 – 100% – 1 8,2
6 Солнцево 113,5 18% 82% – 3 34,5
7 Южное Бутово 117,7 – 74% 26% 3 77,3
8 Бирюлево Восточное 129,9 – 100% – 3 71,7
9 Марьино 131,8 – 100% – 1 43,0
10 Митино 132,2 – 100% – 3 63,8

По данным Est-a-Tet.
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1,8 трлн рублей  
на банковские проценты
В минувшем году россияне заплатили бан‑

кам 1,8 трлн рублей процентов за пользование 
кредитами, следует из данных Центробанка. 
Это 2% ВВП страны, две трети от бюджетного 
дефицита, почти вдвое больше госпрограммы 
заимствований и трат государства на ЖКХ. В 
2015‑м физлица также уплатили банкам 1,8 трлн 
рублей процентов, хотя условия кредитования 
в тот год были гораздо жестче. Долг населе‑
ния перед банками, по данным на 1 февраля, 
составил 10,7 трлн руб. В этом году, по оцен‑
ке РАНХиГС, общий объем платежей банкам 
может даже вырасти. Среди основных причин 
— рефинансирование прошлых ссуд, валютные 
колебания, возобновление интереса россиян 
к покупкам подешевевшей техники в кредит, 
рост ипотеки и отложенный эффект позитивных 
изменений в экономике.

Минфин за месяц купит 
валюты  
на 70 млрд рублей
В минувшую пятницу ЦБ купил для Минфина 

валюту на 3,3 млрд рублей, сообщается на сайте 
регулятора. Напомним, Минфин в феврале на‑
чал покупки валюты на рынке для минимизации 

зависимости курса рубля от волатильности 
нефтяных цен. На эти цели направляются до‑
полнительные нефтегазовые доходы бюджета. 
Влияние данных операций на рубль, по заве‑
рениям Минфина и ЦБ, будет нейтральным. За 
месяц с 7 марта по 6 апреля Минфин намерен 
приобрести валюту на 70,5 млрд руб., направляя 
на это каждый торговый день по 3,2 млрд руб.

ЦБ меняет подходы  
к оценке активов НПФ
Банк России решил пересмотреть подходы 

к оценке активов негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) и их обязательств перед клиен‑
тами: они будут рассчитываться в соответствии 
с международными стандартами отчетности 
(МСФО). Оценка стоимости активов будет ис‑
пользоваться для предоставления отчетности 
регулятору, расчета ограничений по инвести‑
рованию средств пенсионных накоплений и 
резервов и при прохождении стресс‑тестов. 
Каждый фонд должен будет разработать соб‑
ственную методику, основанную на принципах 
МСФО. Эта инициатива призвана снизить риск 
манипуляций стоимостью активов. Однако в 
результате исчезнет единообразие методики, 
и клиентам фондов станет сложнее оценить 
эффективность работы своего НПФ и сравнить 
его с конкурентами, отметили независимые 
эксперты.

ОБЛИГАЦИИ

Западные инвесторы  
не боятся антироссийских санкций
Политическая нестабильность в Евросоюзе сделала российские облигации надежными 

и привлекательными для инвесторов, пишет Bloomberg. По мнению аналитиков агентства, 
российские облигации стали безопасной гаванью после того, как рост нефтяных цен позволил 
стране преодолеть самую продолжительную за 20 лет рецессию: с доходностью российских 
облигаций примерно в 10 раз выше, чем в среднем по еврозоне, инвесторы лучше компенси‑
руют риски в России, чем во Франции, где большинство опросов показывают, что кандидат в 
президенты от «Национального фронта» Марин Ле Пен может лидировать уже в первом туре 
голосования. «Это вечный парадокс, что страна, в отношении которой введены санкции, ока‑
зывается менее волатильной и более привлекательной для инвесторов», — отмечает главный 
специалист по инвестициям в облигации развивающихся стран в Allianz Global Investors Грей 
Сайчин. «Нужно воздать им должное за то, как им удалось справиться с рецессией», — добавил 
он. Россия восстанавливается после двухлетней рецессии, уверены в Moody’s. Относительное 
спокойствие на российских рынках может помочь правительству выпустить еврооблигации. 
Министр финансов Антон Силуанов говорил, что это может произойти весной. Опрошенные 
Bloomberg 16 экономистов пришли к выводу, что есть 55%‑ная вероятность того, что Минфин 
предложит выпуск облигаций к концу апреля.

AP
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Таня слепила из пластилина голову 
— даже немного похожую на Лену, 
как нам показалось. Она с этой пла-
стилиновой головой долго возилась. 

Но потом мы решили, что один пластилин — это 
некрасиво. Мама одного Таниного друга работала 
в больнице, и они там каким-то образом достали 
гипс. Обмазали гипсом этот пластилин, сделали 
форму, а потом стали заливать в нее парафин. 
Парафина не хватило, собрали все свечки, что 
были в доме. В то время не было такого изобилия 
свечей, как сейчас. И в нашем доме оказалось 
лишь несколько свечей на случай, если отключат 
электроэнергию. Тане с друзьями в поисках свечей 
пришлось обежать весь подъезд. В итоге они за-
лили эту формочку, положили в ванну. Она остыла. 
Закрепили туда сережки на уши, и получился такой 
вот красивый подарок. Лене очень понравилось! 
Эта голова у нее до сих пор стоит.

— А какие сюрпризы устраивал вам Борис 
Николаевич?

— Он старался для каждого юбилея приду-
мать что-то особенное. Как-то, уже в его бытность 
первым секретарем, мы на мой день рождения 
уже все собрались, а он всё задерживался и за-
держивался. Наконец он приходит и заходит в 
комнату прямо в пальто. Я ему говорю: «Пальто-
то снимай побыстрее!». А он пальто распахнул и 
потянул из одного кармана один отрез ткани, из 
другого кармана — другой отрез! Таким образом, 
из разных карманов он вытащил то ли четыре, то 
ли пять разных отрезов! Хохот стоял просто оглу-
шительный! Еще Борис Николаевич всегда любил 
дарить цветы, непременно большие букеты. Он 
и сам был крупным, и подарок в его понимании 
обязательно должен был быть большим. Особенно 
это касалось детей. Он считал, что ребенок должен 
запомнить подарок на всю жизнь.

— Помните ли вы ваш первый крупный 
юбилей? И какое из ваших юбилейных тор-
жеств вам понравилось больше всего?

— В Свердловске мы собирались дома или на 
даче — и праздновали и дни рождения, и юбилеи 
совершенно по-обычному. В рестораны мы никогда 
не ходили праздновать — ни в Свердловске, ни в 
Москве. Разве что 60-летие Бориса Николаевича 
мы праздновали в доме отдыха где-то под Зеле-
ноградом. Еще его 75-летие и 80-летие праздно-
вались в Кремле. Но особенно мне запомнился 
юбилей в больнице.

Мы никогда не праздновали юбилей нашей 
свадьбы. Нам казалось, что свадьба — это раз и 
на всю жизнь. Но в сентябре 1996 года мы по раз-
ным причинам оказались в больнице. У меня была 
операция на почке. А Борис готовился к операции 
на сердце, и я большую часть времени проводила 
у него в палате. И вдруг заходят Таня и Лена с му-
жьями, с огромным букетом цветов и блюдечком. 
А на блюдечке — два колечка: для меня и Бори. Я 
удивленно спрашиваю у них: «Вы что?!» А потом 
я вспомнила! Сорок лет со дня нашей свадьбы! 
Смотрю, у Лены с Таней слезы в глазах стоят, обо 
мне и говорить нечего. Вот так мы отпраздновали 
сороковую годовщину свадьбы, а потом отметили 
и пятидесятую.

— Считаете ли вы себя счастливым чело-
веком? И как вы думаете, в чем заключается 
формула счастья?

— Мне очень понравилась «формула сча-
стья», произнесенная мужем моей дочери Тани 
Валей Юмашевым: «Счастье — это когда утром 
ты мчишься на любимую работу, а вечером воз-
вращаешься к любимой семье». У меня в жизни 
было и то, и другое. И я считаю, что это и есть 
самое настоящее счастье.

— Если бы вам представилась воз-
можность вернуться в какую-нибудь точку 

вашего прошлого, какой именно момент вы 
бы выбрали?

— Конечно же, момент, когда я была с Бори-
сом Николаевичем, — и неважно, в какой день, в 
какой год. Лишь бы он был рядом. Борис всегда 
был руководителем — сначала на стройке, потом в 
Свердловском обкоме, потом в Москве и, наконец, 
Президентом России. И, конечно же, иногда это 
были совсем тяжелые времена в жизни. Но рядом 
с ним даже самые трудные времена все равно 
были счастливыми.

— Как вы считаете, можно ли прожить 
жизнь, не совершая крупных ошибок? И 
были ли у вас в жизни какие-нибудь крупные 
ошибки?

— Мне кажется, что не совершать ошибок 
невозможно. И ошибки у меня, безусловно, были. 
И, думая о них, я в первую очередь вспоминаю вре-
мена, когда наши дочери поступали в вузы. Когда 
Лена окончила школу и хотела ехать поступать в 
кораблестроительный институт в Ленинград, я ее 
отговорила. Мне казалось, что нельзя отпускать 
ребенка одного в другой город. Правда, сама я 
после окончания школы сразу уехала от родителей 
в институт в другой город. Но мне казалось, я-то 
была самостоятельной, я-то все знала! Я жила в 
большой семье, где было много забот. Я была стар-
шим ребенком, я была готова к испытаниям.

Однажды я встретила свою знакомую, и она 
мне сказала: «Ты знаешь, моя дочь Оля учится с 
твоей Леной в одной группе в институте. Все дума-
ли, что она по блату поступила, а она, оказывается, 
отличница, успевает лучше всех и по начерталке 

всем помогает!» Я даже не подозревала, что люди 
могли посчитать, что моя дочь поступила в инсти-
тут по блату. Я ведь никогда не вмешивалась в 
школьные дела наших детей. Я даже не знала, как 
Лена поступает в институт. У нее в момент сдачи 
экзаменов была ангина с высокой температурой. 
И я ей говорила: «Не ходи на экзамены, в крайнем 
случае пропустишь год». Но я ушла на работу, а 
она пошла сдавать экзамен.

И вот вечером после встречи с той моей под-
ругой я в шутливой форме передала семье все 
ее слова. Таня тогда училась в восьмом классе, 
и, услышав этот мой рассказ, она заявила: «Ни 
за что не буду поступать в Свердловске!» Я ей от-
ветила: «Ты что? Какое имеет значение, кто и что 
говорит?» А Борис сидит рядом и говорит: «Да 
не переживай ты! Она забудет обо всем этом до 
поступления в институт!»

— Но она не забыла?
— Она не забыла. Решила ехать в Москву 

поступать на факультет вычислительной мате-
матики и кибернетики. Я ей говорю: «Ты с ума 
сошла! Зачем тебе это надо? Я тебя ни за что 
не отпущу!». Она ответила: «Я давно сказала, 
что сдавать экзамены в Свердловске не буду!». 
Первые два дня в Москве Татьяна прожила у моей 
подруги Тамары. Она мне позвонила и сказала: 
«Какого же ты котенка в омут бросила! Она же у 
тебя абсолютно домашняя!» Услышав это, я еще 
больше расстроилась. Вскоре у Тани был первый 
экзамен. Я пришла на работу и заявила коллегам: 
«Господи, хоть бы Таня «двойку» получила!»

Таня мне звонит и говорит: «Мама, «три». 
Это был письменный экзамен по математике. 
Я ей говорю: «Таня, забирай документы и при-
езжай домой». Мне уже рассказали, что на этом 
факультете конкурс был восемь человек на место, 
и преимущество отдавалось москвичам, потому 
что им не надо предоставлять общежитие. Так 
что, с моей точки зрения, шансов поступить у Тани 
было очень мало.

Но Таня мне в ответ сказала: «Мама, успокой-
ся. У нас половина получила «двойки», «четверок» 
совсем мало, а «пятерок» только три. После сдачи 
следующего экзамена, устного по математике, она 
мне сразу позвонила. Я вслушиваюсь в ее голос 
и пытаюсь по интонации определить, обрадует 
она меня сейчас или огорчит. И она меня огор-
чила: «Мама, я получила «пятерку»! Меня очень 
долго гоняли, а потом похвалили мою школу». 
Она набрала на два балла больше проходного 
и поступила.

— Получается, все закончилось хорошо? 
Что же вы тогда считаете своей ошибкой?

— Я думала и думаю вот о чем: правильно ли 
я поступила, не дав Лене возможность поехать 
туда, куда хотела? В момент, когда Таня поехала 
в Москву сдавать экзамены, она мне сказала: 
«Вот Таню вы отпустили, а меня не отпустили!» 
Кто знает, как сложилась бы жизнь Лены, если 
бы я отпустила? И как сложилась бы жизнь Тани, 
если бы я ее не отпустила? Если бы что-то пошло 
не так, то виноватой была бы я!

Как родители, мы желаем своим детям до-
бра и пытаемся принимать те решения, которые 

кажутся нам наилучшими. 
Но Борис мне всегда говорил: «Ты хочешь, чтобы 
они прожили какую жизнь — твою или свою?» Я 
отвечала: «Конечно же, свою». А он: «А что ты тог-
да вмешиваешься? Вот они набьют себе шишки, 
прочувствуют это и другие ошибки делать уже не 
будут!» Я вроде бы с ним соглашалась, но каждый 
раз, когда меня что-то волновало, обязательно 
вставляла что-то свое. Только потом я стала осо-
знавать, что у меня уже взрослые дочери и они 
должны самостоятельно принимать решения. Я 
считаю, что каждый должен перед тем, как что-то 
важное предпринять, очень хорошо подумать: а 
не ошибочное ли это решение? Даже если ты в 
чем-то очень уверен, эта уверенность не всегда 
бывает благом для другого человека.

— Что вы с высоты своего опыта могли 
бы посоветовать современным молодым 
женщинам?

— В моем понимании, гораздо большая от-
ветственность в семье лежит именно на женщине. 
Микроклимат в семье тоже создает женщина. И 
это, безусловно, очень непросто. Перед каждой 
женщиной встает вопрос: работать или не рабо-
тать? Стремится состояться профессионально или 
нет? Я всю жизнь работала и считаю, что работа 
мне никогда не мешала. Я старалась все свои 
рабочие проблемы не приносить в дом, я всегда 
оставляла их за порогом. Любая женщина, выходя 
замуж, должна понимать: она жертвует многим. 
Она жертвует своими нервами, своим временем, 
часто своим душевным спокойствием! Муж, дети 
не должны видеть ее проблем, в дом она должна 
приносить только тепло, заботу, уют. В любой се-
мье должно быть больше доброты, больше правды, 
заботы, понимания. Никогда не надо говорить: 
будет только так, как я скажу.

Женщина должна заботиться о семье и жить 
по принципу: дети тебе ничем не обязаны. Они 
же тебя не просили их рожать, ты их родила для 
себя! Вот говорят, что ребенок обязан заботиться 
о родителях. А я считаю, что это вопрос воспитания. 
Если ты правильно воспитал, то ребенок будет о 
тебе заботиться без всякого принуждения. А если 
ты ребенка воспитал не очень правильно, не создал 
для него доброжелательные условия, то как же 
можно заставить человека заботиться? 

—Как вам кажется, сильно ли нынешнее 
молодое поколение отличается от вашего 
поколения?

— Любое новое поколение всегда отличается 
от предыдущего. Более того, мне кажется, что лю-
бое новое поколение всегда умнее предыдущего. 
Я, например, считаю, что мои дети умнее меня. 
Конечно, в мое время мы больше читали, чем мои 
внуки сейчас, мы больше общались. А сейчас все 
больше — Интернет, компьютер, sms… Главное — 
то, чтобы во все времена добро и зло понимали 
одинаково. Внимательность и невнимательность, 
любовь и дружбу — тоже. Как я отношусь к этим 
жизненным принципам, так относятся к ним и 
дети, и внуки, и даже правнуки. И это меня очень 
радует. 

— Кто кому, с вашей точки зрения, должен 
завидовать: нынешнее поколение вашему 
или наоборот?

— В одном поколении лучше что-то одно, в 
другом — другое. В чем-то я завидую нынешнему 
поколению. Я жила в то время, когда был «железный 
занавес» и никуда невозможно было поехать. А 
сейчас, если у тебя есть материальные возмож-
ности, ты можешь поехать куда угодно. В моем 
понимании, если у тебя есть такая потребность, 
ты обязательно должен ездить в другие страны. 
Там, например, можно найти что-то лучшее и потом 
внедрить это лучшее у нас в стране.

Мы должны общаться, и слава богу, что сей-
час такое общение возможно. Мы жили в абсо-
лютно тоталитарной стране, а новое поколение 
живет в демократической стране. Сейчас сво-
бода, если бы ее не было, мы бы не говорили 
с вами на любые темы. Мы бы думали: об этом 
можно сказать, а об этом нельзя. Другое дело, 
что перед тем, как что-то сказать, надо думать: 
а не обидит ли это другого человека? Культура 
должна быть во всем. Но это зависит и от вос-
питания в семье, и от того, насколько человек 
сам себя воспитывает.

— А нынешнее молодое поколение 
должно в чем-то завидовать жизни вашего 
поколения?

— Мои девчонки завидовали и завидуют на-
шим отношениям с соучениками по институту. По 
инициативе Бориса Николаевича после окончания 
института мы все договорились, что каждые пять 
лет обязательно будем встречаться. В 1955 году 
мы окончили институт и в 1960-м встретились в 
Свердловске на два-три дня. Я, правда, при этом 
не присутствовала, у меня тогда Таня родилась. 
Потом, в 1965 году, мы снова встретились в Сверд-
ловске и решили, что каждые пять лет мы вместе 
будем проводить отпуск. Во время одной из таких 
запланированных поездок мы плавали по Енисею 
на Диксон. Великолепное было путешествие! Во 
время другой такой поездки мы плавали по Волге, 
а потом на самолете долетели до Геленджика. Мы 
остановились в доме у родителей одной из наших 
соучениц, разбили в огороде палатки, у нас была 
своя «таверна».

На теплоходе мы устраивали «день Нептуна», 
КВН, в котором победили без всякой форы наши 
12–14-летние дети. Это было так интересно, что 
дети решили: мы тоже будем встречаться таким 
же образом. Но прошло время, и я вижу, что они 
со своими сокурсниками не встречаются так, как 
мы.

— А со школьными подружками вы тоже 
до сих пор сохранили связь?

— Со школьными подружками мы тоже пере-
званиваемся до сих пор. Год назад не стало одной 
из них, и нас осталось четверо. Институтских, 
впрочем, нас тоже осталось мало. На каждый день 
рождения в Свердловске уже приходят три-пять 
человек. Кто-то уже в силу возраста не может 
ходить на такие мероприятия. Нас мало осталось, 
но мы все знаем друг о друге. У нас есть душевная, 
сердечная потребность встречаться. Мы радуем-
ся каждому телефонному звонку, обмениваем-
ся новостями: что происходит в каждой семье, 
ну и — куда деться? — кто, как и чем лечится, в 
общем, обсуждаем все самое важное. Во время 
этих разговоров у меня ощущение, что я общаюсь 
с родственниками. Это ведь здорово.

— Вы освоили современные технические 
премудрости? Вы можете, например, послать 
sms?

— Могу. Я и sms могу послать, и по Скай-
пу поговорить. Но со всеми этими гаджетами я 
все равно на «вы». Например, читать новости в 
Интернете не люблю, не хочу просто. Я лучше 
почитаю газету или книгу. Книги я, правда, все 
больше слушаю — гуляю и слушаю. Музыку лю-
блю слушать.

— И к а к у ю ж е м у з ы к у в ы 
предпочитаете?

— Больше люблю классическую, романсы 
люблю слушать. Канал «Культура» смотрю, но-
вости смотрю. Надо же знать жизнь страны, без 
этого никак.

— Любите ли вы ходить в магазины?
— Я по жизни никогда не любила магазины. 

Знаю, многие женщины любят, а я — нет. Я в мага-
зинах никогда не ориентируюсь, никогда не могу 
купить там хорошую вещь. Смотрю-смотрю, а все 
равно что-то не то куплю. Когда Борис Николаевич 
был первым секретарем, я очень часто ходила в 
продуктовые магазины. Даже если мне ничего там 
не надо было, я все равно заходила и смотрела, 
что там есть. Правда, когда я говорила об этом 
Борису Николаевичу, он мне заявлял: «Я сам все 
знаю, я ведь тоже хожу в магазины».

А сейчас иногда я с девочками хожу в магази-
ны, они там ориентируются. Мне же надо купить 
то, что надо померить: туфли, платье… Правда, 
сейчас Татьяна стала спокойно покупать мне все 
на глаз. Как правило, все подходит.

— Как идут дела в вашей семье?
— Семья у нас большая, восемнадцать чело-

век. У меня три внука, три внучки и пять правнуков. 
Внуки уже взрослые, у них тоже дети, только млад-
шая внучка Маша учится в школе в Англии, сама 
захотела. И правнуки так быстро растут! Все уже 
школьники, учатся в разных школах Москвы. Один 
правнук школу уже заканчивает. Учатся все хоро-
шо, очень редко я к ним в школу хожу, в основном 
внучки — Катя и Маша — занимаются школьными 
делами своих детей. Иногда ходила к ним в детские 
сады на праздники. Почти каждое воскресенье 
все приезжают ко мне домой на обед. И это для 
меня большая радость. Я живу жизнью всей нашей 
семьи и переживаю за каждого.

— Часто вам сейчас удается 
путешествовать?

— Я часто езжу в Екатеринбург. Там очень 
много работы, но это тоже путешествие. Куда-то 
иногда езжу с детьми отдыхать. Одна я в моем 
возрасте уже никуда не путешествую. И вообще 
без Бориса Николаевича мне не хочется путеше-
ствовать, совершенно откровенно об этом говорю. 
Когда он уже не был президентом, мы с ним каждый 
год обязательно куда-то ездили. И это было очень 
интересно. А сейчас мне лучше дома. Летом — 
одни заботы, зимой — другие. Потом у нас такая 
большая семья, что у меня, если честно, совсем 
нет свободного времени. Я постоянно занята.

— Есть ли какой-нибудь подарок, ко-
торый вы бы хотели получить на свой день 
рождения?

— Получать подарки — это, конечно, всегда 
приятно. Но думать специально о каком-то по-
дарке — это не мое. Самый большой подарок, с 
моей точки зрения, это когда человек к тебе при-
ходит. Меня вот дочки иногда спрашивают: «Что 
тебе, мама, подарить?» Я отвечаю: «Мне ничего не 
надо. А если что-то надо будет, я вам скажу, и мы 
это купим». Может быть, это плохо для женщины. 
Женщины, наверное, должны любить одежду, 
украшения. Но я в детстве ничего этого не видела. 
Мы очень скромно жили. И у меня никогда не было 
желания ни копить деньги, ни что-нибудь купить. 
Все покупалось только в случае, если что-то надо 
было. А если что-то было надо, а денег на это что-то 
не было, значит, было и не надо. Я жила по своим 
возможностям и очень этому рада.

— Все ли, о чем вы мечтали в юности, 
осуществилось?

— Я не могу сказать, что о чем-то особенном 
мечтала. Я всегда хотела, чтобы жизнь была по-
легче и я могла помогать своим родителям. От-
пуская меня в институт, они очень переживали. 
Мама расстроилась из-за того, что я больше не 
смогу помогать ей с младшими детьми. Я сказала 
ей: «Мама, закончу институт, буду работать и тебе 
помогать». Я действительно вернулась в родной 
город, но быстро вышла замуж и снова уехала. Но 
всегда помогала маме, сестре и братьям. 

Вообще я прожила счастливую жизнь, У меня 
был замечательный муж — яркий, сильный, краси-
вый, даривший мне радость каждый день нашей 
совместной жизни. У меня дети — о которых можно 
только мечтать, внуки и правнуки приносят мне ра-
дость. Я счастливая жена, мама, бабушка. Я об этом 
не мечтала, но так в моей жизни случилось. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 14 марта 2017 года

ЮБИЛЕЙ6

ПРОЦЕСС ЗДОРОВЬЕ

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

Наина Гирина  
(конец 1940-х - начало 1950-х гг.).

Наина Ельцина на балконе дома  
(на Химмаше). Свердловск, 1956.

Борис и Наина Ельцины за свадебным 
столом в доме родителей невесты. Оренбург.

Наина Ельцина во время 
разговора с обозревателем «МК»,  
11 марта 2017 года. 
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c 1-й стр.
Клещи проснулись не в апреле, а 
в марте, и удивляться здесь не-
чему, считают специалисты Ро-
спотребнадзора. Многолетние 

наблюдения показали, что как только сходит снег, 
а воздух прогревается до +1...+3 градусов, по-
лудюймовые нарушители спокойствия начинают 
свою жизнедеятельность. Даже в отсутствие 
зелени они чувствуют себя вполне комфортно, 
выискивая «хозяев», к которым будет легко при-
сосаться. Такие ранние пробуждения случались 
за последние 40 лет 13 раз.

Первые случаи укусов клещей с начала мар-
та зарегистрированы в Зарайском, Солнечно-
горском, Шаховском и Луховицком районах. 
По счастью, ни один из них не был опасным, то 
есть случаев заражения боррелиозом не вы-
явлено. Однако статистика неумолима. Более 
10 тысяч человек пострадало от укусов клещей 
в Подмосковье в прошлом году, и почти 60 из 
них впоследствии перенесли болезнь Лайма 
(боррелиоз). По данным экспертов, не менее 10% 
подмосковных клещей являются переносчиками 
этой болезни, а также моноцитарного эрлихиоза 
и анаплазмоза. Случаев вирусного энцефалита в 
регионе, к счастью, не зарегистрировано.

По словам заведующей отделом меди-
цинской энтомологии Первого МГМУ име-
ни И.М.Сеченова Людмилы ГАНУШКИНОЙ, 
самое надежное средство от нападения клеща 
— специальный костюм, который уже обработан 
репеллентами. Однако очень сложно заставить 
людей приобретать подобную «спецформу»: во-
первых, это дорого, а во-вторых, непривычно. Не 
будешь же ты объяснять каждому встречному, 
почему ты надел наряд «гостей из будущего», 
чтобы прогуляться в парке! Поэтому остается 
одно: приспособить свою повседневную одежду 
к условиям повышенной опасности. Обрызгать-
ся спреями, заправить брюки в носки, надеть 
головной убор и постараться, чтобы открытых 
участков кожи было как можно меньше.

— Клещи сначала цепляются за одежду, а 
потом ищут доступ к телу, — рассказывает Люд-
мила Ганушкина. — Поэтому позаботьтесь о том, 
чтобы он был по возможности ограничен. Светлая 
одежда предпочтительнее: на ней ползущий клещ 
будет виден сразу. Ну и после прогулки, когда 
снимете одежду, осмотрите себя внимательно: 

не прицепился ли кто-нибудь к коже? Главное 
отличие клеща от насекомых — четыре, а не три 
пары конечностей.

Правила поведения человека, нашедше-
го на себе паразита, известны, пожалуй, даже 
школьникам. Членистоногое нужно выкрутить из 
тела, как шуруп. Идеальный вариант — отнести 
его в центр Роспотребнадзора, чтобы узнать, 
болен он или нет. Или просто понаблюдать за 
своим самочувствием. Если через несколько 
дней на месте укуса образуется покраснение в 
виде кольца, нужно не просто пойти, а побежать к 
инфекционисту. Скорее всего, заражение борре-
лиозом все-таки произошло. Проявлением этой 
болезни является также гриппозное состояние с 
температурой в среднем 37,5. Через несколько 
дней больной может почувствовать себя луч-
ше и напрочь забыть о «легком недуге», однако 
коварная болезнь непременно себя проявит — 
через несколько месяцев или несколько лет, 
дав осложнения на сердце и суставы. Поэтому 
лечить боррелиоз нужно обязательно, и только 
антибиотиками.

Взрослая самка паразита весной откла-
дывает яйца. Их количество может достигать 

нескольких тысяч. К концу лета появляются ли-
чинки. Для дальнейшего роста им нужно питание. 
Поэтому они находят первого «хозяина» — как 
правило, грызуна. В течение нескольких дней 
они питаются его кровью, затем падают обратно 
на землю. Сытая личинка преобразовывается в 
нимфу и уходит на зимовку. С началом весны она 
просыпается и ищет второго «хозяина» — грызу-
на, птицу, человека… Насосавшись крови, нимфа 
покидает свою жертву, очередной раз линяет и 
к осени превращается во взрослое насекомое. 
Чтобы удачно перезимовать, им нужен еще один 
«хозяин». Наевшись в третий раз, самцы, опло-
дотворив самку, гибнут. Женские особи зимуют, 
а весной завершают цикл, откладывая яйца. 
Если же насекомому не удалось найти третьего 
«хозяина», оно уходит в спячку голодным. В таком 
состоянии оно может находиться до трех лет.

Светлана ОСИПОВА.

...МАРТОВСКИЕ КЛЕЩИ

Комментарий ветеринара 
Евгении САЛИХОВОЙ:
— Для жизни собак клещи из семейства 
иксоидных крайне опасны. Но проблемы 
вызывает не сам иксодовый клещ, а живу-
щие в нем пироплазмы, которые приводят 
к развитию пироплазмоза собак. Если со-
бака заразилась, то болезнь проявляется  
в среднем через 4–7 дней после укуса 
(первый признак — отказ от еды) и про-
текает с явлениями сильной лихорадки, 
анемии, желтухи, гемоглобинурии; если 
быстро не среагировать — неминуем ле-
тальный исход. Для лечения применяют-
ся специфические противопаразитарные 
препараты: азидин, беренил, диминакел, 
имидосан. Они сами по себе достаточно 
токсичны, а это значит, что от точной их 
дозировки зачастую зависит жизнь собаки. 
Поэтому вводить их животному рекомен-
дуется только ветеринарному врачу. Очень 
важно лечение начать как можно раньше, 
поскольку заболевание довольно быстро 
вызывает дегенеративные изменения пе-
чени, сердца, почек. Для выяснения сте-
пени поражения этих органов проводится 
общий биохимический анализ крови.
В качестве профилактики пироплазмоза 
специалисты настоятельно рекомендуют 
осматривать собаку после каждой прогул-
ки. И регулярно обрабатывать ее шерсть 
средствами от конкретно иксодовых кле-
щей — строго один раз в 25 дней с марта 
по ноябрь.

Две подруги, Алена и Алина, 
в соцсетях прозванные 
«хабаровскими живодерками», 
в понедельник предстали перед 
судом. Напомним, девушки брали 
щенков и котят из приютов, а потом 
издевались над ними: выкалывали 
глаза, расстреливали из пистолета… 
Все свои экзекуции подруги снимали 
на видео. На скамье подсудимых 
вместе с девушками оказался еще один 
обвиняемый. Как он связан с «бандой 
живодерок», выяснял «МК». 

На фото из Индустриального суда Хабаровска 
в Алине и Алене не сразу узнаешь двух подружек, 
которые любили попозировать на фоне изувечен-
ных животных. Алина за полгода в СИЗО сильно 
пополнела, вместо обтягивающих джинсов — пла-
тье ниже колена, на голове платок, в руках иконка. 
Пока девушку вели по коридору, она скрывала 
свое лицо от журналистов. А вот ее подруга Алена, 
наоборот, к появлению на публике готовилась: во-
лосы собрала в два хвоста, надела кофту с Бартом 
Симпсоном в тюремной робе. Одним словом, явно 
рассчитывала произвести эффект. Но заседание 
сделали закрытым. Официально — потому как 
одной из девушек еще не исполнилось 18 лет, 
неофициально — чтобы неравнодушные к судьбе 
животных горожане не набросились на подсудимых 
с кулаками. К слову, прорваться на процесс хотели 
около полусотни человек, приставам пришлось 
даже отобрать у самых активных баннер с над-
писью «Живодерок в тюрьму».

До начала заседания на несколько слов к 
журналистам и зооактивистам вышел адвокат 
девушек.

— Сказал, что они признали вину и раскаи-
ваются. Но по тому, как провокационно выглядела 
Алена, я бы скорее предположила обратное. Сами 
подсудимые, пока их конвоировали, не проронили 
ни слова, — рассказала «МК» хабаровская зооза-
щитница Наталья Коваленко. 

Всего в деле «живодерок» — 29 томов. Пред-
положительно, свои жуткие фотосессии они начали 
с птиц, потом переключились на щенков и котят, 
затем их объектами издевательств стали уже 
взрослые особи. Почему девушки не находили 
животных на улице, а брали из приютов? У зооза-
щитников есть единственное объяснение: девушки 
затеяли некую игру с волонтерами. 

— Они втирались в доверие к кураторам, рас-
сказывали им, как щенок в «добрых руках» растет, 
развивается… Для волонтеров, когда они узнали, 

что стало с животными, это был страшный удар. 
Например, одна из кураторов, которая отдала им 
собаку в «добрые руки», была на пятом месяце 
беременности. Когда она узнала, что девушки 
сделали со щенком, то сильно переживала. И, 
к сожалению, потеряла ребенка, — говорит На-
талья Коваленко.

Зачем Алина и Алена мучили животных, станет 
ясно в зале суда. Психиатрическую экспертизу обе 
обвиняемые прошли — отклонений у них выявле-
но не было. Поэтому появилось предположение, 
что у девушек был коммерческий интерес: якобы 
ролики и фото с пытками собак и кошек девушки 
продавали. Вроде как это даже подтвердила на 
допросе одна из подруг. 

В компании девушек на скамью подсудимых 
попал и третий подозреваемый — 18-летний Евге-
ний. На хабаровских форумах появилась версия, 
что именно он снимал пытки животных на видео. 
Но, как объяснила «МК» Наталья Коваленко, про-
ходит парень совсем по другому эпизоду. 

— Он вместе с Алиной поймал парня и за-
ставил его на камеру признаться, что тот является 
гомосексуалистом. Алина была лишь участником 
этой акции, а Евгений — инициатором. Тот ролик 
лег в основу обвинения по статье «Возбуждение 
ненависти либо вражды, а равно унижение чело-
веческого достоинства».

Есть в деле «живодерок» и еще две статьи: 
разбой и оскорбление чувств верующих. Потер-
певшим по разбойному эпизоду стал 20-летний 
парень, которого девушки заманили в заброшен-
ное здание под предлогом интима, потом же, 
припугнув бейсбольной битой, ограбили. 

Следующее заседание назначено на 24 мар-
та, пока же троице продлили срок содержания в 
СИЗО.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

На первое заседание 
одна из подсудимых 
пришла в платке 
и с иконой в руках
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«ХАБАРОВСКИЕ ЖИВОДЕРКИ» 
СМЕНИЛИ ИМИДЖ



Крикливые таблоиды сели в лужу 
со своими псевдоутечками. Впро-
чем, и утечек, насколько известно 
«МК», не было — «примитивные 

враки ради рейтингов», как выразился в част-
ном разговоре с нами один из потенциальных 
источников таких возможных утечек. В общем, 
фейковыми новостями балуются не только аме-
риканские газетки и не только о дедуле Трампе. 
Объявление имени любого европосланника в 
последний не то что день, а час перед понедель-
ником, 13 марта, когда бы уже поздно было пить 
боржоми на совещании глав делегаций стран-
участниц конкурса в Киеве, вызвало бы, конечно, 
бурю комментариев, как оно и произошло уже в 
интернет-пространстве и в масс-медиа. К тому 
же не знали вообще, чего ждать. На горизон-
те маячила и более драматическая развязка: 
были подозрения, что вместо евроделегата 
Россия в последнюю минуту объявит о бойкоте 
киевского «Евровидения», где, по утверждению 
возбужденных депутатов, нашего посланника 
непременно ждут «шельмование, издеватель-
ства и оплевывания». 

В итоге в половину одиннадцатого вечера 
по ТВ объявили, что на «Евровидение-2017» в 
Киев поедет от России Юлия Самойлова с пес-
ней Flame Is Burning («Пламя обжигает»). Чертик 
из табакерки! Это имя не приходило в голову 
никому! Более того, как теперь выясняется, де-
вушка проходила глубоко законспирированную 
подготовку к поездке в Киев, как разведчица из 
популярного телесериала — для заброски на 
вражескую территорию, аж с осени, и об этом 
не знало, похоже, даже ЦРУ.

Девочка в инвалидном кресле, трогательно 
поющая щемящую песенку. Источники заго-
дя предупредили: «Это не совсем то, чего ты 
ждешь, но это и не совсем обычное «Еврови-
дение». А чего я ждал? Да чего угодно! Кро-
ме Кобзона, конечно. Не ошибся, стало быть. 
«Не совсем обычное «Евровидение» — фраза 
гораздо более интересная для анализа. На 
что намек? Не хотелось бы думать, что «Ев-
ровидение» в Киеве таким образом обозвали 
параконкурсом — тогда это грубоватая шутка. 
Или расчет на то, что «шельмование, издева-
тельства и оплевывания», которые мерещатся 
здесь на каждом углу, разобьются о скалу со-
страдания и чтимой в Европе политкоррект-
ности? То есть то, что Владимир Владимирович 
(Познер) и назвал «запрещенным приемом». 
Так, кстати, и отреагировало большинство в 
соцсетях. Раздались вопли: «Какой цинизм 
— прикрываться такой милой девушкой на 
(инвалидной) коляске! Ждали ведь «бомбу» и 
суперпесню!»

Но ведь кто только и чем только не «при-
крывался» на «Евровидении», давя кто на что: 
на жалость, политкорректность, скандальность 
и т.д. Мужчина с бородой, но в женском платье, 
трансвестит со звездой и просто трансвеститы 
в цыганских юбках, люди-индюки и, кстати, 
инвалиды тоже. В Вене в 2015 г. Моника Кушинь-
ска тоже представляла Польшу на инвалидной 
коляске, будучи частично парализованной после 
автомобильной аварии. Тогда это было названо 
«мощным посланием певицы — построить мосты 
к толерантности во имя любви».

Артистку, правда, выбирали на открытом 
конкурсе всей страной, но даже такое «мощное 
послание» принесло ей всего 10 баллов в фи-
нале и 23-е место. Публика не впечатлилась, а 
даже наоборот — так же, как сейчас с Юлией, 
занудствовала по поводу «спекуляции на за-
прещенных приемах»… 

Не дождались суперпесни? Пардон, среди 
авторов «Обжигающего огня» значится Леонид 
Гуткин, соавтор очень успешных европесен 
для Дины Гариповой (What If) и Полины Гага-
риной (Million Voices), давно погрузившийся в 
недра отлаженного шведского поп-конвейера, 
снабжающего чуть ли не пол-«Евровидения» 
шлягерным материалом. Там песни сочиня-
ют по научным формулам и правилам, и, про-
слушав несколько раз Flame Is Burning, можно 
заметить, как Леонид и его соавторы — Нэт-
та Нимроди и Арье Бурштейн — мастерски 
спекулируют на болевых точках массового 
восприятия музыкального продукта, что уже 
принесло свои плоды с прошлыми проектами.  
В любом случае — выбор России оказался не 
банальным и будет теперь объектом самых 
бурных дискуссий и ярого столкновения мнений. 
Не успев появиться, песня заняла уже 8-е место 
в ставках букмекеров, пропуская пока вперед 
участников из Румынии, Армении, Австралии, 
Португалии, Бельгии, Швеции и Италии, которая 
претендует на победу с «сан-ремовской» песней 
Occidentali's Karma в исполнении Франческо 
Габбани.

Тем временем 28-летняя Юлия Самойло-
ва, известная нам по участию в пугачевском 
«Факторе А», где из рук самой Примадонны 
она получила именную награду «Золотая звез-
да Аллы», и исполнением песни «Вместе» на 
торжественной церемонии открытия Зимних 
Паралимпийских игр-2014 в Сочи, рассказала 

«МК» о тайнах своей подготовки к «Евровиде-
нию» и ожиданиях от конкурса. 

— Юля, хочу вас поздравить с будущей 
поездкой на «Евровидение»! Это, конечно, 
смелый шаг — и со стороны организаторов, 
и с вашей стороны. Как вы лично пришли к 
такому решению?

— Безусловно, это очень ответственный 
шаг. Но, знаете, я реально с самого детства меч-
тала выступить на «Евровидении», представить 
Россию. Еще когда я была совсем маленькая и 
смотрела Алсу (на конкурсе в Стокгольме в 2000 
г. — Ред.), пыталась копировать ее движения, 
пение, кривлялась с феном, который изображал 
микрофон (смеется. — Ред.), представляла себя 
на большой сцене. В принципе меня и родители 
вели к этому. Я росла, и постепенно, конкурс за 
конкурсом, этап за этапом, все подошло к тому, 

что это время настало, и я буду представлять 
Россию на «Евровидении»! Это для меня боль-
шая честь и очень волнительно.

— А когда вы поняли, или вам сказали, 
что «это время настало»?

— В принципе, с 2014 года, когда я высту-
пила на Паралимпиаде и меня наконец-таки 
заметили, мне уже говорили: имей в виду, ты 
будешь одним из кандидатов (на «Евровиде-
ние»), когда именно, мы не знаем, но готовься. 
Я и готовилась все это время!

— Но конкретно сейчас — когда вы на-
чали подготовку, запись песни и т.д.?

— В принципе, мы начали готовиться давно. 
Но меня подкосила операция осенью, и я очень 
много времени потеряла. Было под вопросом, 
смогу ли я вообще участвовать в конкурсе. Я 
делала все, чтобы как можно быстрее и успешно 
пройти реабилитацию, потому что сама очень 
хотела, и как только пошла на поправку — уве-
ренно сказала, что смогу. На меня, конечно, 
смотрели с подозрением: мол, точно ли смогу? 
Но своим трудом я показала, что я достаточно 
усидчивая, настойчивая, и на меня положились, 
мне поверили, и опять все стало хорошо. Мы 
работаем!

— Как вам песня? Вы, конечно, и сами 
сочиняете, но такое важное евродело дове-
рили, конечно, авторам более опытным…

— Мне эта песня нравится. Она мне очень 
органична, в какой-то степени про меня. Даже 
не в какой-то, а просто про меня. Как только мне 
ее показали, я сразу сказала, что мне нравится. 
Сомнений не было, что это не мое. И во время 
записи все было очень легко. Единственная 
сложность у меня — это английский язык. С 
этим у меня, конечно, большая беда.

— Не расстраивайтесь. У вас вышел 
очень милый акцент, та же Аманда Лир пела 
на английском еще с тем говорком. Думаю, 
вам за это переживать не стоит…

— Ну, меня еще поддерживают педагоги 
по вокалу и учитель по английскому. Мы сейчас 
очень напряженно занимаемся и справляемся 
потихонечку с этой задачей. Еще два месяца 
впереди, и я уверена, что у меня все будет хоро-
шо. Можно сказать, что репетиционный период 
идет уже достаточно давно — насколько это 
было возможно после операции. Я принимала 
участие и в записи, и в занятиях с педагогами. 
Но сейчас мне уже значительно лучше, и мы 
начали заниматься всем еще активнее. 

— Надо отдать должное партизанскому 
молчанию и штирлицевской конспирации 
всей команды, включая вас! Оказывает-
ся, с осени вы занималась этим проектом, 
пока все гадали: Панайотов? Антонюк? 

Темникова?.. А вы, наверное, читали и хо-
хотали, да?

— Я ко всему хорошо отношусь. В принципе, 
мне было без разницы, что происходит. Я знала, 
как будет. Кто-то запускал какие-то слухи… Мне 
было странно.

— А вы отсматриваете своих буду-
щих соперников по конкурсу из 42 стран 
Европы? 

— Совсем немножко я пока посмотрела. 
Мне не то что безразлично это, но здесь так 
же, как и когда я ехала на «Фактор А», для меня 
главным было знать себя, сконцентрироваться 
на своих силах и на своем таланте, который я 
должна показать и выложиться на сто процен-
тов. И самое главное — достойно выступить. 

— А из прошлых участников «Еврови-
дения» кто вас впечатлил, кроме, конечно, 
Алсу, с которой у вас все и началось?

— Мне очень понравилась Полина Гагарина. 
Она была великолепна!

— Юля, а с какой амбицией вы еде-
те в Киев? Есть два расхожих мотива: 
«только победа» и «главное — не победа, 
а участие»…

— Во-первых, я еду представлять и под-
держать нашу страну. Для меня это главный 
мотив. Главная задача — достойно выступить, 
и для этого я усердно занимаюсь. Хочу хорошо 
спеть хорошую песню. Я уже счастлива. А что там 
будет дальше, я сейчас не хочу загадывать.

— Пока вы тайно готовились, здесь 
вовсю бушевали страсти и о возможном 
российском бойкоте нынешнего конкурса 
в Киеве. Вы готовы к тому, что обстанов-
ка вокруг делегации России и вас как ее 
главного лица, возможно, будет не самая 
благостная?

— Там будет много стран, мы все соберемся 
ради праздника песни в одном месте. Все мы 
артисты, живем музыкой, творчеством, и в этом 
смысле очень хорошо понимаем друг друга. 
Можно сказать, что разговариваем на одном 
языке — языке музыки и песни. Думаю, все 
будет замечательно и хорошо. Не знаю, но мне 
кажется, что и меня воспримут хорошо. 

— Будет ли какой-то особый номер, 
сложнопостановочный, как принято с не-
которых пор на «Евровидении»? Или вы 
сделаете упор только на пение?

— Честно говоря, я пока еще не знаю, что 
будет в этом смысле. Мы пока занимались толь-
ко песней. Но однозначно, что на сцене будет 
показана история любви, которой, собственно, 
и посвящена эта песня. 

— Какая у вас сверхзадача в творче-
стве? Конкурсы ведь приходят и уходят, а 
петь вы, как я понимаю, собираетесь все-
рьез и надолго?

— Да, самой моей большой мечтой, как я 
уже сказала, было спеть на «Евровидении». Сей-
час эта мечта осуществляется, и, безусловно, 
это не предел. Конечно, я хочу петь на сцене, 
жить на сцене — до самого последнего вздо-
ха. И чтобы это никогда не надоедало, а было 
только в радость.

— Это прекрасная мечта! Желаю ей осу-
ществиться, а также успешного выступле-
ния на «Евровидении-2017» в Киеве! 

Артур ГАСПАРЯН.
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СОСТЯЗАНИЕ

ЗЛОБА ДНЯ

КУЛЬТУРА

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

❑ работа 
в т. ч. пенсионерам
т. 8-925-461-67-53

продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ курьер – регистратор 

ЗП от 5000 р. 
Гражданство РФ,
т. 8(968)715-77-23

❑ курьер – регистратор. 
Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000-5000 р.
т. 8-925-186-71-39

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

ПО МОСКВЕ! ВЫБОР!
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых-релакс
м. "Алексеевская"
т. 8-965-166-41-84

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90
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После того как стало известно, что на «Ев-
ровидение» поедет Юлия Самойлова, стали 
обсуждать две версии такого выбора. Первая: 
это делается специально, чтобы Украина не 
посмела закидать нашего исполнителя тух-
лыми яйцами. Вторая: на выбор повлияла 
конфликтная ситуация на «Минуте славы» с 
участием танцора Евгения Смирнова, поте-
рявшего ногу в ДТП. Вторая версия кроме того 
имеет варианты — якобы инцидент на Первом 
канале был спродюсирован заранее, чтобы ни-
кого не удивлял выбор певицы-колясочницы. 
С «МК» своим мнением поделились люди с 
ограниченными возможностями.

Вот что сказал «МК» тот самый Евгений 
Смирнов: «Я очень надеюсь, что выбор Юлии как 
исполнителя шел от души, если же это был просто 
пиар, то мне было бы очень жаль. Честно говоря, я 
думаю, что если кому-то на Украине захочется как-
то «укусить» нашего исполнителя, то инвалидность 
не остановит. Но все-таки я надеюсь, что такого не 
будет, потому что это европейский конкурс, и, где 
бы он ни проходил, он приносит свою атмосферу и 
традиции. А как вы понимаете, в Европе отношение 
к инвалидам, да и вообще к людям совсем другое, 
там считается, что, если человек к чему-то стре-
мится, его надо поддержать. Сам я с Юлей пока 
не знаком, но слышал, как она поет, считаю, что 
у нее очень красивый голос, профессиональная 
манера исполнения. Не знаю, насколько выбор 
подстегнула моя ситуация, не хочу это больше 
обсуждать, я для себя уже отпустил ее после того, 
как ушел с шоу. Даже если как-то повлиял этот 
конфликт — я только рад. Инвалиды должны по-
являться на конкурсах, это помогает формировать 
доступную среду, менять отношение к ним. Пока 
мы мало встречаем инвалидов просто даже на 
улице, не говоря уже о каких-то рабочих ситуациях. 
Скажем, видели ли вы кассира-инвалида? Я про-
шел через поиски работы в Краснодаре, и это было 
очень неприятно, когда мне отказывали. И нужно 
показывать постоянно людям, что инвалиды могут 
творить, работать». 

Юлия Дьякова, незрячая уличная певица 
(известна скандальной ситуацией с украденной 
собакой-поводырем): «Мне кажется, не надо 
смешивать политику и песни. На Украине или 
где-то еще, если вас захотят травить, никакая 
инвалидность не спасет. Поверьте, я это испы-
тала на собственном опыте, когда у меня украли 
собаку и были суды. Может быть, инвалидность 
даже подстегнет негативное отношение. Я смо-
трела «Евровидение», когда выступала Кончита 
Вурст, точнее, слушала. Как она выглядит и кто 
это вообще, я не поняла, разумеется, но я бы за 
выступление сразу дала первое место. Поэтому 
мой совет всем: слушайте песни и не обсуждайте 
внешность, ориентацию и здоровье исполнителя. А 
к инвалидам будьте добрее — у нас тяжелая жизнь в 
России. Нам бывает трудно просто выйти на улицу. 
Для нас найти работу — это просто фантастика. 
Так что поездка на конкурс такого уровня — это 
как выйти в открытый космос! 

Мария Чуканова, инвалид-колясочник, 
журналист и музыкант: «Не думаю, что Россия 
специально отправляет Самойлову на «Еврови-
дение», чтобы разжалобить Украину и целый свет. 
По-моему, это уже традиция: слить на суперпо-
пулярного певца вроде Лазарева весь бюджет, а 
на следующий год отправить никому не знакомое 
лицо. Разжалобить публику Самойлова сможет 
только своим талантом, который у нее безусловно 
есть, но не дотягивает до уровня конкурса. И пе-
сенка ей досталась не очень — скучно, уныло. На-
ших инвалидов каждый день закидывают яйцами 
в родной стране, поэтому не понимаю, что может 
помешать украинцам либо другим политическим 
оппонентам России сделать то же самое».

Марина ТАЛАГАЕВА.

«ПОЕЗДКА НА 
«ЕВРОВИДЕНИЕ» 
ДЛЯ ИНВАЛИДА —  
КАК ВЫХОД 
В ОТКРЫТЫЙ 
КОСМОС!»
Как на выбор 
исполнителя  
для конкурса реагируют 
люди с ограниченными 
возможностями

Вот и на этот раз априори пред-
ставитель от России должен был 
оказаться в Киеве в наиболее 
уязвимом положении. Теперь же, 

случись так, на тех, кто посмеет обидеть Юлю, 
обрушится повсеместная волна гнева со всей Ев-
ропы, где инвалиды — люди не второй категории, 
а наипервейшей, вызывающие самое трепетное 
к себе отношение. Математически точно про-
считанная комбинация. И нет ничего плохого в 
том, что наши продюсеры наконец-то освоили и 
простой счет, и теорию вероятности. 

Конечно, осознавать, что закрывать амбра-
зуру политического неприятия России на «Евро-
видении» в Киеве придется хрупкой девушке на 
инвалидной коляске, — приятного мало. Никто не 
выстелет там ее путь к Олимпу — неважно даже, 
к вершине или к предгорью, — бархатом. И это 
понимает каждый. В том числе и сама Юля. Но 

прежде чем кричать о «запрещенных приемах» 
и о том, что негоже прикрываться самыми уяз-
вимыми, давайте вспомним: у нас-то, увы, нет 
такого бережного отношения к инвалидам, как в 
Европе, и чтобы в нашей стране такому человеку 
выстоять, да мало того, не сломаться, а выбиться 
в первые ряды, надо обладать силой недюжин-
ной. Силой, которой порой и в помине нет у людей 
здоровых. Вот и получается, что порой лишь люди 
с ограниченными физическими возможностями 
имеют неограниченные возможности, чтобы про-
демонстрировать и талант, и силу духа.

И неважно, чем в действительности руко-
водствовались продюсеры, делая свой выбор, 

если он послужит решению даже более главной 
задачи, чем победа в «Евровидении», а именно 
— единению российского народа. Потому что 
уж чье-чье, а выступление этой девушки будут 
смотреть все. И болеть за нее станет каждый. И 
у любого из нас найдется для Юли и доброе по-
желание, и горячее слово поддержки. А раз так, 
можно сказать, что она уже победила. «Еврови-
дение» — только конкурс, выступление — только 
шоу, а вот возможность для человека с ограни-
ченными возможностями доказать себе, стране 
и всему миру, что он способен отстоять и себя, и 
целую страну, — это уже настоящая жизнь. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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«МЕНЯ ПОДКОСИЛА ОПЕРАЦИЯ

НО Я СМОГУ!»

Известна непримиримая позиция первого 
заместителя председателя комитета Госу-
дарственной думы по культуре, народного 
артиста СССР Иосифа Кобзона по пово-
ду участия России в «Евровидении-2017». 
После обнародования кандидатуры Юлии 
Самойловой «МК» связался с мэтром и по-
интересовался его мнением:

— По поводу выдвижения кандидатуры Юли 
Самойловой я могу еще раз сказать: стыдно и 
позорно посылать нашего исполнителя в эту 
злобную Украину и давать повод ерничать по 
поводу нашей страны. Нет, все-таки решили 
отправить, да еще кого! Решили пойти с про-
тянутой рукой! В надежде на то, что а вдруг по-
жалеют, а вдруг не будут преследовать?! Будут! 
Еще больше! Скажут: «Вот она, вся искалеченная 

Россия!» Надо устраивать свои конкурсы, здесь, 
в России. У нас есть талантливые ребята. И 
Юля Самойлова — хорошая девушка, зачем ее 
подставлять? Россия показала свою слабость 
в очередной раз, и я считаю, что это позорное 
решение канала. Нельзя так было делать. Ис-
пугались: «Как же отказаться от «Евровиде-
ния»?!» Да так! Так же, как Америка отказалась 
от Олимпийских игр в 80-е. И ничего страшного. 
Зато позиция ясна. Раз превратили творческий 
конкурс в коммерческо-политический, нечего 
нам там делать! Надо уважать свое достоинство 
и достоинство своих граждан. Еще заставят 
Юлю отчитаться, по какому поводу два года 
назад она была в Крыму! Еще ее пытать будут на 
границе! Тьфу! Противно даже это знать.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ИОСИФ КОБЗОН: «СКАЖУТ: «ВОТ ОНА, ВСЯ ИСКАЛЕЧЕННАЯ РОССИЯ!»

Моника Кушиньска тоже 
представляла Польшу на 
инвалидной коляске, будучи 
частично парализованной после 
автомобильной аварии.

В Москве силами Госфильмофонда РФ 
организовали «Эхо фестиваля архивного 
кино». Некоторые из представленных рари-
тетов намеренно были забыты на полвека. 
Среди них — картина «Мальчик и девочка» 
Юлия Файта, где юный Николай Бурляев 
сыграл не самого хорошего мальчика на 
свете, бросившего девочку. 

Юлию Файту 27 марта исполнится 80. Он 
учился на знаменитом вгиковском курсе Ми-
хаила Ромма с Андреем Тарковским, Василием 
Шукшиным, Александром Миттой. Его отец 
Андрей Файт был актером немого, а потом и 
звукового кино. Сам Юлий снимался у Сергея 
Эйзенштейна в «Иване Грозном». Его собствен-
ный фильм «Мальчик и девочка», снятый 50 лет 
назад, можно считать выпавшим из истории 
кино, картиной, символизирующей «оттепель». 
К юбилею фильма вырезанный по распоряже-
нию киноначальства фрагмент с юными лю-
бовниками, уснувшими в траве, восстановлен. 
Благо режиссер сам его вырезал в кинобудке 
и положил в карман. Во время съемок его вы-
зывали на ковер, пришлось ехать из Геленджика 
в Ленинград. Тогда еще предупредили о «сме-
щении акцентов», а потом усмотрели в фильме 
порнографию, из первой категории перевели 
в третью, запретили показы в Москве, Ленин-
граде и столицах союзных республик. 

Только что закончивший школу герой Ни-
колая Бурляева отправлен родителями в крым-
скую здравницу — «перед мужской жизнью», как 
скажет его мать. Голубоглазый, трогательный, 
худенький, он бродит в томлении по курорту, 
пока не встретит юную официантку в исполне-
нии Натальи Богуновой. Молодые любовники 
окажутся в цветущем поле, где произойдет то, 
от чего бывают дети. На экране мы ничего не 
увидим, только лица, но этого было достаточно, 
чтобы причислить фильм к разряду порногра-
фических. А потом мальчик уедет в Ленинград, 
пообещав девочке вернуться. Только он не 
вернется, а она  будет воспитывать ребенка.

Наталья Богунова так божественно пре-
красна на экране, что в голове не укладывается 
ее недавняя смерть на Кипре. Удивительно, но 
всесоюзную известность она получила лишь по-
сле роли учительницы в телефильме «Большая 
перемена» в начале 70-х. Юлий Файт вспоми-
нает, что говорила Богунова скучно, не было в 
ней того, что ему было нужно, поэтому за две 
ночи ее переозвучила Инна Гулая — жена Ген-
надия Шпаликова, написавшего тексты песен 
к картине. 20-летний Николай Бурляев тогда 
снимался в «Андрее Рублеве» у Тарковского, 
который отпустил его к Файту только потому, 
что были они однокурсниками. Но ему не нра-
вилось то, что молодой актер возвращался 
из Геленджика на съемки под Владимиром 
отдохнувшим и загоревшим.

Юлий Файт пошел наперекор сценарию 
Веры Пановой. Кинодраматурги Дунский и 
Фрид сразу сказали, что представляют себе 
Панову сидящей на высокой горе, откуда она 
грозит молодежи пальчиком: «Дети, не делай-
те этого, от этого случаются дети». «А меня 
интересовало, как юные души притягиваются 
друг к другу. Бурляев точно перемены делал 
— то увлечение, то усмешка, и Богунова то 
задыхалась от любви, то злилась. Поцелуй мы 
три раза переснимали. Панова была фильмом 
недовольна, но потом смирилась. А через два 
года переиздала свою повесть, изменив ее, как 
в картине», — вспоминает Юлий Файт. 

По ошибке киномеханик показал нам 
фильм не с цифры, а с пленки с идеальным 
цветом. А предваряла показ короткометражка 
«Трамвай в другие города» Файта по сценарию 
Геннадия Шпаликова, снявшегося в небольшом 
эпизоде пассажира в трамвае с книгой в ру-
ках. Он лишь дважды снимался в кино — еще 
у Хуциева в «Заставе Ильича». В редакторах 
значится Юрий Трифонов — тогда еще молодой 
писатель, но уже лауреат Сталинской премии. 
«По моему недосмотру не попал в титры Олег 
Ефремов, который читает закадровый текст, — 
вспоминает Юлий Файт. — Я его хотел снимать 
в роли милиционера, но он руководил театром». 
Удивительно, что у студента режиссерского 
факультета было две экспедиции — в Крым, где 
снимали на Симферопольском водохранилище, 
и досъемки в Тбилиси.

Двое мальчишек сбегают из дома, чтобы 
выяснить, куда же уходят ночью трамваи. На 
их пути возникает милиционер. Мальчишки 
бросают его форму в море, ведь без нее он уже 
не милиционер и ничего им не сделает. Страж 
порядка в трусах и с пистолетом в кобуре — 
человек с юмором. На вопрос детей, что это за 
море, назовет его морем утонувших штанов. В 
детском кино можно было позволить такое, что 
во взрослом никогда бы не прошло. 

Спустя 30 лет Файту позвонит Андрюша 
Титов — тот самый ребенок, сыгравший глав-
ную роль, ставший инженером, — и придет с 
сыном. Файт считает, что был Андрей одним 
из лучших мальчиков в кино. А нашла его ас-
систент режиссера Евгения Лыжина, которая 
привела когда-то мальчика Сергею Бондарчуку 
в «Судьбу человека». «Она нашла нас во дворе 
и пригласила в кино, — рассказывает «МК» 
Андрей Титов. — Мне тогда было шесть лет. 
Сыгравший моего друга Женя Богданов был 
сыном циркового артиста. На съемки в Крым я 
ездил с мамой. С тех пор полюбил его».

Светлана ХОХРЯКОВА.

МОРЕ 
УТОНУВШИХ 
ШТАНОВ
Николай Бурляев 
снялся в «порнофильме»
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Юлия САМОЙЛОВА: 



Встречали по одежке, провожали по уму. 
Короче говоря — дважды избили.

Он называет свою жену сокровищем, потому 
что люди постоянно спрашивают его: «Где 
вы ее откопали?»

— Вон! Вон! — кричали пьяные гости, вы-
проваживая из дома трезвых хозяев.

— Капитан, а почему у нас во всех каютах висят 
картины Айвазовского? 
— Э то не к артины, боц ман. Э то 
иллюминаторы.

Сенбернары — крупные собаки, обитающие в 
Швейцарских Альпах. Зимой ищут пропавших 
альпинистов. Тем и живут. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Наина Ельцина (1932), жена первого Прези-
дента РФ
Алексей Игнатьев (1877–1954), «красный граф», 
военный атташе во Франции, сохранил на сво-
их счетах и передал СССР 227 млн рублей в 
1925 году
Николай Королев (1917–1974), выдающийся 
советский боксер, тренер
Александр Левин (1957), поэт, композитор, 
автор популярных книг о компьютерах
Ингрид Олеринская  (1992), ак триса 
(«Лондонград»)

Наталья Суркова (1967), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка РФ
Иоганн Штраус (1804–1849), композитор, ди-
рижер, создатель венского вальса
Альберт Эйнштейн (1879–1955), физик-
теоретик, создатель теории относительности, 
лауреат Нобелевской премии

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России,  
сегодня температура ночью в Москве  
-4…-2°, днем в Москве +5…+7°. Переменная 
облачность, без осадков, ночью местами  

туман, ветер переменных направлений,  
2–7 м/с.
Восход Солнца — 6.46, заход Солнца — 18.31, 
долгота дня — 11.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
в течение суток.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день рек (Международный 
день действий против плотин).
Международный день числа пи.
День православной книги.

1917 г. — русский император Николай II, не пу-
щенный в Петроград, прибыл в штаб Северного 
фронта в Псков.
1927 г. — на воду спускается первый советский 
торпедный катер АНТ-3 «Первенец», сконструи-
рованный А.Н.Туполевым.
2004 г. — Владимир Путин во второй раз избран 
Президентом России.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 14.03.2017)
1 USD — 59,1327; 
1 EURO — 63,2661.
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КРОссВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Злыдень. 4. Экскурс. 10. Буддизм. 11. Рефлекс. 13. Очаг. 14. Сбор.  
15. Спортсмен. 16. Лорнет. 18. Острог. 20. Пустота. 22. Балерина. 23. Абориген. 24. Диетолог.  
27. Сутолока. 30. Дырокол. 32. Арахис. 34. Шматок. 35. Полировка. 36. Бзик. 38. Сноп.  
39. Дворник. 40. Острота. 41. Детская. 42. Анекдот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заросль. 2. Друг. 3. Нудист. 5. Колено. 6. Кекс. 7. Севрюга. 8. Юмореска.  
9. Простота. 10. Бахрома. 12. Сборище. 17. Ессентуки. 19. Социализм. 20. Приклад. 21. Апостол. 
25. Инвалид. 26. Горбинка. 27. Саксофон. 28. Картина. 29. Разброд. 31. Эксперт. 33. Спаржа. 
34. Шафран. 37. Квас. 38. Стук.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Уран или Юпитер в 
Солнечной системе. 4. Доктор, заглядывающий в 
«зеркало души» человека. 10. «Вопль» голодного 
желудка. 11. Остроумное высказывание от Фаины 
Раневской. 13. «Штиблеты» советского учителя 
физкультуры. 14. Курс судна относительно ветра. 
15. Рабочий «симпозиум» губернатора и его 
заместителей. 16. Русская единица измерения 
расстояния, равная пятистам саженям или тысяче 
пятистам аршинам. 18. Сулейман Великолепный 
во главе Османской империи. 20. Черная фигура, 
прославившая Малевича. 22. Очень жадный че-
ловек. 23. Назначение гипса на сломанной руке. 
24. Работа биатлониста на огневых рубежах. 
27. Добротность товара, подтверждаемая сер-
тификатом. 30. Колер животного. 32. Комната, 
где висят полотенца, махровые халаты и стоит 
стиральная машинка. 34. Певец, стоящий перед 
хором. 35. Главный старт года для фигуристов 
всего мира. 36. Азиат с раскосыми и жадными 
очами в стихотворении Блока. 38. «Оборотная 
сторона» затылка. 39. Жилой прицеп для се-
мейных загородных поездок. 40. И светская 
беседа, и частная переписка. 41. Обстановка 
ради колорита. 42. Стянутая веревкой охапка 
хвороста.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Набойка» на копыте 
савраски. 2. Ложе, на котором мотает срок пре-
ступник. 3. Участок склона, предназначенный 
для спуска на горных лыжах или сноуборде.  
5. Напасть, с которой борется стоматолог.  
6. Звук тюремных засовов. 7. Зыбкое болоти-
стое место, поросшее мхом и травой. 8. Песня 
маркиза Рикардо, посвященная Диане, в фильме 
«Собака на сене». 9. «Порция» знаний в учебнике 
географии. 10. «Передовой» барабанщик в музы-
кальной группе. 12. Алкоголь, который подают в 
конусообразных бокалах. 17. Золотой предмет, 
которым был убит Павел I. 19. Праздничный наряд 
города. 20. «Трон» для венценосных особ и ремес-
ленников в детской считалочке. 21. Ежемесячное 
обновление кадров на заводе. 25. Перевозка пас-
сажиров через промежуточные пункты. 26. «Бори-
споль», где взлетают и приземляются самолеты.  
27. Газ, который поддерживает горение.  
28. Достоинство и благородство во внешнем 
облике короля. 29. Брат-близнец коротышки Не-
боськи. 31. Сплошной шов на ткани. 33. «Звено» 
невода. 34. Железная дужка, подвешиваемая 
к седлу для упора ног всадника. 37. «Мадам» в 
Германии. 38. Католическая «партия» герцога 
де Гиза.

— Лев Александрович, а что, по-вашему, 
больше всего вредит диабетику? 

— Отсутствие знаний о том, что творится 
в недрах организма и что это означает. Но как 
только человек осознает, что происходит со 
зрением, с почками, с сердцем, с сосудами, 
с нервами — а происходят подчас фатальные 

вещи, — жизнь меняется к лучшему. Парадок-
сально, но факт! А все потому, что человек 
наконец-то задумывается, все ли возможное 
он делает. Пугается последствий — и заду-
мывается о диете, нагрузках, терапии. Диабет 
недаром называют «медленным убийцей». Он 

ведет подрывную работу незаметно, а когда 
появляются выраженные симптомы, часто вы-
ясняется, что процесс зашел слишком далеко. 
Так в свое время было со знаменитым Дягиле-
вым, отцом русского балета. Он умер в 57 лет. 
Еще за 2 дня до смерти строил планы, гостей 
принимал, а потом — молниеносная атака и 
все, человека нет. 

— Это был диабет какого типа? 
— Это был самый распространенный 2-й 

тип, его еще иногда называют «старческим». 
Он часто поражает людей после 50 с лишним 
весом. И в чем трагедия-то? Положим, Дяги-
лев понимал все риски — просто потому, что 
доктора в прежние времена были, как правило, 
более совестливыми. Они все раскладывали для 
пациента по полочкам. Теперь же ни у кого нет 
времени! В поликлиниках очереди, и у врачей 
нет возможности уделять достаточно времени 
и внимания каждому. Выписали таблетки — и 
гуляй! А за разъяснениями — откуда что, иди, 
куда хочешь. А куда пойдет человек в возрасте? 

Интернетом он часто не владеет, в библиотеку 
не записан…

— А если в частную клинику? 
— Там, возможно, и объяснят, и возьмутся 

за человека со всей ответственностью, но откуда 
взять денег на платную медицину? 

— И что же еще можно сделать? 
— Я хочу, чтобы каждый знал: есть горячая 

линия, куда он может позвонить, и его всегда 
выслушают, вникнут в детали, уделят столько 
времени, сколько нужно. Здесь работают на-
стоящие подвижники и профессионалы, опыт-
ные, а главное — душевные и сочувствующие. 
Мы возрождаем давние традиции служения 
людям. Пусть сегодня, когда кругом бизнес, 
это звучит старомодно, но мы старой закалки, 
понятие морального долга для нас не пустые 
слова! Мы с открытым сердцем принимаем 
всех, кто обращается: объясняем, учим, под-
держиваем. Поверьте, бороться не так сложно, 
главное — чтобы рядом был неравнодушный и 
знающий человек!

Жизнь с диабетом несладкая. То 
нельзя, это нельзя, постоянно на 
таблетках или инъекциях инсули-
на. При этом люди часто ощущают 
себя подавленными, становятся 
раздражительными. Выстроить в 
таком состоянии жизнь и общение 
очень сложно. А общение как раз 
очень важно, особенно с людьми, 
которые могут помочь словом и 
делом. Один из них — Лев Алек-
сандрович Добровский, ведущий 
специалист центра «РуссБио». 

ТЕЛЕФОН 
ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ: 
8 495 645 01 03 Ре
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«МЕДЛЕННЫИ УБИИЦА» Мой муж, как и любой порядочный семьянин, 
обеспечивал семью и работал на производстве. 

Все наше хозяйство держалось на нем. В семье посто-
янно было тепло и уютно, и жизнь была размеренной и  
счастливой. 

Недавно у  мужа начались жуткие проблемы с сердечно-
сосудистой системой, стало «скакать» давление,  сердце 
регулярно «заходилось». Я испугалась за него, и мы пошли 
к врачу. В принципе, ничего страшного нам не сказали:  
«Возраст. Экология. Нервы. Начинайте привыкать к под-
нимающемуся давлению, пейте успокоительное».  

Сначала мы не придали этому значения, но спустя 
2,5 месяца я увидела его лежащим в коридоре, держа-
щегося за сердце и задыхающегося, и поняла, что все не 
так безоблачно, как нам казалось. Врачебный вердикт 
был очевиден. Как нам сказали, сердце не выдержало и 
буквально взорвалось.   

А дальше все как в тумане... День за днем, неделя 
за неделей. 

Сейчас муж еле ходит. Кажется, что только малая часть 
его тела подвижна. Я хоть и рядом с ним, но чувствую, как 
будто его нет. Жизнь стала невыносимой, но пока еще не 
поздно ему помочь, я обращаюсь к вам. Слышала от со-
седки про программу «Берегите ваше сердце». Обошла 
все в городе и перечитала кучу газет, но найти его так и не 
удалось. Пожалуйста, помогите найти эту программу.

Вера Яковлевна, Хакасия, г. Абакан.

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Получить подробную информацию 
о программе

«БЕРЕГИТЕ ВАШЕ СЕРДЦЕ» можно
по тел.: 8 800 333 57 03
ежедневно с  9.00 до 21.00

✉
«СКОРАЯ СЕРДЕЧНАЯ ПОМОЩЬ» 
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Бескудниково,  
Бескудниковский б-р, д. 12
15 и 16 марта с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
17 марта с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка

р-н Соколиная гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»
19 марта с 10.00 до 16.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
ул. Инженерная, д. 3, у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
20 марта с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
р-н Раменки, Мичуринский пр-т, д. 44
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 марта с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Урицкого, д. 1,  
в фойе районного ДК им. Леонова. 
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, на площадке  
у ТЦ «Дарья»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
18 марта с 10.00 до 14.30
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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Если с классификацией снукеристов 
проблем не возникает — текущий статус 
каждого игрока отражается в регуляр-
но обновляемом мировом рейтинге, то 
с пирамидой престижности турниров 
ситуация не столь проста и очевидна. 
Наиболее объективным оценочным пока-
зателем стоит признать призовой фонд 
турниров. Формула «чем круче турнир, 
тем выше призовые» работает практи-
чески безошибочно.
Но есть и еще один нюанс, влияющий не 

на самих игроков, а скорее на болельщицкое 
отношение: близость соревнования к главному 
событию в ежегодном снукерном календаре — 
чемпионату мира. На завершившемся в валлий-
ском Лландидно турнире Players Championship 
специалисты и болельщики имели возможность 
наблюдать не только за розыгрышем солидного 
призового фонда в 400 000 фунтов, из которых 
125 000 достались победителю финала, но и оце-
нить за месяц до старта мирового первенства 
степень готовности главных претендентов на 
снукерную корону.

Морской курорт Лландидно, расположив-
шийся в графстве Конуи, для озвученных выше 
целей подходит идеально. До старта чемпионата 
мира остается чуть больше месяца, впереди 
лишь China Open с дальним перелетом и аккли-
матизацией — теми обязательными атрибутами 
турниров в Поднебесной, за которые снукеристы, 
имеющие в подавляющем своем большинстве 
английскую прописку, никак не могут их полюбить. 
Не помогают даже впечатляющие призовые. Вот 
и выходит, что Players Championship — последняя 
проверка боем перед главным турниром года, 
что прошла в Европе.

Сразу скажем, что эту проверку лучше всех 
прошел Джадд Трамп, победивший в довольно 
драматичном финале Марко Фу. Однофамилец 
американского президента вновь отпустил со-
перника вперед в первой игровой сессии, но, 
проигрывая по ходу матча 2:5, Джадд смог вы-
править ситуацию и одержать красивую победу, 
сделав попутно 4 брейка за сто очков. По коли-
честву сенчури Джадд является безоговорочным 
лидером сезона, что вместе с победой в Уэльсе не 
может не радовать его поклонников в преддверии 

чемпионата мира. Благодаря успеху в финале 
Трамп поднялся на вторую строчку рейтинга, 
сместив с нее Стюарта Бинхэма.

Отдельно стоит отметить и соперника Трампа 
по финалу. Марко Фу в нынешнем сезоне демон-
стрирует очень качественную игру, имеет победы 
в солидных турнирах, а по итогам валлийского 
первенства парень из Гонконга вошел в топ-8, 
поднявшись с 9-й на 8-ю строчку.

Джадд Трамп: «Я очень рад победе на тур-
нире, после которой, не стану скрывать, испытал 
огромное облегчение. Для меня это не первый 
финал в сезоне, но раз за разом я проигрывал 
решающие матчи (до этого у Трампа в текущем 
сезоне было 2 поражения в финалах рейтинговых 
турниров. — «МК»). Довольно часто я отпускаю 
соперника вперед в начале матча, а затем дого-
няю. Так вышло и в этот раз. Понимаю, что матч 

получился не самым красивым, а качество игры 
было далеко от идеального, но от этого финал 
стал только интереснее».

Александр ПОКАЧУЕВ.
Players Championship 

Четвертьфиналы: Фу — Селби — 5:2, Дин — Хэ-
милтон — 5:2, Картер — Робертсон — 5:3, Трамп 
— О’Салливан — 5:3. Полуфиналы: Фу — Дин 
— 6:5, Трамп — Картер — 6:4. Финал: Трамп — 
Фу — 10:8. 
Сенчури

Трамп — 7 (136, 132, 115, 113, 110, 102, 101). Хэмил-
тон — 2 (131, 105). Робертсон — 1 (123). О’Салливан 
— 3 (118, 109, 101). Картер — 2 (115, 107). Мерфи 
— 1 (110). Дин — 1 (107). Фу — 1 (106). 

Александр ПОКАЧУЕВ.

В Лозанне открылся симпозиум Все-
мирного антидопингового агентства. 
Организаторы говорят: 740 участников 
на симпозиуме ВАДА — это большое 
достижение, главное событие в антидо-
пинговом календаре. Президент ВАДА 
Крэйг Риди заявил, что организация 
уверенно выводит борьбу с допингом 
на новый уровень. А Россия должна при-
знать выводы доклада независимого 
эксперта Ричарда Макларена о допинге 
на Олимпиаде-2014 в Сочи, причем это 
одно из основных условий восстанов-
ления членства Российского антидо-
пингового агентства (РУСАДА).
Об этом уже говорили, и к подобным при-

зывам мы как-то даже уже успели привыкнуть. 
Не рефлексируем, как раньше. Хотя если доказа-
тельств недостаточно, о чем говорят и в МОК, и 
даже в ВАДА, то как можно доклад признавать? Но 
когда что-то повторяют множество раз, верить в 
необходимость сказанного начинает большинство. 
Вот и генеральный директор ВАДА Оливье Ниггли 
настаивает: дорожная карта для РУСАДА с целью 
восстановления деятельности агентства была 
выработана? Была. Одним из пунктов является 
принятие выводов, содержащихся в докладе Ма-
кларена? Является. Значит, надо признавать. 

В первые же часы работы симпозиума про-
звучали слова о том, что необходимо усиливать 
санкции за несоответствие стран антидопинго-
вому кодексу — и это касалось всех, не только 
России. Хотя Россия, конечно, главная фигура 
на этом поле боя. 

«Последние два года были очень сложными 
для ВАДА, за раскрытием допинговой системы 
в России последовало серьезное давление на 
нас, на олимпийское движение, — утверждает 
президент ВАДА Крэйг Риди. — Сегодня весь 
спортивный мир объединяется в борьбе с до-
пингом, мы думаем о будущем, о том, как вы-
вести борьбу с допингом на новый уровень. Мы 
должны усиливать санкции за несоответствие 
антидопинговому кодексу, это очевидно. Вся наша 
работа, вся борьба имеет смысл, только если 
есть ощутимое, справедливое и предсказуемое 
наказание. Только тогда, когда мы усилим санк-
ции, мы будем уверены, что делаем максимум в 
борьбе с допингом… Мы прошли долгий путь за 12 
месяцев, сейчас ВАДА в гораздо лучшей форме, 
чем год назад. Мы были на распутье, последний 
год можно смело назвать турбулентным временем 
для антидопингового сообщества, но сейчас мы 
уверенно идем вперед, выводим борьбу с до-
пингом на новый уровень». 

Конечно, Крэйг Риди лукавит. Турбулентность 
все еще продолжается. Но где же говорить такие 
слова, как не на ежегодном симпозиуме? Тем 

более что ВАДА и его деятельность у всех на устах, 
а борьба за будущее самого агентства вовсе не 
прекращена, а в самом разгаре.

ВАДА хочет отслеживать и наказывать. МОК 
хочет агентство опустить с высот на землю, чтобы 
ВАДА контролировало процесс, а наказывать 
будет Спортивный арбитражный суд в Лозанне. 
Но ВАДА этого мало — что останется на «его зем-
ле»: национальные антидопинговые агентства? 
Информаторы, с которыми вообще-то хлопот не 
оберешься? Теория без практического управления 
наказанием? 

«Случившееся в России дестабилизировало 
мировое спортивное сообщество, — заявил на 
симпозиуме генеральный директор ВАДА Ниггли. 
— Конечно, никто не рад, что такова реальность, 
но имеем то, что имеем. Но все, что произошло, 
позволило нам определиться с нашими приорите-
тами, с тем, куда мы должны двигаться. Мы должны 
усилить работу с информаторами, пересмотреть 
программу аккредитации лабораторий, развивать 
систему ADAMS, пересмотреть структуру управ-
ления нашего агентства».

Подготовку умов к симпозиуму и заявлениям, 
которые на нем прозвучали, недавно «проводил» 
Институт антидопинговых организаций (iNADO), 
в который входят 67 стран. На его заседаниях 
были сформулированы реформы для ВАДА. Ни-
чего необычного, местами витиевато: устранить 
фундаментальный конфликт интересов, который 
существует, когда спортивные организации кон-
тролируют решения по допингу; усилить ВАДА 
через независимость, открытость и увеличенное 
финансирование; усилить и сделать понятными 
возможности ВАДА расследовать, следить за со-
блюдением правил и налагать санкции так, чтобы 
все страны и организации, замешанные в допинге, 
держали ответ; дать возможность спортсменам, 
которые пострадали из-за применения допинга 
другими спортсменами, получить достойное при-
знание, включая быстрое перераспределение 
медалей; усилить поддержку информаторов по 
всему миру.

И — прямое обращение: «Мы просим МОК и 
Россию публично заявить о том, что они сделают 
все возможное для признания значимого вклада 
в чистый спорт Виталия и Юлии Степановых, а 

также других информаторов. Просим оказать 
поддержку, чтобы гарантировать им безопасность 
и надежное будущее». 

Безопасности и надежного будущего хо-
чется всем. Из турбулентной зоны не выбра-
лись пока и мы. В день открытия симпозиума 
Спортивный арбитражный суд (CAS) в Лозанне 
пожизненно дисквалифицировал профессора 
Сергея Португалова, бывшего руководителя 
Центра медико-биологического обеспечения 
Всероссийского научно-исследовательского 
института физической культуры и спорта (ВНИ-
ИФК). Обвинение все то же — в нарушении анти-
допинговых правил. Ученый с мировым именем 
был отстранен от работы еще в конце 2015 года. 
После фильма о русском допинге на канале ARD 
информатор ВАДА Степанова отдала комиссии 
ВАДА электронные письма, в которых ученый 
якобы дает спортсменке рекомендации, как об-
мануть проверки на допинг.

Впрочем, CAS на официальном сайте опу-
бликовал пресс-релиз, посвященный дисквали-
фикации Португалова, — видимо, чтобы пресечь 
лишние вопросы и «якобы». В нем говорится, что 
решение было вынесено на основании явных до-
казательств вины. Сколько еще дисквалификаций 
подобного рода нам предстоит? 

Впрочем, нас уже на симпозиуме «похвали-
ли». «Если говорить подробно о прогрессе, кото-
рый мы видим в России, то с 18 ноября 2015 года, 
когда РУСАДА было признано не соответствующим 
мировому антидопинговому кодексу, агентство 
активно работает с нами, с UKAD, — подчеркнул 
Ниггли. — Важно, что у нас работают в России два 
эксперта, важно, что член Совета Европы (Сергей 
Хрычиков. — Ред.) вошел в руководство РУСАДА, 
важно, что Виталий Мутко больше не министр 
спорта, что Юрий Нагорных и Наталья Желанова 
более не работают в Министерстве спорта. Важно, 
что в 2016 году UKAD провело в России качествен-
ную программу тестирования». 

Вот как-то так. Так и живем пока в спорте и 
спортивной дипломатии. Как-то.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТРАМП — №2 В МИРЕ
Английский снукерист после победы на Players Championship 
поднялся на вторую строчку рейтинга

РОССИИ ПРИДЕТСЯ  
СМИРИТЬСЯ С МАКЛАРЕНОМ?
Чего ждать от симпозиума WADA

«Виртуальные игроки 
нам не нужны»

Станислав Черчесов 
прошелся по списку 

вызванных в сборную 
футболистов

В понедельник в Доме футбола 
главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов на встрече с 
журналистами прокомментировал 
оглашенный накануне состав ко-
манды к предстоящим контроль-
ным матчам против Кот д’Ивуара 
(24 марта, Краснодар) и Бельгии 
(28 марта, Сочи). 

— На днях о завершении своей карье-
ры в сборной России объявил Василий 
Березуцкий. Насколько это было для вас 
ожидаемо?

— Мы разговаривали с Василием, и он 
аргументировал свое решение. Его надо 
принять как есть. Конечно, с именем игрока 
были планы, но сейчас мы отталкиваемся от 
того, что имеем. Он опытный игрок, провел 
за команду более ста игр, и в такой ситуа-
ции ему эти товарищеские игры не пойдут 
на пользу. 

— Вызов Джикии, который пока 
что не играет за «Спартак», — это нечто 
схожее с прошлогодним приглашением 
Новосельцева?

— Да, в этом вопросе можно провести 
определенную параллель. Я смотрел почти 
все игры «Спартака» на сборах, в которых он 
играл, и достаточно квалифицированно. Он 
провел один сбор и с нами, теперь интерес-
но, как он изменился в игровом и личност-
ном плане, играя уже с другими игроками 
в новой команде. Гранат тоже был в наших 
списках, но на моих глазах он получил травму 
до конца сезона. Он убедительно играет и в 
чемпионате, и в Лиге Европы, но основным 
подспорьем было то, что он придерживается 
схемы, по которой действует сборная. Очень 
важно, что он левоногий защитник. Но под-
черкиваю, что Джикия вызвался только в 
связи с травмой Граната. 

— Александр Бухаров не играл в 
сборной последние семь лет. Чем он вас 
впечатлил? Голом в ворота «МЮ»?

— Бухаров находится в хорошей форме, 
и вызвали мы его не только за одно это. Мы 
видим, какой объем работы футболист выпол-
няет, и опять же важно, что он нам подходит. А 
то, что он не играл семь лет, — ничего удиви-
тельного, сейчас он себя проявил и поэтому 
попал в состав. Наши двери открыты.

— Участие Смолова под вопросом. 
Какие еще футболисты могут вызывать 
тревогу в плане травм?

— Глушаков, Фернандес и Смолов — те 
игроки, участие которых в мартовских играх 
пока под сомнением. Вчера также в своем 
матче был заменен Жирков, не играл Кудря-
шов из-за повреждения. Можно сказать, что 
у Глушакова наименее серьезная травма. А 
Смолов в любом случае посетит тактические 
занятия, потому что если бы он отсутствовал 
и сейчас, то он бы пропускал уже третий сбор 
подряд, а виртуальные игроки нам не нужны. 
Важно быть в команде, дышать с ней одним 
воздухом.

— То, что нет в списке Кокорина, — 
это из-за его функциональной подготовки 
или скорее в воспитательных целях?

— Ну, мы смотрим, кто как себя прояв-
ляет, поэтому всё по спортивному принципу. 
Здесь дело не в нарушении правил дорожного 
движения, хотя понятно, что если игрока пре-
следует определенный негативный шлейф, 
то это не очень приятно. Но вызов игрока 
зависит только от спортивных показателей. 
Мы здесь не воспитательными работами за-
нимаемся, а смотрим, кто на что готов.

Иван ЖЕЛЕЗНОВ.ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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